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Bolsonaro diz que pode acabar 
com radares móveis em BRs

Perícia vai investigar causas 
de incêndio em João Pessoa

Remígio é mais uma cidade 
a receber o Caminhos do Frio

Presidente voltou a abordar o tema da legislação de 
trânsito e disse que para fazer isso basta dar uma 
ordem aos agentes da Polícia Rodoviária. Página 14

Casarão do Centro Histórico pegou fogo no fim de 
semana e Bombeiros querem saber se foi mesmo 
problemas elétricos o motivador das chamas. Página 6

Sétima cidade paraibana a receber o roteiro turístico 
vai ser aberto com show em homenagem ao centenário 
de Jackson do Pandeiro. Página 7

Políticas

Paraíba
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Vila Olímpica vai 
receber R$ 1,3 mi 
em investimentos
Durante ato realizado no local, Governo da Paraíba prevê outros investimentos 
em esporte e educação para comemorar o Mês da Juventude na Paraíba. Página 3

O domingo nada teve de especial. No Brasil, pelo menos, milhares de 
pessoas, na condição de pai, de filho ou de filha, foram cobertas com o 
efêmero pendão da felicidade ou aguilhoadas com o tridente mais duradouro 
do ressentimento. Nada diverso, portanto, de outras muitas situações que 
representam o conjunto das relações familiares.  Página 11

Desatar os nós

William Costa Empregos na área 
de tecnologia são 
os mais promissores

Ato em defesa da 
educação vai 
acontecer no Liceu

Levantamento é do Senai, que publicou 
o Mapa do Trabalho Industrial, um 
detalhado estudo sobre o tema e faz 
previsões para 2013.   Página 19

Dia Nacional de Greve foi convocado 
para todo o país e, ao menos em João 
Pessoa, a concentração vai acontecer a 
partir das 14h.   Página 5

Pan 2019 Brasil deixa Lima com recorde de medalhas e 2o lugar “quase inédito”. Página 22
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João Pessoa vai virar a 
capital dos quadrinhos
Evento do ‘Quadrinhos Intuados’ vai reunir 
alguns dos mais importantes especialistas 
da área na capital paraibana. Página 12



Na medida em que os diferentes 
efeitos negativos da crise econômica 
alastram-se país afora, comprome-
tendo a qualidade de vida de milhões 
de brasileiros, torna-se ainda mais 
evidente a importância de programas 
sociais de natureza verdadeiramente 
republicana, destinados à geração de 
emprego e renda.

Um desses programas foi criado 
em solo paraibano e continua em plena 
atividade, desde o seu lançamento em 
2011. Até agora, o projeto já beneficiou 
cerca de 30 mil pessoas. Trata-se do 
Empreender Paraíba, um dos projetos 
mais exitosos do Governo do Estado na 
área de desenvolvimento econômico.

O Empreender Paraíba tem uma lo-
gística aparentemente simples, porém 
de alto rendimento: a oferta de crédito 
produtivo e orientado com a finalidade 
de incentivar e apoiar o microempreen-
dedor individual, o microempresário, o 
empresário de pequeno porte e as coo-
perativas estaduais de produção.

Garantir o peixe até que se aprenda a 
pescar. Eis a filosofia que rege o Empre-
ender Paraíba. Ou seja, além do suporte 
financeiro, o programa presta uma espé-
cie de assessoria técnica completa para 
os beneficiários, para que boas ideias e 
valiosos recursos não sejam desperdiça-
dos por falta de experiência.

Há poucos dias, durante uma das 
solenidades de assinatura de novos con-
tratos do Empreender Paraíba, o gover-
nador João Azevêdo voltou a destacar o 
alcance social do programa. Em outras 

palavras, o gestor afirmou que nos mo-
mentos difíceis é necessário encontrar 
caminhos para vencer as dificuldades.

Nada mais difícil que o atual quadro 
econômico do Brasil, agravado ainda 
mais pelos posicionamentos segrega-
cionistas adotados pelo presidente da 
República, Jair Bolsonaro, em relação 
aos estados nordestinos. Atitude criti-
cada pelo fato de ir de encontro à união 
nacional de forças para superar as ad-
versidades. 

Enquanto a União nega-se à solida-
riedade, princípio basilar da unidade 
federativa, o governo estadual estende 
a mão a homens e mulheres interessa-
dos em participar do desenvolvimento 
econômico da Paraíba, seja com a aber-
tura de novos negócios, seja ampliando 
os empreendimentos já existentes.

O Empreender Paraíba exibe cre-
denciais tão positivas, devido à se-
riedade que caracteriza a gestão do 
programa, que aumenta a cada ano a 
concorrência pelas inscrições. Além 
dos recursos financeiros, a orientação, 
o acompanhamento, a capacitação e os 
planos de negócios também são fortes 
atrativos do projeto. 

A meta maior é o sucesso do 
empreendimento financiado. Isso 
reafirma a qualidade do programa 
e garante que novos projetos sejam 
beneficiados. O Empreender e o Or-
çamento Democrático Estadual, en-
tre outros programas, são exemplos 
de uma Paraíba criativa, trabalha-
dora, destemida e determinada.
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Juca (Julio Rafael), 
passou a vida por entre 
os livros. Por onde an-
dava, levava o seu trenó 
de caixotes de madeira, 
recheados de livros pra 
lá e pra cá onde morou 
-  Cuiabá, Maringá, São Paulo e João 
Pessoa. Quando veio morar comigo em 
1988, não foi diferente. E nas livrarias, 
se perdia. Por entre livros de Política, 
Economia, Literatura e História, suas 
áreas preferidas. E pelos livros ele an-
dou e  foi feliz. E viajou através das ja-
nelas da boa leitura.

Quando se despediu da vida, fiquei 
com essa tarefa quase impossível de 
cuidar do destino desses livros. Eu ti-
nha uma reverência e uma responsa-
bilidade para com à sua memória e seu 
tesouro – os livros. Passei meses com 
a sala cheia de estantes, e como um 
armarinho, fui distribuindo-os com 
amigos. Os de Economia? Pra seu ami-
go do peito, Francisco Linhares. Jorna-
lismo? Pra Daniel, nosso filho caçula. 
Nutrição e Fome? pra Claude, minha 
irmã nutricionista. Política? por entre 
tantos. O seu irmão Murilo? Herdou 
muitos. Os de literatura, sobre a natu-
reza humana, e o da vida dos primatas 
– que ele tanto me falava, comigo. E ou-
tros sobrinhos, irmãos, amigos foram 
ganhando avulsamente. E claro, deixei 
muitos para presentear devagarzinho 
e sem pressa, para as pessoas certas. 
Sem falar dos que foram para as biblio-
tecas da cidade, para o Sebo Cultural  e 
para o Partido dos Trabalhadores.

Mesmo assim, a sua biblioteca era 
vasta e rica. Para onde caminhariam 
os seus livros? A amiga Vaneide Araújo 
foi quem primeiro tomou a iniciativa 
de fazer um Memorial na Câmara dos 
Vereadores (Juca foi vereador nos anos 
90). Apesar do seu empenho e todo o 
projeto aprovado, não deu certo. 

Depois Walter Aguiar, que antes 
de ser superintendente do Sebrae era 

amigo e concunhado de 
Juca, mostrou preocu-
pação para com os seus 
livros e fez o convite 
para que doássemos a 
sua coleção para o Se-
brae. E é com a sensação 

de que os livros de Juca voaram para as 
estantes certas, que agradeço ao  seu 
Superintendente, em nome de quem 
também agradeço ao Sebrae Paraíba, 
por esse acolhimento. Sem esquecer 
de Ediene Lima, bibliotecária da insti-
tuição, em nome de quem agradeço a 
todos que participaram desse projeto.

A semana passada, foi  inaugurada 
o Ambiente do Conhecimento! Espaço 
esse que contribui com a criatividade 
e inovação para as atividades, projetos 
e ações da instituição. A princípio com 
a disponibilização dos acervos físico e 
digital compostos por livros, vídeos, 
guias, cartilhas, manuais e boletins, 
entre outros relacionados aos temas 
e segmentos do Sebrae, com a bela 
homenagem à Júlio Rafael (In Memo-
riam). Posteriormente, este espaço irá 
integrar a Biblioteca Júlio Rafael, o Se-
braelab ARJP e Memorial. O novo espa-
ço fica localizado no piso superior do 
Shopping Sebrae, em João Pessoa.

Meus filhos e eu, ficamos muito fe-
lizes pois agora, o nome de Juca, que já 
está em rua, praça, placas, auditório, 
mercado de artesanato,  agora chega a 
esse Ambiente, que com certeza seria 
o seu preferido, pois  não se trata só de 
estantes, mas de registros, movimento 
e interatividade com a população. 

Em tempos de Fahrenheit 451, e 
de tantos retrocessos políticos e com-
portamentais, inaugurar um lugar de 
livros, e com o seu nome, é resistir. 
Obrigada ao Sebrae. E que os livros de 
Juca sejam, como nas palavras de Val-
ter Hugo Mãe: “...aviões, tapetes voa-
dores, nuvens, toupeiras, minhocas, 
troncos, chuvas, carrosséis ou pássa-
ros; e infinitos! 

Ambiente do conhecimento
O novo espaço fica 

localizado no piso superior 
do Shopping Sebrae,  
em João Pessoa 

Membro da Comissão de Constituição 
e Justiça do Senado, Veneziano Vital 
do Rêgo (PSB) se mantém em defesa 
da inclusão de estados e municípios na 
proposta de reforma da Previdência, 
aprovada em dois turnos pela Câmara 
dos Deputados – o texto será votado 
ainda este mês no colegiado. Para o 
senador, não faz sentido editar outra 
PEC para tratar apenas do caso dos 
entes federativos.   

Bolsonarista de primeira hora, 
pelo menos à época da campa-
nha política de 2018, o deputado 
Alexandre Frota (PSL-SP) corre o 
risco de ser expulso da legenda, 
informa o Congresso em Foco. 
Hoje, o presidente nacional do 
PSL, Luciano Bivar (PSL-PE), vai 
decidir se acata dois pedidos de 
expulsão feitos por deputados do 
PSL. Motivos? Um deles é que 
Frota não votou a favor da pro-
posta de reforma da Previdência.   

Presidente da Fundação João Mangabeira, 
do PSB, Ricardo Coutinho usou o Twitter para 
confirmar a data de manifestação contra a 
paralisação, pelo Governo Federal, do abas-
tecimento de água na Paraíba: “O Nordeste 
vai se encontrar em Monteiro, na Parahyba. 
O Brasil está convidado. Não aceitaremos que 
destruam a transposição do São Francisco. Dia 
1° de setembro, às 10h. Novamente, Monteiro 
será a ‘Capital da Luta’ do povo brasileiro”.

‘Capital da luta’

Expulsão

FrEi anastáCio volta a rEpudiar pErsEguição a govErnadorEs

“Falta dECisão” vErba rEtida

govErnador: não há motivo para Edvaldo dEixar prEsidênCia

Enivaldo Ribeiro (PP), vice-
-prefeito de Campina Grande, foi 
provocado a opinar sobre suces-
são em João Pessoa, em entre-
vista à rádio Band News, e afir-
mou que Luciano Cartaxo (PV) 
erra ao demorar a escolher um 
candidato: “O prefeito precisa ter 
o candidato dele, que eu ainda 
não sei quem é. Se deixar para 
pensar tarde demais, acontecerá 
como na vez passada, perderá as 
eleições por falta de decisão”.  

O presidente Jair Bolsonaro disse, 
recentemente, em solenidade em 
Vitória da Conquista (BA), que “Eu 
amo o Nordeste”, na tentativa de 
amenizar fala anterior em que cha-
mou, de modo pejorativo, governa-
dores do Nordeste de “paraíbas”. 
Contudo, continua demonstrando 
animosidade. Agora, barrou a 
liberação de R$ 130 milhões para 
obras da dragagem do Porto de 
Cabedelo e para a construção de 
uma barragem na Paraíba.   

E o deputado Frei Anastácio (PT) voltou a criticar, em pronunciamento na tribuna da Câmara Fe-
deral, o que classificou de perseguição do presidente Jair Bolsonaro (PSL) aos governadores da 
Paraíba, João Azevêdo (PSB) e do Maranhão, Flávio Dino (PCdoB): “Afirmar que não tem que 
ter nada para os governadores do Nordeste é uma atitude ditatorial. E condicionar a liberação 
de recursos só para quem manifestar apoio ao governo é um crime”.

pEla inClusão

A depender do governador João 
Azevêdo, o presidente estadual 
do PSB, Edvaldo Rosas (foto), 
continuará no comando do par-
tido. Ontem, o gestor estadual 
afirmou que “não tem, absolu-
tamente, nenhum motivo para 
que o presidente deixe de ser 
presidente. Até porque Edvaldo 
durante todos esses anos parti-
cipou do crescimento do partido”, 
disse. Integrantes do partido, 
como as deputadas Cida Ramos e 
Estela Bezerra, chegaram a sugerir um rodízio na presidência da legenda, mas, ao que parece, a 
sugestão não ganhou adeptos dentro das hostes socialistas. Ao contrário. Antes de o governador 
se posicionar sobre o assunto, outros socialistas haviam manifestado apoio à permanência de 
Edvaldo Rosas no comando do PSB, após ele ser nomeado secretário de Governo. Entre aqueles, 
está o líder do governo na ALPB, Ricardo Barbosa, para quem o crescimento do PSB foi fruto 
do trabalho de muitos, mas teve a participação decisiva de Edvaldo: “[Isso] se deveu ao talento 
de Edvaldo Rosas. O partido vai continuar crescendo sob seu comando. E como secretário de Go-
verno, ele tem larga experiência para fazer essa interlocução com os políticos de todo o Estado”. 
Hervázio Bezerra, deputado licenciado, também é a favor da permanência do presidente do PSB: 
“Todos nós sabemos que o partido está em boas mãos”, disse.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Blog do Tião Lucena
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João Azevêdo anunciou ontem obras de reforma da Vila Olímpica e reiterou compromisso do Estado com os jovens 

Um montante de R$ 1,3 
milhão será investido em 
obras de manutenção e re-
cuperação das instalações da 
Vila Olímpica Parahyba. Os 
números foram informados na 
manhã de ontem pelo gover-
nador João Azevêdo, durante 
solenidade alusiva ao Mês da 
Juventude, que aconteceu no 
ginásio do complexo esportivo. 
Nesta quinta edição do evento, 
também foi formalizado o Co-
mitê Setorial de Políticas Pú-
blicas para Juventude e o início 
das inscrições do Empreender, 
incluindo as linhas voltadas 
para a juventude. A programa-
ção das ações previstas para 
agosto abrange cerca de 320 
atividades em diferentes seg-
mentos, cobrindo mais de 130 
municípios.

“Nessa quinta edição do 
Mês da Juventude, a Secre-
taria de Esporte e Juventude 
está ampliado o seu leque de 
políticas públicas para que 
a gente possa atingir clara-
mente a todos”, afirmou o 
governador João Azevêdo. 

Cecília Noronha
cecilianoronha2@gmail.com

Governo lança ações para o 
Mês da Juventude na Paraíba

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Nara Valuska

“Só através da inclusão dos 
nossos jovens no mercado de 
trabalho, através de políticas 
públicas fortes como educa-

ção, como esporte, a gente vai 
oferecer chances para essa 
nova juventude”, destacou.

Durante a solenidade, 

o governador anunciou ofi-
cialmente a reforma da Vila 
Olímpica, com recuperação da 
estrutura, que foi construída 

há quatro anos. “Precisa, como 
qualquer obra de engenharia, 
passar por manutenção e recu-
peração”, comentou.

Previsão é que obras comecem em 60 dias 
A previsão do Governo 

Estadual é que os trabalhos de 
manutenção da Vila Olímpica 
comecem em dois meses. Des-
de que foi inaugurado, há cerca 
de quatro anos, o equipamen-
to esportivo ainda não havia 
recebido uma manutenção em 
ampla escala como esta que foi 
anunciada ontem. 

A superintendente da Su-
plan, Simone Guimarães, falou 
que a manutenção visa corrigir 
desgastes naturais do tempo ou 
do mau uso. “A obra que vamos 
fazer é uma grande manuten-
ção corretiva. É com relação 
àquilo que está quebrado, da-

nificado pelo desgaste ou mau 
uso das pessoas. Então, a gente 
vai fazer essa correção dessas 
peças e das que sofreram o des-
gaste natural do tempo, pois 
já faz mais de quatro anos que 
esse equipamento está em ple-
no funcionamento”, explicou.

Entre os serviços que se-
rão realizados na Vila, Simo-
ne destacou a substituição de 
lâmpadas, peças danificadas 
de banheiros como torneiras e 
bacias sanitárias, intervenções 
na parte elétrica, manutenção 
da coberta, manutenção da 
piscina (incluindo bombas e 
filtros), recuperação de calça-

das e várias outras ações. Uma 
das novidades anunciadas 
dentro dessas obras de ma-
nutenção está a iluminação da 
pista de atletismo do campo. 
Esse local, atualmente, não é 
iluminado à noite e por isso só 
é utilizado pelos frequentado-
res até as 17h.

O gerente operacional da 
Vila Olímpica, Antônio Navar-
ro, disse que os investimentos 
anunciados pelo governador 
contribuírem com a imple-
mentação de um equipamento 
público utilizado para prática 
de exercícios físicos pela po-
pulação de diferentes faixas 

etárias. Ele afirmou ainda que 
a iniciativa ajuda também a 
revelar novos talentos parai-
banos do esporte. “É de impor-
tância fundamental para cerca 
dos 4.800 alunos matriculados 
aqui em diversas modalida-
des. A reforma vai dar mais 
condições”, comentou. “Temos 
um corpo de professores que 
já conseguiu levar atletas da-
qui para o cenário nacional. O 
incentivo anunciado pelo go-
vernador só ajuda a despertar 
novos atletas”, destacou.

Anote
5ª edição da programa-

ção – As comemorações do 
Mês da Juventude já estão em 
sua 5ª edição. A iniciativa do 
Governo do Estado é realiza-
da por meio da Secretaria de 
Estado da Juventude, Esporte 
e Lazer, contando ainda com 
a parceria de vários órgãos. 
Este ano, o Mês da Juventude 
tem como tema “Não Vamos 
Recuar, Ocupar e Resistir”. O 
lançamento de ontem ocor-
reu, exatamente, no Dia Inter-
nacional da Juventude. Para 
mais informações sobre o ca-
lendário de atividades basta 
acessar o perfil @sejelgovpb 
pelo instagram.

Estado reafirma compromisso com os jovens 
O secretário de Juventude, 

Esportes e Lazer, Hervázio Bezerra, 
afirmou que os investimentos na 
Vila Olímpica mostram a importân-
cia dos jovens dentro das políticas 
públicas do governo, mas também 
representa benefício para os ido-
sos que usam alguns espaços do 
equipamento. “Esse é o principal 
ponto de fortalecimento e de apoio 
à juventude e também ao pessoal 
da terceira idade, já que essa praça 
multiesportiva recebe todos os dias 
sete mil pessoas, entre atletas, pa-
rentes de atletas e caminhantes”, 
afirmou. “Aqui se faz cooper cedi-
nho, pois quatro horas da manhã 
já tem gente caminhando, e até 
meia-noite, uma hora da manhã, 
já que temos vigilância o tempo 
inteiro”, exemplificou. 

A secretária executiva de Ju-
ventude, Priscilla Gomes, afirmou 
que as ações anunciadas pelo go-
verno representam o compromisso 
da gestão em promover políticas 
públicas voltadas ao segmento. 
“Essas ações são construídas e 
executadas por diversas secretarias 
e órgãos do Estado, Prefeituras Mu-
niciais, organizações da sociedade 
civil. Enfim, são diversas mãos que 
se dão nesse mês de agosto, como 

O governador João Azevêdo assinou ontem a ordem de licitação para serviços de manutenção da Vila Olímpica Parahyba, orçados em R$ 1,3 milhão

Fotos: Roberto Guedes

Jéssica ressaltou a importância do governo implementar políticas voltadas aos jovens

na edição passada, para reafirmar 
a importância da pauta juvenil em 
nosso Estado”, destacou.

A auxiliar do governo também 
lembrou que os jovens precisam de 
políticas públicas e espaços de atua-
ção para que sejam protagonistas, 
potencializando a condição de vida 
e de sujeito cidadão. Atualmente, 
segundo Priscila, a Paraíba conta 
com mais de um milhão de jovens 
na faixa etária de 15 a 29 anos. Isso 
representa cerca de 25% da popu-
lação paraibana economicamente 
ativa no Estado. 

Por outro lado, ainda de acor-
do com Priscila, essa população 
mais jovem também apresenta 

alguns indicadores negativos que 
precisam ser modificados. “Diante  
dos indicadores de homicídio, de 
desemprego, de escolaridade... E é 
justamente por isso e nesse intuito 
que a gente vem trabalhando de 
forma incansável, não só neste mês 
de agosto, mas durante todos os 
dias do ano”, enfatizou a secretária.

Entre as várias ações do Gover-
no do Estado que foram destacadas 
pela secretária está o empreende-
dorismo. “Hoje, o Empreender está 
iniciando as inscrições de todas as 
linhas de crédito e, entre elas, as da 
juventude também. Vale ressaltar a 
importância do Empreender para 
a geração de renda da juventude, 

que desde 2015, nas duas linhas 
de crédito específicas para a juven-
tude, mais de R$10 milhões foram 
liberados em créditos para jovens 
paraibanos, em 180 municípios, 
para 1.600 empreendimentos ju-
venis”, afirmou.

Jéssica Larissa Brito de An-
drade,16, é estudante do curso 
técnico de Informática do Instituto 
Federal da Paraíba (IFPB). Ela 
estava entre os vários alunos de 
escolas públicas convidadas para 
a solenidade. Para a jovem, as 
políticas voltadas ao segmento 
são fundamentais para enfrentar 
a dificuldade econômica pela 
qual o país passa e a atual po-
lítica educacional do Ministério 
da Educação. “É importante o 
Governo do Estado ter essa visão. 
Porque estamos em um momento 
político difícil no país em que não 
temos direito nem de falar, por-
que somos reprimidos. O mais 
preocupante para a gente, antes 
mesmo da questão do mercado 
de trabalho, é sobre o futuro nas 
universidades públicas com esse 
‘Future-se’ proposto pelo Gover-
no Federal. Afinal, não sabemos 
como vamos nos profissionali-
zar”, afirmou. 

A situação dos 132 
reservatórios paraiba-
nos é monitorada com 
o auxílio da tecnologia 
pelo Governo do Esta-
do. Cinco drones com 
capacidade de fazer 
fotografias em altíssi-
ma resolução agilizam 
o trabalho de campo 
dos técnicos da Agên-
cia Executiva de Gestão 
das Águas da Paraíba 
(Aesa), que também 
investiu no processa-
mento das imagens con-
tratando uma empresa 
norte-americana para 
realização do serviço.

 Com adoção das 
novas tecnologias, o 
processo de avaliação 
de cada açude ganhou 
agilidade.  Depois que 
um técnico vai a campo 
e registra toda a barra-
gem com a câmera do 
drone (são feitas cer-
ca de 1.000 fotografias 
em 4K, o equivalente a 
3840 x 2160 pixels), o 
material é enviado para 
a Drone Deploy. 

A empresa, sediada 
em São Francisco, na 
Califórnia, utiliza com-
putadores de última 
geração para processar 
as imagens e disponibi-
lizá-las na internet no 
formato 3D. Pelo com-
putador, os engenhei-
ros da Aesa conseguem 
ver detalhes da estrutu-
ra como se estivessem 
no local.

 
Referência
“Contratamos um 

plano de serviços, cha-
mado de Alta Priorida-
de, com privilégios na 
fila de processamento. 
Após o upload, em ape-
nas quatro horas nos-
sas imagens já estão 
prontas. 

E s t a  t e c n o l o g i a 
adotada pela Paraíba 
deve servir de referên-
cia para outros esta-
dos”, informou o diretor 
de Acompanhamento e 
Controle da Aesa, Be-
r a n g e r  A r n a l d o  d e 
Araújo.

 Curso 
A Paraíba vai sediar 

o segundo curso de Ins-
peção em Segurança de 
Barragens promovido 
em conjunto pela Aesa, 
Agência Nacional das 
Águas (ANA) e Instituto 
de Pesquisa Econômica 
Aplicada (IPEA). As au-
las serão ministradas 
pelo especialista Ru-
bens Cardia. 

A capacitação será 
realizada entre os dias 
26 e 30 deste mês, em 
João Pessoa, para enge-
nheiros de todo o Bra-
sil. O primeiro curso de 
segurança de barragens 
promovido este ano pe-
las instituições foi reali-
zado em maio, também 
na capital paraibana.

Aesa utiliza 
drones para 
monitorar 
barragens
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Decisão em caráter liminar determina ainda que os onze peritos sejam integrados aos cargos comissionados, com remuneração
Angela Boldrini 
Da Folhapress

Justiça suspende exonerações 
em mecanismo contra a tortura

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Renata Ferreira

A Justiça do Rio de Janeiro 
suspendeu decreto do presi-
dente Jair Bolsonaro que extin-
guiu os cargos do Mecanismo 
Nacional de Prevenção e Com-
bate à Tortura (MNPCT). 

A liminar do juiz Osair 
de Oliveira Jr., da 6ª Vara Fe-
deral do RJ, diz que “a não ex-
tinção do órgão não significa 
que o mesmo continue em 
funcionamento” e determina 
que os onze peritos sejam re-
integrados aos cargos comis-
sionados, com remuneração. 

O jornal Folha de S.Paulo 
mostrou que, depois de exone-
rar todos os peritos do Meca-
nismo que monitora violações 
de direitos humanos, o Minis-
tério da Mulher, Família e Di-
reitos Humanos retirou o apoio 
administrativo ao colegiado.

Em junho, o presiden-
te Bolsonaro editou decreto 
que retirou os cargos formais 
dos membros do colegiado, 
transformando em atividade 
não remunerada. 

Segundo peritos ouvi-
dos pela reportagem, o gru-
po continuou trabalhando 
por dois meses sem receber, 
até ter o acesso ao prédio do 
ministério limitado. 

O MNPCT foi criado em 
2013 e faz estudos e relató-
rios sobre violações de direi-
tos humanos no país. Foram 
eles, por exemplo, que ela-
boraram relatórios sobre a 
situação de presídios como 
o Compaj (Complexo Peni-
tenciário Anísio Jobim), no 
Amazonas, onde 111 presos 
foram mortos em massacres 
de 2017 a 2019. 

Ele foi instituído para 
cumprir um compromisso 
internacional assumido pelo 
Brasil na ONU. Em fevereiro, 
os peritos já tinham acusado 
o ministério comandado por 
Damares Alves de impedir 
uma viagem para apurar de-
núncias no Ceará.

Ministério Público

Conselho avalia afastamento de Dellagnol

O CNMP (Conselho Na-
cional do Ministério Público), 
órgão responsável pela fisca-
lização disciplinar de promo-
tores e procuradores de todo 
o país, tem na pauta de hoje 
um processo contra Deltan 
Dallagnol, coordenador da 
força-tarefa da Lava Jato em 
Curitiba.

O CNMP, que irá avaliar 
o pedido de afastamento 
do chefe da força-tarefa da 
Lava Jato, é composto por 
14 conselheiros, que são 
indicados por suas institui-
ções de origem e entidades 
da sociedade civil.

Os integrantes preci-
sam também da aprovação 
do Senado Federal e da Pre-
sidência da República para 
assumir o cargo. A compo-
sição do CNMP é formada 
para uma gestão de dois 
anos, sendo que os conse-
lheiros podem ser recondu-
zidos aos cargos por mais 
um mandato.

O presidente do CNMP 
é o procurador-geral da Re-
pública, hoje Raquel Dodge. 
Também compõe o colegia-
do integrantes indicados 
por STF (Supremo Tribunal 
Federal), STJ (Superior Tri-
bunal de Justiça), Ministério 
Público Federal e dos esta-
dos, Ministério Público Mi-
litar, Ministério Público do 
Trabalho, Câmara e Senado, 
além da OAB (Ordem dos 
Advogados do Brasil). 

Os conselheiros têm 
como obrigação participar 
das reuniões do plenário e/
ou das comissões, quando 
convocados, com direito à 
palavra e voto. Cabe a eles 

Da Folhapress 

também elaborar projetos, 
propostas ou estudos sobre 
matérias de competência do 
CNMP.

O procurador da Re-
pública Deltan Dallagnol, 
coordenador da Operação 
Lava Jato em Curitiba, teve 
sua conduta colocada em 
xeque depois do vazamento 
de mensagens trocadas no 
aplicativo Telegram e obtidas 
pelo site The Intercept Brasil. 

As mensagens trocadas 
pelo Telegram indicam que 
o procurador trocou colabo-
rações com o então juiz do 
caso, Sergio Moro. Críticos 
dizem que o relacionamento 
foi indevido e comprometeu 
a imparcialidade dos proces-
sos, ferindo o direito de defe-
sa de acusados na Lava Jato.

Diálogos apontam que 
Deltan incentivou colegas 
em Brasília e Curitiba a in-
vestigar os ministros do 
STF Dias Toffoli e Gilmar 
Mendes sigilosamente. A le-
gislação brasileira não per-
mite que procuradores de 
primeira instância, como é o 
caso dos integrantes da for-
ça-tarefa, façam apurações 
sobre ministros de Tribu-
nais Superiores.

Conforme revelou a Fo-
lha de S.Paulo em parceria 
com o Intercept, Deltan tam-
bém montou um plano de 
negócios de eventos e pales-
tras para lucrar com a fama 
e contatos obtidos durante a 
Lava Jato. Ele e o colega Ro-
berson Pozzobon cogitaram 
abrir uma empresa em nome 

de suas mulheres para evi-
tar questionamentos legais. 
Deltan também fez uma pa-
lestra remunerada para uma 
empresa que havia sido cita-
da em um acordo de delação. 

No âmbito do Ministério 
Público Federal, o afastamen-
to de Deltan só pode ocorrer 
por decisões de dois colegia-
dos, por maioria de votos. Um 
deles é o Conselho Superior 
do Ministério Público, em 
caso de membros indiciados 
ou acusados em processo dis-
ciplinar. O outro é o pleno do 
CNMP (Conselho Nacional do 
Ministério Público), também 
em processo com direito ao 
contraditório.

Em suas manifestações, 
a força-tarefa comandada 
por Deltan afirma que “não 

reconhece as mensagens 
que têm sido atribuídas a 
seus integrantes” e que “o 
material é oriundo de cri-
me cibernético e tem sido 
usado, editado ou fora de 
contexto, para embasar acu-
sações e distorções que não 
correspondem à realidade”.

Quanto à colabora-
ção com o então juiz Sergio 
Moro, diz que os contatos 
mantidos foram normais do 
dia a dia da prática jurídica. 

Em relação às apurações 
sobre os ministros do STF, os 
procuradores afirmam que 
é dever deles encaminhar à 
Procuradoria-Geral da Re-
pública informações sobre 
autoridades com direito a 
foro especial e que isso tem 
sido feito de forma legal.

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Procurador da República e coordenador da Operação Lava Jato em Curitiba teve sua conduta colocada em xeque depois do vazamento de mensagens do Telegram

Líder disparado de des-
matamento no país, o Estado 
do Pará, do governador Hel-
der Barbalho (MDB), está há 
dois meses sem autorizar a 
participação da PM em ope-
rações do Ibama contra cri-
mes ambientais.

O último apoio ocor-
reu entre o final de maio e 
o início de junho, em ações 
contínuas nos municípios de 
Uruará (PA) e Novo Progres-
so (PA), segundo a reporta-
gem apurou. 

Por não contar com a 
PM, o Ibama desistiu de ins-
talar bases de fiscalização 
no Estado durante o perío-
do seco, iniciado em junho, 
quando o desmatamento dis-
para na Amazônia.

O órgão ambiental fe-
deral enfrenta crescentes 
hostilidades na região – no 
mês passado, precisou se 
refugiar na delegacia de Pla-

cas (PA) durante protesto 
que queimou duas pontes. 
A animosidade é alimentada 
pelas duras críticas do presi-
dente Jair Bolsonaro (PSL), 
que vê na fiscalização uma 
perseguição "ideológica" a 
produtores rurais. 

Em uma operação re-
cente em São Félix do Xingu 
(PA), por exemplo, o Ibama 
recorreu à Força Nacional de 
Segurança, via Ministério da 
Justiça, após negativa da PM.

Dados do Deter (Detec-
ção do Desmatamento em 
Tempo Real), sistema do Inpe 
(Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais) mostram 
que o Pará perdeu 893 km2 
de floresta no mês de julho, 
o equivalente a dois municí-
pios de Curitiba. 

A área representa 40% 
de todo o desmatamento na 
Amazônia Legal nesse perío-
do, 2.254 km2. Em um dis-
tante segundo lugar, aparece 
o Mato Grosso, com 423 km2 
(19%).

Pará retira a PMs de 
operações do Ibama

A Receita Federal afir-
mou ontem que o ministro 
do TCU (Tribunal de Contas 
da União), Bruno Dantas, não 
está sob fiscalização do ór-
gão. O órgão negou que haja 
tentativa de constrangimen-
to de autoridade.

No domingo (11), em 
entrevista à Folha de S.Paulo, 
Dantas afirmou que a inti-
mação que recebeu na últi-
ma sexta-feira (9) da Receita 
questionando despesas mé-
dicas de três anos atrás seria 
uma tentativa de constranger 
o tribunal.

A Receita pede compro-
vação de um pagamento de R$ 
13,2 mil a um médico cirur-
gião. A cobrança chegou três 
dias após ele relatar proces-
so no qual pregou o corte de 
bônus dos servidores do Fisco. 
O ministro disse o comunicado 
que causou perplexidade por-
que o processo havia sido en-

cerrado em setembro de 2018.
Em nota à imprensa, a Re-

ceita informou que o pedido 
de informações não diz res-
peito ao processamento da de-
claração de Dantas. Segundo o 
Fisco, o pedido dirigido a ele e 
outras 56 pessoas diz respeito 
à apuração sobre pagamentos 
recebidos por um médico que 
se encontra sob procedimento 
de fiscalização.

A Receita afirma que o 
pedido, nesse caso, é absolu-
tamente normal e se destina a 
verificar se o médico declarou 
todos os pagamentos recebi-
dos de seus clientes.

"Não há, portanto, ten-
tativa de 'constranger' o ex-
celentíssimo ministro ou 
tampouco os demais 56 con-
tribuintes que contrataram o 
profissional médico, cujo pro-
cedimento de fiscalização foi 
iniciado em outubro passado, 
ou seja, muito antes do início 
das manifestações públicas 
do ministro na imprensa", diz 
a Receita.

Receita nega tentativa 
de constranger ministro

Os presidentes do STF 
(Supremo Tribunal Fede-
ral) e da Câmara do Depu-
tados defenderam ontem 
uma reforma que retire as 
regras do sistema tributário 
da Constituição. Dias Toffo-
li afirmou, durante evento 
organizado pelo Banco San-
tander, que a mudança aju-
daria a desafogar o tribunal.

"Toda reforma que 
acontece aumenta o texto 
da Constituição. Na tributá-
ria, vamos tirar do texto da 
constituição, vamos revo-
gar o artigo 192", sugeriu. 
Segundo ele, somente em 
matérias tributárias há hoje 
na pauta do STF ações que 
somam R$ 1 trilhão de reais.

A ideia seria tirar o 
tema da Constituição e tra-
tar da questão por meio de 
projetos de lei, de acordo 

com o presidente da Câma-
ra, Rodrigo Maia, que afir-
mou aprovar a proposta de 
Toffoli e já ter tratado com 
ele previamente sobre o 
assunto.

Ele disse ainda preferir 
tratar primeiro dos tributos 
sobre o consumo, tema dos 
projetos que já está no Con-
gresso, e deixar outras ques-
tões para depois.

Afirmou também que 
não irá apoiar as discussões 
para recriar tributos nos 
moldes da CPMF. "Não va-
mos retomar CPMF na Câ-
mara de jeito nenhum. O pre-
sidente Bolsonaro já falou 
isso. Tem de concentrar na 
reforma de bens e serviços." 

Maia afirmou que quer 
priorizar na Câmara a vota-
ção de temas como uma re-
forma das carreiras públicas, 
o novo marco do saneamen-
to e projetos que serão envia-
dos pelo Banco Central.

Câmara não retoma 
CPMF, garante Maia

Bernardo Caram
Da Folhapress

Fabiano Maisonnave
Da Folhapress

Eduardo Cucolo
Da Folhapress



Rota do Frio
Chegou a vez de Remígio receber o projeto 
que tem atraído muita gente para a região 
serrana da Paraíba. Página 7
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Dia Nacional de Greve será marcado por protestos em todo o Brasil; concentração em João Pessoa ocorrerá no Lyceu Paraibano

Diversas entidades, sin-
dicatos, associações e mo-
vimentos sociais ligados à 
educação se mobilizam hoje 
(13) para uma manifesta-
ção em defesa da educação 
pública gratuita e de quali-
dade, contra a reforma da 
Previdência e os cortes de 
verbas do Governo Federal. 
Em João Pessoa, o protesto 
está previsto para iniciar às 
14h e a concentração será 
no Liceu Paraibano, seguin-
do até o Ponto de Cem Réis, 
no Centro da capital. 

Por isso, todas as insti-
tuições de ensino públicas 
da Paraíba irão paralisar as 
atividades. No entanto, se-
gundo o presidente do Sin-
dicato dos Estabelecimentos 
Particulares de Ensino do 
Estado da Paraíba (Sinepe- 
PB), Odésio Medeiros, e o 
Sindicato dos Trabalhadores 
do Ensino Privado do Estado 
(Sinteenp- PB), as escolas 
particulares da Educação 
Infantil ao Ensino Superior, 
terão aulas normalmente. 

Os servidores da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB) 
e Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) 
também aderiram aos pro-
testos desta terça-feira. O 
protesto faz parte da pro-
gramação de um movimen-
to nacional que determinou 
o dia 13 de agosto como 
o “Dia Nacional de Greve 
da Educação e em Defesa 
das Aposentadorias”, com 
ações em várias cidades 
brasileiras. A manifestação 
recebe o apoio de profes-
sores, estudantes e profis-
sionais da educação, além 
de trabalhadores que são 
contrários às recentes me-
didas adotadas pelo Gover-
no do presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro (PSL).  

Na capital paraibana, 

serão três carros de som, 
nos quais as lideranças dos 
movimentos sociais e sindi-
cais convocarão a população 
para o ato. Além disso, estão 
planejadas apresentações 
culturais com a participação 
de artistas locais durante a 
passeata pelas ruas de João 
Pessoa. Vários grupos estão 
envolvidos na organização 
e marcarão presença, tais 
como as entidades repre-
sentativas de professores 
e dos servidores da UFPB, 
além da União Nacional dos 
Estudantes (UNE), Central 
Única dos Trabalhadores 
(CUT), Sindicato dos Profes-
sores da Universidade Fe-
deral da Paraíba (ADUFPB), 
Sindicato dos Trabalhadores 
em Ensino Superior do Esta-
do da Paraíba (SINTESPB), 
Sindicato dos Trabalhado-
res Federais da Educação 
(SINTEFPB),  Sindicato dos 
Trabalhadores e Trabalha-
doras em Educação do Esta-
do da Paraíba (Sintep-PB), 
Associação Nacional de Pós-
-graduandos (ANPG), Dire-
tório Central dos Estudantes 
(DCE), União Brasileira dos 
Estudantes Secundaristas 
(UBES) , dentre outras.

O Sindicato dos Traba-
lhadores em Educação do 
Município de João Pessoa 
(SINTEM-JP), em comunicado, 
convocou todos os trabalha-
dores da educação para par-
ticiparem da paralisação na-
cional. No âmbito municipal, o 
grupo também cobra “um rea-
juste salarial para professores, 
funcionários e especialistas 
prestadores de serviços”.

Juliana Cavalcanti  
Especial para A União

Ato em defesa da educação 
deve levar milhares às ruas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Future-se

“Só tem dinheiro até setembro”, diz reitora da UFPB

A reitora da Univesidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Margareth Diniz, voltou a de-
clarar que a instituição só tem 
verbas para se manter até o fim 
do mês de setembro. A decla-
ração foi dada ontem (12) na 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba, durante sua participação 
da Audiência Pública para de-
bater o programa “Future-se”, 
do Governo Federal. A inicia-
tiva foi proposta pelos parla-
mentares Estela Bezerra (PSB), 
Cida Ramos (PSB) e Raniery 
Paulino (MDB).

“(Situação está) crítica. Ti-
vemos um corte de 30%. Isto 
orça, em média, 44 milhões de 
reais. Para além disto, nossas 
emendas parlamentares tam-
bém estão bloqueadas, em 
média de 5 milhões de reais. 

Com o recurso que nós temos 
hoje, só iremos até o fim de se-
tembro. Outubro, novembro e 
dezembro a universidade não 
tem absolutamente um centa-
vo para pagar conta de energia, 
água, terceirização, bolsas de 
iniciação científica, de monito-
ria, estágios, extensão... o que é 
lastimável”, afirmou Margareth 
Diniz. Para a deputada Estela 
Bezerra, uma das proponentes 
da audiência, ainda não se sabe 
ao certo em que o “Future-se” 
pode impactar nas instituições 
públicas de ensino superior. “O 
impacto do Future-se sobre as 
universidades e institutos fe-
derais é ainda inestimável, até 
porque é um programa que 
nasce sem nenhuma avaliação 
das necessidades das universi-
dades”, alertou.

Já Cida Ramos acrescentou 
que com este projeto, o Governo 
Federal pretende se “livrar” da 

Sindicatos se reúnem e chamam para as ruas
Já o Sindicato dos Trabalhadores 

e Trabalhadoras em Educação do 
Estado da Paraíba (Sintep –PB) infor-
mou que irá se juntar aos protestos 
de hoje. “Os projetos governamentais 
caminham para o sucateamento do 
serviço público prestado pelas esco-
las da educação básica”, defendeu o 
sindicato em nota oficial. A entidade 
ainda acredita que as políticas atuais, 
como o Future-se, têm o objetivo de 
privatizar a educação do país. 

As manifestações foram con-
vocadas por entidades classistas e 
estudantis da Educação e também 
serão seguidas por vários segmentos 
dos movimentos sociais. Além dos 
cortes realizados em verbas que 
seriam destinadas ao setor, os ma-
nifestantes também irão protestar 
contra a proposta do Future-se do 
Ministério da Educação (MEC). Apre-
sentado para 62 reitores no último 
mês, o novo programa da pasta tem 
o objetivo de aumentar a eficiência 

e estimular a inovação do Ensino 
Superior público do Brasil. Segundo 
os integrantes que aderiram à greve 
nacional, os contingenciamentos de 
verbas ameaçam o funcionamento 
de diversas instituições federais de 
Ensino Superior (IFEs). No município 
de Campina Grande, o protesto está 
previsto para acontecer pela manhã 
desta terça-feira com ato público na 
Praça da Bandeira. 

Assembleias marcam adesão
Durante uma assembleia geral 

realizada na manhã de ontem (12), 
cerca de  116 professores da UFPB 
aprovaram por unanimidade a ade-
são da categoria à greve nacional.  
Na reunião no Centro Vivência do 
campus I, em João Pessoa, a categoria 
decidiu que a partir das 8h de hoje, a 
comissão de mobilização vai circular o 
exterior do campus I, com uma faixa 
preta para simbolizar o luto da comu-
nidade universitária e o repúdio aos 

cortes no orçamento, ao programa 
Future-se e à reforma da Previdência.

Nas outras cidades paraiba-
nas, a reunião ocorreu na semana 
passada. Em Areia e Bananeiras, 
os debates aconteceram na última 
quarta-feira (7), reunindo 21 docen-
tes (16 em Bananeiras e 6 em Areia), 
que também aprovaram por unani-
midade a paralisação de atividades. 
No Litoral Norte, o encontro foi no 
dia oito deste mês, com a participa-
ção de seis docentes e a aprovação 
também foi unânime.

O Sindicato dos Trabalhadores 
em Ensino Superior do Estado da Pa-
raíba (SINTESPB) reuniu sua diretoria 
no último dia 19 para discutir sobre a 
paralisação das atividades e resolveu 
se integrar ao Dia Nacional de Luta 
em Defesa da Educação. Na assem-
bleia geral, a categoria debateu os 
cortes no setor, contra a reforma da 
Previdência e a luta em defesa das 30 
horas de trabalho.

Foto: Evandro Pereira

Sindicatos, centrais movimentos sociais devem ocupar as ruas da PB hoje para protestar contra os cortes que vêm ocorrendo na educação pública

O programa Future-se 
é alvo de críticas tanto 
de estudantes como de 
professores. É uma das 
pautas principais das 

manifestações

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

obrigação de custeio e finan-
ciamento das universidades e 
institutos federais.

“Está claro que o que o 
governo quer é se desobrigar 
da responsabilidade da União 
com o ensino universitário 
superior neste país. Quer des-
moralizar os reitores porque 
cria um conselho. Os reitores 
passam a ser figuras decorati-
vas, sem autonomia nenhuma, 

sem poder de ingerência sobre 
a própria universidade e isto 
nós não vamos aceitar. A uni-
versidade é patrimônio do povo 
brasileiro, é fundamental para 
um país soberano e desenvol-
vido”, completou.

 O reitor do Instituto Fe-
deral de Educação, Ciência e 
Tecnologia da Paraíba (IFPB), 
Nicácio Lopez, também tratou 
sobre a autonomia dos reito-

res e da obrigação constitucio-
nal do Estado em financiar as 
instituições públicas de ensi-
no superior.

“Nós identificamos uma 
ameaça muito grande da que-
bra do financiamento público 
da educação. Só este aspecto já 
é altamente preocupante. Você 
imagina os Institutos Federais e 
as Universidades Federais, que 
já estão num momento agudo 
de cortes, passarem a indispor 
do financiamento público. 
Teríamos a desobrigação do 
Estado brasileiro com o finan-
ciamento da educação, isto é 
absolutamente preocupante, 
não podemos conceber que 
este tipo de situação aconteça”, 
alertou.

Por fim, o diretor da As-
sociação dos Docentes Univer-
sitários da UFPB (Aduf-PB) e 
professor universitário, Mar-
celo Sitcovsky, ressaltou a im-

portância de audiências como 
esta. “A primeira questão a ser 
ressaltada é a Assembleia Le-
gislativa abrir suas portas para 
discutir um problema que está 
espalhado em todo Brasil. As 
universidades estão agonizan-
do. Elas têm problemas hoje 
graves em relação aos cortes e 
contingenciamentos no orça-
mento”, finalizou.

Além dos proponentes da 
audiência e dos entrevistados, 
ainda estiveram presentes repre-
sentantes do movimento estudan-
til, o deputado federal Gervásio 
Maia (PSB), os deputados esta-
duais Anísio Maia (PT), Polyana 
Dutra (PSB) e Anderson Montei-
ro (PSC), além dos vereadores de 
João Pessoa, Marcos Henriques 
(PT) e Sandra Marrocos. Ainda 
esteve presente a prefeita de Con-
de, Márcia Lucena (PSB), além de 
outras autoridades e segmentos 
da sociedade civil.

Foto: Ortilo Antônio

Audiência na Assembleia Legislativa discute o programa Future-se
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Incidente ocorreu no último sábado, na Praça Antenor Navarro; bombeiros suspeitam de curto-circuito na rede elétrica

Um laudo a ser emitido 
pelo Corpo de Bombeiros 
após realização de perícia 
deve revelar as causas do in-
cêndio ocorrido sábado (10) 
em um casarão localizado 
na Praça Antenor Navarro, 
no Centro Histórico de João 
Pessoa. No local funcionava 
o bar Hera, um dos pontos 
mais frequentados da Praça 
Antenor Navarro. A suspeita 
é de que o fogo tenha come-
çado por conta de um curto-
-circuito na rede elétrica do 
prédio.

Testemunhas contaram 
que o incêndio começou no 
final da tarde. Um grupo de 
pessoas que estava no local 
ainda tentou arrombar a 
porta, mas por causa da fu-
maça não conseguiu entrar 
no prédio. Ninguém ficou 
ferido.

O Corpo de Bombeiros 
foi acionado e em poucos 
minutos chegou ao local. 
Viaturas, entre Auto Bomba 
Tanque (ABT) e de resgate 
foram se dirigiram ao Cen-
tro Histórico para conter as 
chamas e evitar a propaga-
ção das chamas para prédios 
vizinhos. O local onde fun-
ciona o bar foi interditado, 
por risco de desabamento.

Na sexta-feira (9), um 
prédio, na Avenida Prince-
sa Isabel, ao lado do Merca-
do Central, em João Pessoa 
onde funcionava uma loja de 
venda de produtos descartá-
veis foi consumido por um 

  Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Perícia investiga incêndio em 
casarão no Centro Histórico

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araujo

Prédio histórico onde funcionava o Bar Hera, na Praça Antenor Navarro. Testemunhas ainda tentaram arrombar a porta, mas por causa da fumaça não conseguiram entrar no prédio

Foto: Ortilo Antonio

incêndio de grandes propor-
ções. As chamas começaram 
por volta das 3h e já passava 
das 9h quando os bombeiros 
conseguiram debelar todos 
os focos do incêndio.

Na noite anterior da 
quinta-feira (08), outro in-
cêndio foi registrado, dessa 
vez na Central de Aulas da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba, em Campina Grande, 

onde uma barraca de lanches 
foi destruída pelo fogo pro-
vocado pela explosão de um 
botijão de gás. A proprietária 
do quiosque ficou ferida e foi 
resgatada por um popular. 

Campanha pelo Hera
Frequentadores do bar e 

defensores do Centro Históri-
co estão fazendo uma campa-
nha para arrecadar recursos 
para reabrir o local, que é fon-

te de renda para as proprietá-
rias. Os interessando em aju-
dar podem ir no seguinte link: 
https://www.kickante.com.
br/campanhas/reconstru-
cao-da-hera-apos-incendio

A Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) divul-
ga os novos contatos da Ou-
vidoria. O setor é um canal 
direto da sociedade com a 
Sudema, através do qual a 
população pode apresen-
tar sugestões, reclamações, 
denúncias ou fazer elogios.

O usuário pode ter 
acesso à Ouvidoria através 
do site http://ouvidoria.pb.
gov.br, e-mail, carta, telefone 
ou indo pessoalmente até a 
sede da Sudema, no bairro 
do Tambiá, em João Pessoa. 
Para cada tipo de deman-
da, o setor tem um prazo 
para dar uma resposta ao 
cidadão: 20 dias corridos 
no caso de uma reclamação 
e 30 dias para denúncias. 
Para elogios ou sugestões, 
o prazo para finalizar a de-
manda é de 10 dias.

“Nosso principal pa-
pel é dar voz ao usuário, 
o que nos ajuda a enten-
der os anseios da socie-
dade e a trabalhar na 
melhoria de nossos ser-
viços. A Ouvidoria rece-
be, analisa e encaminha 
as manifestações, visan-
do garantir uma maior 
efetividade dos traba-
lhos realizados”, afirmou 
a ouvidora Marcelly Fa-
rias. A servidora passou 
por um treinamento jun-
to à Ouvidoria-Geral do 
Estado da Paraíba.

O usuário poderá 
acompanhar o andamento 
de seu processo no portal 
da Ouvidoria, clicando em 
“acompanhar demanda”. 
Além disso, é possível 
anexar vídeos ou fotos 
através do e-mail ouvido-
ria@sudema.pb.gov.br.

Ouvidoria da Sudema 
divulga novos canais

SERVIÇO
A ouvidoria da Sudema pode ser contatada por 
meio dos seguintes canais: 
n E-mail: ouvidoria@sudema.pb.gov.br
n Site: http://ouvidoria.pb.gov.br (clicar em “re-
gistrar demanda” e, então, em “ouvidoria da 
Sudema”)
n Telefone: (83) 3218-5604
Carta ou dirigindo-se pessoalmente ao endere-
ço: Av. Monsenhor Walfredo Leal, 181, Tambiá, 
João Pessoa/PB. CEP 58020-540.

Ação no Brejo

PM prende suspeitos de agressão 
e realiza Operação Cidade Segura

Um efetivo do 4º 
Batalhão da Polícia Mi-
litar (PM) de Guarabira 
prendeu, nesse sábado 
(10), dois homens sus-
peitos de violência do-
méstica. O primeiro caso 
foi no Bairro das Nações 
em Guarabira, quando a 
própria vítima relatou 
para o Centro de Opera-
ções Policiais (Copom) 
que estaria sofrendo tor-
tura psicológica e sendo 
ameaçada com uma faca 
peixeira pelo esposo. 

O segundo caso foi 
registrado na cidade de 
Alagoa Grande. Uma mu-
lher procurou a polícia 
para registrar que seu ir-
mão estava armado com 
uma faca fazendo amea-
ças. Uma guarnição da 
PM foi até o local e ainda 
encontrou o jovem com 
a arma. Nos dois casos, 
todos os envolvidos, ví-
timas e acusados, foram 
levados a delegacias da 
área.

Segundo o tenente-
coronel Gilberto Felipe, 
comandante do 4º BPM, 
essas ações fazem parte 
de ações da Polícia Mi-
litar na região do Brejo 
paraibano com o objeti-
vo de evitar a violência 
doméstica. A orientação 
passada para as mulhe-
res é a que sempre que 
se sentirem ameaçadas 
por companheiros ou 
por qualquer outro ho-
mem procurem imedia-
tamente as autoridades 
competentes “para evi-
tar um mal maior”.

Cidade Segura
No último fim de 

semana, policiais do 4º 
BPM realizaram mais 
uma edição da Operação 
Cidade Segura nas áreas 
urbanas e rurais dos 
municípios de Guarabi-
ra, Pirpirituba, Araçagi, 
Cuitegi e Alagoinha. Essa 
operação, disse o tenen-
te-coronel Gilberto Feli-
pe, visa a prevenção de 
crimes contra a pessoa e 
contra o patrimônio.

Na operação foram 
feitas abordagens a pe-
destres, condutores de 
carros e motos, além de 
frequentadores de bares 
e casas de shows. Houve 
ainda prisões de suspei-
tos de roubos e recupera-
ção de objetos furtados.

Em uma das ações 
os policiais consegui-
ram prender, em Alagoa 
Grande, um suspeito, e 
recuperar uma bicicleta 
que ele havia furtado de 
uma criança, na última 
quinta-feira (8). A iden-
tificação do suspeito foi 
possível com a ajuda de 
imagens de câmeras de 
segurança. A bicicleta foi 
localizada e devolvida à 
criança, que tinha dei-
xado o veículo na frente 
do local onde sua mãe 
trabalha e, ao sair, não a 
encontrou mais.

Através de infor-
mações o suspeito foi 
localizado numa rua de 
Alagoa Grande usando 
a bicicleta. Antes de ser 
abordado ele ainda ten-
tou fugir. Segundo a polí-

cia, o jovem, há cerca de 
dois meses, já havia sido 
preso, pela mesma guar-
nição por ter arrombado 
um supermercado, mas 
foi solto na audiência de 
custódia.

Na cidade de Ara-
çagi, um adolescente 
foi apreendido suspeito 
de haver arrombado a 
sala da direção da esco-
la onde estuda. O caso 
aconteceu no sábado 
(10) e a polícia foi infor-
mada pela diretora do 
educandário. O menor 
foi localizado em sua re-
sidência, confirmando a 
infração na presença da 
mãe.

  Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Atividades foram 
realizadas nos 
municípios de 

Guarabira, 
Pirpirituba, Araçagi, 
Cuitegi e Alagorinha
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Cidade conhecida por abrigar o único “cinema de rua” do Estado é a sétima a receber o projeto turístico
A Rota Cultural Cami-

nhos do Frio chega à cidade 
que sustenta o título de pos-
suir o único cinema de rua da 
Paraíba. O Cine RT mantém a 
tradição de exibir os grandes 
clássicos do cinema nacional 
e internacional desde 2012 
e, não por acaso, é uma das 
atrações da programação da 
Rota Cultural, que teve aber-
tura na noite desta segun-
da-feira (12) em Remígio, a 
sétima escala do projeto, que 
já passou pelas cidades de 
Areia, Pilões, Matinhas, Solâ-
nea, Serraria e Bananeiras.

A abertura acontece na 
Vila do Frio, local de maior 
fluxo de pessoas, e vai con-
tar com um show especial de 
Baixinho do Pandeiro que, 
claro, vai apresentar uma sé-
rie de músicas emblemáticas 
do mestre Jackson do Pan-
deiro que, aliás, é o homena-
geado da Rota Caminhos do 
Frio deste ano, pelo centená-
rio do artista que colocou a 
Paraíba no mapa cultura in-
ternacional.

Assim como tem sido nas 
outras cidades onde a Rota 
Cultural tem passado, as ati-
vidades realizadas durante a 
semana buscam elevar a au-
toestima dos moradores, em 
especial, dos talentos da ter-
ra. Na programação está pre-
vista uma série de oficinas, 
feiras de Artesanato e gastro-
nomia, Chá Literário, Roda de 
capoeira, chá agroecológico, 
café multicultural, passeios 
pela região e competições 
esportivos e, não podia faltar, 
exibição de filmes.

Remígio, mesmo sendo 
uma cidade pequena, encra-
vada na região do Brejo pa-
raibano, tem bastante atra-
tivos para os turistas, como 
o próprio Cine RT. Há tam-
bém muitas histórias, como 

Rota Cultural Caminhos do Frio 
chega ao município de Remígio

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Prêmio Afrafep

Prêmio em educação fiscal será 
entregue no próximo dia 15, em JP

Promovido pela Asso-
ciação de Auditores Fiscais 
do Estado da Paraíba (Afra-
fep) e inspirado no Prêmio 
Nacional de Educação Fis-
cal, o Prêmio Afrafep Educa-
ção Fiscal 2019 premiará na 
próxima quinta-feira (15), 
os cinco projetos vencedo-
res nas categorias escolas 
estaduais, instituições e 
imprensa, além de realizar 
o lançamento oficial da edi-
ção 2020 que acontece na 
Marriage Recepções, às 20h. 
Entre as novidades, serão 
inclusos estudantes de Tec-
nologia da Informação, para 
desenvolver games.

A Paraíba foi ganhado-
ra a nível nacional por dois 
anos consecutivos (2017 e 
2018) do Prêmio Nacional de 
Educação Fiscal na categoria 
escola e, em 2018, na cate-
goria jornalística. Em sua 3a 
edição, o Prêmio Afrafep visa 

valorizar e premiar trabalhos 
desenvolvidos em sala de 
aula com temas relacionados 
à Educação Fiscal quanto às 
iniciativas de profissionais na 
área jornalística.

A Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz-PB) desen-
volve um programa de educa-
ção fiscal com diversas ações 
voltados para a qualificação 
dos professores, a exemplo 
do Semeando Sementes da 
Cidadania. A presidente Elai-
ne Carvalho da Associação 
dos Auditores Fiscais do Es-
tado da Paraíba enfatiza que 
a Afraped valoriza essas ini-
ciativas e o prêmio é uma for-
ma de coroar todo o trabalho 
desenvolvido. “Nosso papel é 
auxiliar e valorizar o trabalho 
desenvolvido pela Sefaz atra-
vés da escola de administra-
ção tributária. A Secretaria de 
Educação está pautando a te-
mática nos prêmios Escola de 
Valor e Mestres da Educação 
e, a imprensa é uma parceira 
na disseminação dos concei-

Centenas de fiéis 
participaram na noite 
desse domingo (11) do 
encerramento da Festa de 
Santa Clara, no conjunto 
Funcionários IV, em João 
Pessoa. A festa teve início 
no último dia 4 e durante 
toda semana acontece-
ram missas na Igreja de 
Santa Clara com a pre-
sença de grupos, pasto-
rais, serviços e comuni-
dades que participaram 
como noitários.

A solenidade come-
çou por volta das 18h 
quando os fiéis saíram 
em procissão da Igreja 
de Nossa Senhora da As-
sunção, no Grotão, em 
direção à Igreja de San-
ta Clara onde aconteceu 
a missa solene de en-
cerramento da festa da 
padroeira. O sucesso da 
festa surpreendeu o pa-
dre Pedro Macena Filho. 
“Aconteceu o inesperado, 
uma grande festa com 
grande participação do 
povo, muita alegria, mui-
tas bênçãos, foi muito bo-

nito. Só tenho que  agra-
decer a Deus e a todos”, 
comentou.

Padre Pedro disse 
ainda que durante toda 
a festa os fiéis tiveram 
mais uma oportunida-
de de agradecer ao Deus 
Trino por todas as graças 
recebidas. “Como comu-
nidade paroquial conti-
nuamos nossa caminha-
da. Um caminho longo, às 
vezes árido e acidentado, 
às vezes plano e suave 
como uma brisa leve. Um 
caminho incessante sim, 
mas também de graça, 
alegria e ternas conquis-
tas”, disse.

Fiéis participam de 
Festa de Santa Clara

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

tos relacionados a Educação 
Fiscal”, enfatizou.

O evento contará com a 
presença de representantes 
das Associações dos Auto-

res Fiscais de todo o Brasil 
e o presidente da Federação 
Brasileira de Associações de 
Fiscais e Tributos Estaduais, 
Juracir Soares.

Projetos vencedores de 2019 do Prêmio 
AFRAFEP de Educação Fiscal
n Categoria Escola: 
Escola Cidadã Integral Técnica Estadual Daura 
Santiago Rangel
Projeto: “Educação Fiscal para Agricultura Escolar”
Escola Cidadã Integral Técnica Iolanda Tereza 
Chaves Lima
Projeto: “Matemática, Ciências e Agricultura Fami-
liar”
 
n Categoria Instituições
Centro Universitário de João Pessoa (Unipê)
Projeto: “Ferramentas de Controle Social do Tributo: 
Construindo a Cidadania Ativa”
Fé é Alegria Centro Social de Educação e Cultura 
Flor de Mandacaru
Projeto:“Incidência Política e Cidadania Fiscal”.
 n Categoria Profissional da Imprensa:
TV Correio
Jornalista José Felipe Ramos de Sá
Projeto “Educação Fiscal para Acompanhar as 
Despesas Públicas”

Comunidade encerra 
Festa de Santa Clara 

no Funcionário 
IV. Momento atrai 
centenas de fiéis.

a maternidade dos negros e 
tanques de pedra, que é uma 
estrutura de pedra que guar-
da em si momentos vividos 
por mulheres negras escra-
vas, que próximo a conceber 
os seus filhos eram trazidas 
para esse espaço denominam 
maternidade dos negros, 
onde eram realizados os par-
tos e onde ficavam as crian-
ças recém-nascidas.

Segundo os historia-
dores, as crianças nascidas 
ali passavam dois anos com 
as mães  biológicas, depois, 
eram separadas delas e cria-
das pelas mães de leite até 
ingressarem no trabalho 

pesado e passarem para as 
senzalas. Próximo à materni-
dade dos negros há também 
os antigos tanques de pedra 
que serviam para armaze-
nar água potável, os tanques 
estão numa área de lajedo, o 
que facilitava o escoamento e 
armazenamento da água por 
longos períodos.

Há também a produção 
agroecológica de algodão, 
trabalho feito pela Associa-
ção dos Produtores do As-
sentamento Queimadas, que 
fica na Zona Rural de Remí-
gio e é aberta para visitação, 
oferecendo aos visitantes a 
experiência de conhecerem 

as fases da plantação até a 
colheita. A associação possui 
o certificado do Ministério da 
Agricultura como produção 
orgânica, já que não é utili-
zado nenhum tipo de agrotó-
xico no plantio. A produção 
chega em média a 15 tonela-
das de algodão por ano, sen-
do 28 produtores associados 
que somam 35 hectares de 
plantação de algodão, princi-
palmente algodão branco.

Os assentados produzem 
também sem agrotóxicos mi-
lho, feijão, fava, batata-doce, 
jerimum, gergelim, girassol e 
coentro. Esses produtos tam-
bém podem ser comprados 

pelos turistas na visitação. O 
melhor período de visitação 
é a floração de junho e julho 
e a colheita vai de outubro a 
novembro.

E, no bangalô, uma casa 
antiga com formato colonial, 
que fica próxima à margem 
do Rio Pirangi Mirim, guarda 
a história de uma moradora 
da cidade chamada Tereza, 
que havia saído para estudar 
na Europa e, quando retornou, 
passeando à margem do rio 
encontrou um escravo pelo 
qual se apaixonou. Tereza se 
encontrava às escondidas com 
o escravo, mas o seu pai desco-
briu o seu romance e a proibiu 

trancando-a em seu quarto.
A moça, no entanto, 

conseguiu escapar e ao se 
encontrar com o escravo se 
amaram ainda mais e assim, 
com o tempo, descobriu sua 
gravidez. O bangalô traz esse 
romance em sua história e na 
visitação que normalmente é 
feita seguindo uma trilha, os 
visitantes descobrem o ponto 
final da vida de Tereza e da 
narrativa que norteia a região 
da casa. A trilha inicia às 7h, 
partindo da maternidade dos 
negros e segue até o bangalô. 
No caminho vê as imagens do 
relevo, montanhas, cactáceas 
e as Serras de São Pedro.

Visitas a lugares históricos, contato com a natureza e artesanato vão garantir um bom passeio para aqueles que seguirem a Rota do Frio em direção à cidade de Remígio, na Paraíba

Foto: Divulgação
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Estudo sobre doenças raras foi apresentado em convenção nacional, uma das mais importantes em neurologia

Uma pesquisa sobre 
doenças raras em pacien-
tes da cidade de São Ma-
mede, no Sertão do Estado, 
conquistou o 1º lugar na 
Convenção Nacional dos 
Departamentos Científicos 
da Academia Brasileira de 
Neurologia (ABN), a Neuro-
CD19. O trabalho foi desen-
volvido por Isabella Araújo 
Mota, neurologista e chefe 
do Serviço de Neuroreabi-
litação do Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley, da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (HULW - UFPB), con-
tando também com o apoio 
de vários profissionais. O es-
tudo sobre distrofias no Ser-
tão da Paraíba foi apresenta-
do na cidade de São Paulo e 
ganhou a categoria “Molés-
tias Neuromusculares”.

O evento foi realizado 
entre os dias 1º e 2 de agos-
to e contemplou apresenta-
ções de diversas pesquisas 
desenvolvidas no Brasil e 
em todas as universidades. 
A pesquisa do Hospital Uni-
versitário da UFPB foi ins-
crita com o título “Análise 
de Genotipagem da Varian-
te Patogênica DYSF C.5979 
DUPA (P.GLU1994ARGFS) 
em uma Grande Coorte En-
contrada na Região Nordes-
te do Brasil: Efeito Funda-
dor?”. 

Durante a NeuroCD19, a 
neurologista Isabella Araújo 
Mota também apresentou o 
trabalho “Comprometimen-

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Pesquisa feita pelo HULW  
conquista 1o lugar em evento

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

to cognitivo em adulto jovem 
associado à glicogenose tipo 
0: relato de caso”. Ambos os 
estudos se destacaram no 
evento. “Nosso Estado tem 
uma alta prevalência de 
doenças raras pela alta taxa 
de casamentos consanguí-
neos, em especial no Sertão. 
Nosso ambulatório de neu-

romuscular é praticamente 
o único serviço que faz esse 
trabalho. Temos muito o que 
crescer ainda e que essa vi-
tória nos fortaleça para en-
carar as adversidades”, de-
clarou a especialista. 

O município de São Ma-
mede é localizado a 295,1Km 
de João Pessoa. A unidade 

hospitalar integra, desde de-
zembro de 2013, a Empresa 
Brasileira de Serviços Hospi-
talares (Ebserh), vinculada 
ao Ministério da Educação 
que administra atualmente 
40 hospitais universitários 
federais. Como estes hospi-
tais são vinculados as uni-
versidades federais, eles 

atendem pacientes do Sis-
tema Único de Saúde (SUS), 
e auxiliam na formação de 
profissionais de saúde e o de-
senvolvimento de pesquisas. 
Portanto, a Rede Ebserh atua 
de forma complementar ao 
SUS, não sendo responsável 
por todos os atendimentos 
de saúde do Brasil.

Sobre a pesquisa
De acordo com a neu-

rologista, há cerca de dois 
anos foi detectado um caso 
de doença genética em um 
paciente do HULW. A partir 
da investigação e avaliação 
clínica, o caso foi identificado 
como uma distrofia muscu-
lar de cinturas por deficiên-
cia de disferlina. Segundo 
relatos do paciente para a 
médica, outros moradores 
de São Mamede, cidade onde 
habitava, também apresenta-
vam sintomas semelhantes. 

“Por ser uma doença ge-
nética extremamente rara, 
eu convidei a equipe de neu-
roreabilitação do Hospital 
Universitário para fazer uma 
investigação em São Mamede. 
Entramos em contato com a 
Secretaria de Saúde do muni-
cípio para que a gente tentas-
se fazer uma avaliação clínica 
e rastreio dessas pessoas. 
Finalizando o estudo, per-
cebemos que a doença, que 
ocorre em menos de 1 para 
cada 1 milhão de pessoas no 
mundo, ocorre de 1 para cada 
330 pessoas em São Mamede. 
Isso, provavelmente, devido 
aos casamentos consanguí-
neos”, esclareceu Isabella 
Araujo Mota.

A Distrofia Muscular de 
Cinturas (DMC) possui entre 
suas características: fraqueza 
muscular na cintura pélvica 
(região dos quadris e coxas), 
dificuldades para subir esca-
das e levantar-se de cadeiras, 
fraqueza em ombros e braços 
(região escapular) e dificul-
dades para levantar objetos. 

Equipe do setor de reabilitação do Hospital Universitário Lauro Wanderley, responsável pela pesquisa apresentada durante o evento NeuroCD19

Além das praias, os jornalistas visitarão outros pontos turísticos, como o Centro Histórico e a Feira de Tambaú

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Kleide Teixeira

A Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES) pro-
move, nesta terça (13) e 
quarta-feira (14), no audi-
tório do Hospital Clemen-
tino Fraga, a capacitação 
sobre o Teste Rápido para 
Malária e confecção da 
Gota Espessa. Participam 
do treinamento, que terá 
carga horária de apro-
ximadamente 12 horas, 
profissionais com forma-
ção em enfermagem ou 
laboratório que atuam no 
serviço hospitalar da rede 
pública e privada da ca-
pital. A ação faz parte de 
uma série de atividades 
que vem acontecendo com 
o objetivo de esclarecer a 
população sobre todos os 
detalhes da doença.

“A importância desta 
capacitação está baseada 
no diagnóstico precoce 
da malária, expandindo a 
assistência na rede hos-
pitalar pública e privada 
no município de João Pes-
soa”, pontuou a enfermei-
ra e técnica da malária na 
SES, Amanda Soares.

Dados – Na Paraíba, 
em 2019, foram confirma-
dos 14 casos autóctones 
da malária, ou seja, com a 
doença adquirida no Esta-
do (o município de Conde 
foi o local de infecção de 
todos os casos). O último 
caso foi confirmado no dia 
27 de julho. O monitora-
mento de pessoas com sin-

tomas da doença continua.
O Estado da Paraíba 

não notificava casos au-
tóctones de malária há 
mais de dez anos, no en-
tanto, 73 casos importa-
dos da doença foram no-
tificados no período de 
2007 a 2018.

Gota Espessa – O 
diagnóstico laboratorial 
da malária é realizado 
mediante demonstração 
de parasitos, por meio do 
método da Gota Espessa, 
que consiste na visuali-
zação das formas do pa-
rasito através de micros-
copia óptica, permitindo 
a diferenciação específica 
dos parasitos a partir da 
análise de sua coloração, 
morfologia e estágios de 
desenvolvimento no san-
gue periférico, devido à 
sua elevada concentração.

Teste Rápido para 
Malária – O Teste Rápido 
para Malária é uma nova 
metodologia diagnóstica 
representada pelos testes 
‘imunocromatográficos’. 
Esses testes são realiza-
dos em fitas de nitrocelu-
lose, contendo anticorpo 
monoclonal contra antí-
genos específicos do para-
sito. Pela sua praticidade 
e facilidade de realização, 
os testes rápidos são mui-
to úteis, principalmente 
em situações onde não é 
processado o exame da 
gota espessa.

Capacitação para o 
diagnóstico da malária

Turismo

Jornalistas mineiros farão roteiro 
turístico do Litoral Sul ao Norte da PB

A convite da Empre-
sa Paraibana de Turismo 
(PBTur), uma equipe de 
jornalistas do Estado de 
Minas Gerais desembar-
ca em João Pessoa nesta 
quarta-feira (13) com o 
objetivo de  conhecer os 
novos roteiros turísticos 
do Litoral Sul e norte da 
Paraíba. Até a próxima ter-
ça-feira (19), a repórter 
Marcia Cruz e o fotógrafo 
e produtor de conteúdo de 
vídeos Frederico Bottrel 
Reis deverão conhecer a 
nova formatação turística 
da Praia Bela, em Pitimbu, 
a nova infraestrutura do 
Parque do Jacaré, em Ca-
bedelo, e o Centro Históri-
co de João Pessoa.

A presidente da Empre-
sa Paraibana de Turismo (PB-
Tur), Ruth Avelino, explica 
que desde que assumiu em 
2011 vem apoiando a vinda 
de jornalistas brasileiros e do 
exterior até a Paraíba. Para a 
executiva paraibana a mídia 
espontânea gera divulgação 
positiva dos atrativos turís-
ticos do Estado junto ao  pú-
blico leitor de jornais, dos te-
lespectadores de TVs, portais, 
sites e blogs. “Quando um jor-
nalista dá o seu depoimento 
sobre um determinado desti-
no turístico, ele gera credibi-
lidade. Ele está falando com 
seu leitor, seu telespectador. 

Isso é muito positivo na hora 
para alguém que vai optar 
por este ou aquele passeio 
durante as férias com a famí-
lia”, disse Ruth Avelino.

Roteiro
Nesta quarta-feira (14) 

os jornalistas irão cumprir 
um roteiro pré-agendado. 
A primeira visita será em 
Cabedelo para conhecer 
as novas estruturas físicas 
da Praia do Jacaré, além de 
acompanhar o tradicional 
pôr do sol ao som de Jurandy 
do Sax. Na quinta-feira (15), 
logo pela manhã, a equipe 
tem programado um passeio 
de catamarã pelas piscinas 
do Seixas. À tarde, logo após 

o almoço, há um roteiro de 
visitas pelo Centro Histórico 
de João Pessoa, Estação Cabo 
Branco, Ciências e Artes e 
praias urbanas da capital.

Ainda em João Pessoa, 
aproveitando a maré baixa, 
na sexta-feira (16) os jor-
nalistas mineiros têm outro 
passeio: conhecer o Caribes-
sa durante um passeio de 
catamarã. Na sequência, uma 
visita ao Mercado de Artesa-
nato e à Feirinha de Tambaú. 
De acordo com a presiden-
te da PBTur, Ruth Avelino, é 
uma oportunidade de conhe-
cer o trabalho realizado pelos 
artesãos paraibanos e um dos 
principais atrativos turísticos 
da cidade de João Pessoa.

No sábado (17), está 
agendada uma visita às 
praias das cidades do Litoral 
Sul (Conde e Pitimbu), com 
destaque para a Praia Bela. 
Isto porque o local passou 
por uma ampla moderniza-
ção, formatação e qualifica-
ção dos barraqueiros. Ruth 
Avelino lembra que a praia 
sempre teve um atrativo 
turístico, mas pouco divul-
gada. “Desde o final do ano 
passado, a Praia Bela tornou-
se um ambiente moderno, 
limpo e que recebe milhares 
de turistas paraibanos e per-
nambucanos. Agora quere-
mos que todo o Brasil des-
frute das belezas naturais do 
local”, explicou.



Capital das HQs
João Pessoa sedia nesta semana mais uma edição do “Qua-
drinhos Intuados”, evento que reúne no Espaço Cultural 
diversos artistas e produtores ligados às HQs. Página  12

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 13 de agosto de 2019 9

2o Caderno Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o

Além de concertos, evento homenageia o cinema com exibição de filmes produzidos no Nordeste

“Está sendo um enor-
me sucesso. Para se ter 
uma ideia, no dia da aber-
tura, na sexta-feira (9), o 
espaço ficou super lotado, 
alguns ficaram sentados no 
chão e outros, infelizmente, 
voltaram para casa por não 
terem conseguido acesso 
ao ambiente. O balanço é 
extremamente positivo”, 
confessou para o Jornal A 
União, referindo-se ao 3º 
Festival Internacional de 
Música de Câmara - que é 
promovido pelo Progra-
ma de Pós-Graduação em 
Música (PPGM) da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) - o diretor artístico 
do evento, Felipe Avellar 
de Aquino. Ele disse que, a 
cada dia, inclusive hoje, a 
programação - que intera-
ge com o cinema, por meio 
de mostra de filmes produ-
zidos na região Nordeste, 
sobretudo na Paraíba - vai 
oferecer apresentações 
gratuitas à população com 
obras universais e, tam-
bém, exibição de cenas de 
filmes paraibanos, sempre 
a partir das 20h, na Sala de 
Concertos Radegundis Fei-
tosa, no Centro de Comu-
nicação, Turismo e Artes 
(CCTA) da própria institui-
ção, localizada no Campus 
I, na cidade de João Pessoa.

Felipe Aquino infor-
mou que o programa de 
hoje do festival, a partir 
das 20h, é   o seguinte: 
‘Suíte para viola e piano, B. 
41’, de Ernest Bloch (1880 
- 1959), com participações 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Festival Internacional de Música 
de Câmara tem sessões lotadas

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

de Kate Hamilton, na viola, 
e Lucas Bojikian, ao piano; 
depois do intervalo, o públi-
co ouvirá a ‘Sonata para dois 
violinos em mi menor, Op. 
3 No 5’, de Jean-Marie Le-
clair (1697 - 1764), com os 
violinistas Hermes Cuzzuol 
Alvarenga e Rodrigo Eloy; 
na sequência, ‘Suíte para 
violino Clarinete e piano 
Op. 157b’, de Darius Mi-
lhaud (1892 - 1974), com 
Aynara Silva Montenegro 
(clarinete), Hermes Cuzzuol 
Alvarenga (violino) e Da-

niel Seixas (piano); a pro-
gramação desta noite vai 
prosseguir com ‘Sonatina 
para dois clarinetes e piano, 
Op. 26ª’, de Liduino Pitom-
beira, que nasceu em 1962; 
‘Konzertstück Nº 1, Op. 113 
para dois clarinetes e pia-
no’, de Felix Mendelssohn 
(1809 - 1847), por Aynara 
Silva Montenegro e Carlos 
Rieiro (clarinetes) e Glauco 
Fernandes (piano). 

No entanto, antes da 
parte musical do festival - 
que, em 2019, celebra os 15 

anos de fundação do Pro-
grama de Pós-Graduação 
em Música da UFPB e traz 
ao público músicos de paí-
ses como os Estados Unidos, 
Rússia e França - nesta ter-
ça (13), o público assistirá 
ao documentário intitulado 
Cinema Paraibano: 20 anos, 
uma produção de 1982 do 
cineasta paraibano Manfre-
do Caldas (1947 - 2016), 
além de cenas do maestro 
e compositor Pedro San-
tos, fundador do Coral Uni-
versitário da Universidade 

Federal da Paraíba, do Ma-
drigal Paraíba, além de ter 
sido um dos articuladores 
do movimento pela criação 
do Departamento de Artes 
e Comunicação - hoje CCTA 
-  integrante do grupo res-
ponsável pela criação do 
Núcleo de Documentação 
Cinematográfica (Nudoc) 
da própria UFPB.  

A exibição de filmes 
paraibanos dentro da pro-
gramação se justifica. Fe-
lipe Aquino informou que, 
em 2019, o festival presta 

homenagem à Sétima Arte, 
pois o tema geral é ‘Diálo-
gos entre a Música e o Ci-
nema’. O evento já prestou 
tributo às artes plásticas 
e à literatura nas 1ª e 2ª 
edições, respectivamen-
te. Nesse sentido, ele disse 
que, na abertura, foram ho-
menageados com troféus o 
cineasta Vladimir Carvalho 
- integrante do movimento 
Cinema Novo nas décadas 
de 1960 e 1970 - e o maes-
tro Pedro Santos, compo-
sitor de trilhas sonoras de 
filmes, representado pela 
família. Na próxima sexta-
feira (16), data de encerra-
mento, que receberá o mes-
mo tributo é o produtor 
musical Marcus Vinícius. “O 
troféu, confeccionado pelo 
artista plástico paraibano 
Wilson Figueiredo, é uma 
obra de arte, sendo uma 
escultura em madeira com 
arame em formato de violi-
no e uma câmera”, disse ele.   

A coordenadora da Or-
questra Sinfônica da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba (OSUFPB), Íris Vieira, 
também confessou para A 
União sua satisfação em 
participar do festival. “A Or-
questra foi convidada para 
abrir o evento, o que ocor-
reu na última sexta (9). Foi 
uma honra para nós, o que 
mostra que a OSUFPB está 
construindo algo impor-
tante e que vem sendo re-
conhecida pela qualidade. 
Há, também, a possibilida-
de de intercâmbio entre os 
músicos e a participação 
não apenas da comunidade 
acadêmica, como da comu-
nidade externa”, disse ela. 

Festival promovido pelo Programa de Pós-Graduação em Música da Universidade Federal da Paraíba chega à sua terceira edição como um sucesso consolidado, marcado pela relação da comunidade acadêmica com a sociedade

Documentário “Cinema Paraibano: 20 anos”, com cenas do maestro e compositor Pedro Santos, fundador do Coral Universitário da UFPB, será exibido hoje

Foto:  Divulgação

Foto:  Blogspot Sobre Nossa Cidade



Uma boa idéia essa de Eliza 
Paraíso de fazer sua dissertação 
de bacharelado na forma de um 
espetáculo musical. Uma boa idéia 
suplementada por outra – a de fazer 
o espetáculo com o material de Luís 
Gonzaga. Sim. Um show, um medley, 
um pout-pouri composto de xotes, 
baiões e toadas do nosso Luís. 

Desculpem os nordestinos radi-
cais porque não consegui um termo 
para designar o encadea-
mento de peças musicais 
a que me referi retro. Não 
pude escapar da intoxica-
ção de estrangeirismos. Te-
ria perdido pontos se fosse 
numa prova do Itamaraty. 

Outrora, a juventude se 
matava (literalmente) para 
passar no exame para o 
corpo diplomático brasi-
leiro. Aqui houve um caso 
de suicídio – um rapaz 
estudioso pulou da janela 
de um edifício por ter sido 
reprovado no Itamaraty. 
Não falta quem diga que as 
notas são arranjadas, que é preciso 
pedigree diplomático para se entrar 
no palácio das relações exteriores.

Eliza Paraíso fez um belo espe-
táculo com as músicas de Luís, em 
Belo Horizonte. Eu não ouvi o CD 
todo, pois peguei carona no YouTu-
be. Uma mostragem de três peças, 
mas bastante para se ter uma idéia 
do show: A volta de Asa Branca, 
Respeita Januário e Juazeiro (esta 
última meu pai cantava para eu 
dormir) Quer dizer: me ninava com 
a toada sertaneja.

Leio na britânica NME - uma das mais prestigiadas 
publicações de música do mundo - que a venda de fitas 
cassete explodiu em 2019. Citando como fonte a Official 
Charts Company, que acompanha os números do mer-
cado de música, o texto crava que até julho deste ano, 
foram comercializadas algo em torno de 37 mil casse-
tes somente no Reino Unido. É um número expressivo 
e mostra que o mercado está em expansão, afinal foi 
preciso todo o ano de 2018 para que 50 mil fitas fossem 
comercializadas e, ao que parece, 2019 vai superar essa 
marca.

O relatório da Official Charts aponta que ‘When 
We All Fall Asleep Where Do We Go?’, da jovem cantora 
Billie Eilish, de 17 anos, bateu a marca de quatro mil 
fitas vendidas entre seu lançamento, em março, e julho 
passado. Em quatro meses, quatro mil fitas foram vendi-
das - a um preço médio de 30 dólares, ou 120 reais, fora 
impostos - de uma artista que nasceu na era do strea-
ming e cujo público sequer existia quando as pequenas 
fitas de plástico ganharam popularidade, nos anos 1980. 

Afinal, quem ainda paga uma boa grana para ouvir 
uma música que está disponível nas plataformas de 
streaming, muitas vezes gratuita? Fetiche? Vontade de 
ser diferente? Colecionadores compulsivos? A Amazon 
EUA me disse, ontem, que a fita laranja que traz o álbum 
de estreia de Billie Eilish custa mais que a versão em 
CD (12 dólares) e vinil (20 dólares) e, vamos combinar, 
a experiência sonora que ela propicia é aquém dessas 
outras mídias.

Criada nos anos 1960, o cassete se tornou uma 
alternativa barata numa época em que só havia três 
maneiras de se consumir música: ou pelo LP, ou pelo 
rádio, ou ao vivo. O disco de vinil, ou você comprava, ou 
ouvia na casa de um amigo, ou pedia emprestado. Com o 
disco do vizinho em mãos, era possível gravá-lo em uma 
fita cassete e fabricantes como Gradiente e Sony fizeram 
fortuna vendendo aparelhos interligados, os chamados 
três-em-um em que era possível gravar uma playlist a 
partir da audição do rádio ou do LP.

Portanto, nesse ambiente analógico e restrito, a fita 
cassete era uma mão na roda para quem gostava mui-
to de música, mas não tinha dinheiro para investir em 
uma discoteca. Hoje, é fetichismo, afinal se tornou cool 
consertar um velho walkman ou descolar um toca-fitas 
velho para colocar no carro. E a indústria audiovisual 
tem sua culpa nisso.

As séries mais consumidas pela garotada - como ‘13 
Reasons Why’ e ‘Sex Education’, ambas do Netflix -, além 
de dezenas de filmes, como ‘Guardiões da Galáxia’, têm 
mostrado que os personagens mais destacados ouvem 
música em fitas cassete, ou têm uma bela coleção de LPs. 
E isso, claro, estimula e aquece o mercado, não a ponto 
salvar a indústria da mídia física, claro, mas cria uma 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O instituto da Pensão Alimentícia representa 
uma forma de pagamento forçado de pensão a um 
filho, pais ou avós. Tanto o homem quanto a mulher 
podem sofrer essa condenação, desde que descum-
pram as regras do Direito de Família. Mas a lei não 
prevê que duas pessoas devam pagar, simultanea-
mente, a pensão. E, pelo fato de ser gêmeo, pode a 
pessoa ser obrigada a pagar pelo outro irmão?

Aconteceu em Goiânia, capital, do Estado de 
Goiás: dois gêmeos idênticos, de 31 anos, deverão 
ter os seus nomes registrados na certidão de nasci-
mento de uma menina de oito anos, além de pagar-
lhe pensão alimentícia. A criança mora em Cachoei-
ra Alta, a 213 km de Goiânia (GO). A decisão judicial 
foi divulgada pelo TJ de Goiás. Os irmãos se negaram 
a dizer quem é o pai da criança e, como os exames de 
DNA não fazem distinção entre os códigos genéticos 
idênticos, o magistrado reconheceu a dupla paterni-
dade biológica. 

Estranho, não é? Vale uma explicação: gêmeos 
monozigóticos, ou univitelinos, têm o código genéti-
co igual e, por isso, os exames laboratoriais de DNA 
identificaram a compatibilidade da criança com os 
dois irmãos. A mãe, de 25 anos, fez inicialmente um 
exame de DNA com amostra de um dos gêmeos. O 
homem, porém, após ser chamado para uma audiên-
cia de conciliação, pediu que fosse juntado aos au-
tos o exame do seu irmão, cujo resultado também 
foi positivo. A mulher não soube distingui-los para 
dizer quem seria o pai de sua filha.

Como nenhum dos dois admitiu a paternidade, 
o juiz determinou que ambos sejam incluídos na cer-
tidão de nascimento da menina e que paguem, cada 
um, separadamente, pensão alimentícia no valor de 
30% do salário mínimo. Além disso, de acordo com 
a decisão judicial, os irmãos também terão de pagar 
metade das despesas médicas, odontológicas e esco-
lares da criança.

Teria sido má-fé?
A sentença afirma que “um dos irmãos, de má-fé, 

busca ocultar a paternidade – e esse comportamen-
to não pode receber guarida do Poder Judiciário, que 
deve reprimir comportamentos torpes no caso em 
que os requeridos [gêmeos] buscam se beneficiar da 
própria torpeza, prejudicando o reconhecimento da 
paternidade biológica da autora, direito constitucio-
nal, inalienável e indisponível, intrinsecamente liga-
do à dignidade da pessoa humana”.

Em contato com a imprensa goiana, a mãe da 
menina comemorou a decisão. “É muito importante 
porque a minha filha é uma criança. Só tive uma re-
lação casual e, por isso, nunca mais houve contato. 
Depois da gravidez, eles começaram a agir de má-
fé”. A jovem conta que conheceu o pai da criança em 
uma festa de amigos em comum: “Na ocasião, ele me 
contou que tinha um irmão gêmeo, mas não cheguei 
a ser apresentada ao mesmo. Na hora, não descon-
fiei de nada. Depois da gravidez, eles passaram a se 
aproveitar da semelhança para fugirem da respon-
sabilidade. ”

Tudo indica que nenhum dos irmãos teve inte-
resse em assumir a paternidade porque hoje eles 
são casados. É claro que quem teve relação com ela 
[mãe] lembra. O problema é que nenhum deles quer 
assumir a obrigação e ela não soube diferenciá-los 
depois. Uma história semelhante foi registrada nos 
Estados Unidos, em 2007, quando Holly Adams se 
relacionou com os gêmeos Raymon e Richard Miller 
e teve uma filha. No caso estadunidense, os testes 
laboratoriais também não conseguiram identificar 
o pai da garota e o caso chegou à Suprema Corte 
americana. No entanto, Holly não estava sendo en-
ganada pelos homens e apontou Raymon como pai. 
A Justiça decidiu que a paternidade deveria ser, en-
tão, de Raymon, com quem a criança já havia criado 
laços afetivos.

Um dia depois de a Justiça de Goiás divul-
gar sentença que ordenou os dois gêmeos idênti-
cos a pagarem pensão alimentícia à menina de oito 
anos, um deles decidiu se manifestar, dizendo que 
não tem “nada a ver” com o caso: “O processo foi 
desde o início contra o meu irmão. Estou no meio 
desta bagunça. Por que ela não procurou um de nós 
quando a criança nasceu? Porque a menina ficou 
registrada durante seis anos no nome do cara que 
ela dizia ser o pai na época, e ela [a mãe] só veio 
atrás de nós porque quem tinha registrado, quando 
descobriu que não era o pai biológico, entrou com 
processo para tirar o nome dele da certidão de nas-
cimento da criança. Agora vem dizer que usamos 
de má-fé”?

Coisas deste imenso e maravilhoso país...

Sobrou para 
os gêmeos

O paraíso de Eliza
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Corriam as noites do começo 
da década de 50, e a composi-
ção de Juazeiro é de 1949 – ano 
em que ainda não tinha rádio lá 
em casa. Onde papai aprendeu a 
música? Sei de outra com a qual 
ele me ninava: O sapo da lagoa. Só 
ouvi de sua voz. Ele me disse que 
aprendeu num circo, onde o palha-
ço cantava a cantiga. Mais tarde, 
encontrei a letra no romance de 
Veríssimo. E só.

O espetáculo de Elisa vale a 
pena ser visto. A moça canta bem 

e é bonita, e o repertório foi em 
escolhido. A expressão corporal 
de Elisa é digna de nota. A moça 
sabe dançar, se mexe bem. Ela está 
acompanhada por bom grupo, onde 
não falta o marido (no violão) e 
instrumentistas do porte de Toni-
nho Ferragutti. É um espetáculo 
pra ninguém botar defeito.Veja e 
depois me diga.

O Mnistério devia estimular a 
realização de disserta-
ções acadêmicas como 
foi feita a “monografia” 
de Elisa. No fim do ano 
teríamos vários gru-
pos para ouvir e talvez 
aplaudir. Seria a ocasião 
da universidade intera-
gir com o povo, cantan-
do as cantigas do povo, 
resgatando a memória 
popular.

Escrevendo essas 
mal traçadas me vem 
à lembrança a horripi-
lante história de outra 
Elisa, a modelo que 

sofreu cárcere privado, tortura e 
morte nas garras do goleiro Bruno, 
do Flamengo. Ela tinha procurado o 
pai de seu filho para lhe pedir que 
regularizasse a pensão alimentícia 
da criança. Elisa entrou na granja 
do guarda redes e de lá não saiu 
mais. Diz-se que a moça foi esquar-
tejada e seus restos atirados aos 
cães ferozes do goleiro, que devora-
ram o cadáver da inditosa mulher.

Você torce por qual time?

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

Eliza Paraíso fez um 
belo espetáculo com 

as músicas de Luís, em 
Belo Horizonte

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Artigo

As fitas cassete estão de volta

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

reserva que movimenta colecionadores, aficionados e 
fãs nas redes sociais e em sites como o eBay e Mercado 
Livre.

Artistas brasileiros, sobretudo de rock, têm lança-
do seus álbuns também em fita cassete. Pitty, Nando 
Reis e Planet Hemp estão nesta lista. Semana passada, 
a Polysom - encarregada de reeditar inúmeros álbuns 
em novos vinis - anunciou o lançamento, em fita cassete, 
do seminal ‘Da Lama ao Caos’, disco de estreia do grupo 
Chico Science & Nação Zumbi. Com áudio remasterizado, 
o álbum vem acomodado em uma fita completamente 
amarela.

Especialistas acreditam que numa época em que 
tudo se, digamos, “desmaterializa’, surge a necessidade 
de algo físico para se apegar. O executivo de uma compa-
nhia francesa que passou a produzir novos cassetes em 
novembro passado, declarou que muita gente que ouve 
música nas plataformas digitais, costuma trocar de faixa 
com muita facilidade, ao passo que a audição numa fita 
(e isso vale também para o LP) meio que obriga o ouvin-
te a ouvir seu conteúdo por inteiro. É uma tese válida. 

Por outro lado - e isso é algo que as novas gerações 
pouco conhecem - é que quem paga por uma mídia física 
estabelece uma relação umbilical com o produto. Sou de 
um tempo em que se dizia: “Ouvi tal disco até furar!”. Em 
um ambiente de pouca concorrência, com discografias 
modestas, por maiores que fossem, era fácil dedicar bas-
tante tempo a audição contínua desses discos. Além da 
experiência de manusear o objeto, seja LP, CD ou fita, em 
seu respectivo player. Um prazer para poucos felizardos.



João Pessoa contará com um dos 
“maiores eventos culturais da história da 
arte paraibana”, segundo Sander Brown, o 
entusiasmado organizador do Sarau Lunar. 
A edição 2019 do evento acontece hoje, a 
partir das 19h, no Café da Usina Cultural 
Energisa. “O evento traduz-se na união de 
todas as artes em uma noite memorável!”, 

antecipa Sander Brown.
Diversas expressões artísticas compo-

rão o espetáculo: no teatro, Zezita Matos; na 
Música, Beto Cajá; na Dança, Jonas Valério; 
na Prosa, Letícia Palmeira; nas Artes Plásti-
cas, Valéria Antunes; na Poesia, Chico Mu-
lungu, Claudete Gomes, Hermano Almeida, 
Jhoniere Alves, Marconi Araújo, Quelyno 

Souza, Raniery Abrantes, Sander Brown, 
Sander Lee, Thiago Alves e Tiago Monteiro.

O grupo Poética Evocare (UFPB) tam-
bém integrará o evento, com encenações 
poéticas. Serão lançados quatro novos ta-
lentos da Escola Cidadã Integral de Manga-
beira: Bárbara Clara, Débora Cristina, Jonas 
Valério e Vanessa Costa.

União das artes

O domingo nada teve de especial. No Brasil, 
pelo menos, milhares de pessoas, na condição de 
pai, de filho ou de filha, foram cobertas com o efê-
mero pendão da felicidade ou aguilhoadas com o 
tridente mais duradouro do ressentimento. Nada 
diverso, portanto, de outras muitas situações que 
representam o conjunto das relações familiares. 
Circunstâncias, aliás, que se projetam extramuros 
e configuram essa complexa linhagem que denomi-
namos sociedade. 

As mães, por sua natureza intrínseca e contin-
gências sociais, são enfeixadas num buquê de cores 
e formas menos heterogêneas, no dia a elas dedi-
cado. Não se deve esquecer, porém, olhando bem 
de perto, única maneira de se entender melhor as 
coisas, os botões murchos, outros despetalados, e 
principalmente os perigosos espinhos contidos nas 
hastes. Outras das imperfeições, aliás, inerentes à 
condição humana, sempre tão carente de melhora-
mentos.

Há pessoas que não conseguem sair do ciclo 
infernal para dentro do qual foram lançadas às ve-
zes sem ter a menor consciência dos porquês. Cla-
ro, muita gente sabe a razão de estar num péssimo 
astral, porém, em vez de empregar seus atributos 
para superar a Idade de Ferro de suas vidas, canali-
za energias para arreliar a dos outros, na tentativa 
de empurrá-los também para um Reino de Trevas, 
manifestação indubitável de uma traiçoeira moda-
lidade de inveja.

Uma antiga filosofia orienta-nos a não trans-
formar em conjuntura o que é particularidade. E 
vice-versa. Trocando em miúdos, alguns dramas 
pessoais às vezes nada mais é do que isso mesmo, 
ou seja, um infortúnio de origem familiar que de 
maneira alguma deve ser eleito regra geral, tanto 
para as demais células sociais congêneres como 
para a coletividade maior que cada uma delas com-
põe. O conhecimento existe justamente para nos 
ajudar a separar o joio do trigo.

Voltando ao início, o domingo nada teve de 
extraordinário. Por ser o dia dos pais, recebi pre-
sentes, beijos e um abraço mais demorado de meus 
filhos Rafael e Mariana, contentes, todos, por ter-
mos obtido, até agora, um saldo positivo na balan-
ça de nossa convivência. Óbvio que já cometi erros 
no projeto de educação que eu e Liane escolhemos 
para os nossos filhos, mas são precisamente as fa-
lhas que usamos para tornar mais resistente a pa-
vimentação de nossas estradas.

Estivemos mais uma vez no centro, sem pre-
cisar descambar para os extremos, lugares ou si-
tuações que maquilam excessivamente, tornando 
irreconhecíveis as realidades do mundo. Portanto, 
nada de carros de som ou de páginas melodramá-
ticas cuja leitura embaçam os olhos e embargam a 
voz. A frase “eu te amo”, sussurrada ao pé do ou-
vido, não poderia ter maior eloquência nem a ver-
dade que ela conduzia poderia ser transmitida de 
melhor maneira.

Para não parecer piegas, falando demasiada-
mente de amor, direi que no nosso mercado de ca-
pitais particular investimos bastante no diálogo, o 
que nos garante uma boa margem de lucros. Assim 
capitalizados, conseguimos superar com mais faci-
lidade as crises cíclicas que caracterizam os siste-
mas econômicos. As conferências nem sempre são 
pacíficas, mas o hábito de expor franca e corajosa-
mente um problema tem gerado mais consensos 
que desacordos.

Há, evidentemente, controvérsias que permane-
cem sem solução, retornando vez ou outra ao salão de 
debates. É outra característica dos agrupamentos hu-
manos. No entanto, todos obedecem a uma espécie de 
termômetro que mede os humores. Se a temperatura 
sobe demasiadamente e periga chegar à marca do 
confronto, alguém aciona o alarme, interferindo de 
modo diferente no conflito, de forma a trazer a con-
versação novamente para o plano da cordialidade. 

Enfim, a vida é uma construção permanente 
que tocamos com o nosso aprendizado constante. 
Sendo assim, devemos promover revoluções interio-
res, removendo os nichos do ódio, por exemplo, caso 
queiramos ter sucesso na grande transformação que 
sonhamos para o planeta. A melhor história do mun-
do será escrita quando alcançarmos um nível de ex-
celência para as nossas próprias narrativas, ainda 
pejadas de maledicência e áridas de criatividade. 

Desatar 
os nós
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Sarau Lunar reúne teatro, dança, 
prosa e poesia na Usina Energisa

Em cartaz

Foto: Divulgação

em destaque 
Crônica

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Editoração: Maradona

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Edição: Felipe Gesteira

Velozes & furiosos: Hobbs & sHaw 
(EUA) Desde que o policial Hobbs (Johnson), 
um agente confiável do Serviço Diplomático 
de Segurança Americano, e Shaw (Statham), 
ex-agente da elite militar britânica, se enfren-
taram pela primeira vez em 2015 em Velozes 
7, a dupla trocou chutes e pontapés enquanto 
tentavam se derrotar. Mas quando o anarquis-
ta Brixton (Idris Elba), geneticamente aprimo-
rado, toma o controle de uma arma biológica 
pergiosa que pode alterar a humanidade para 
sempre - e para isso vence um brilhante e des-
temida agente do MI6 (Vanessa Kirby de The 
Crown), que por acaso é a irmã de Shaw - esses 
dois inimigos jurados terão que se unir para 
derrubar o único cara que pode ser mais mal-
vado do que eles. Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping, Centerplex e 
Tambiá Shopping.  

o rei leÃo (EUA, ação, aventura e fanta-
sia) O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon 
Favreau, retrata uma jornada pela savana 
africana, onde nasce o futuro rei da Pedra do 
Reino, Simba. O pequeno leão que idolatra seu 
pai, o rei Mufasa, é fiel ao seu destino de assu-
mir o reinado. Mas nem todos no reino pensam 
da mesma maneira. Scar, irmão de Mufasa e ex
-herdeiro do trono, tem seus próprios planos. 
A batalha pela Pedra do Reino é repleta de 
traição, eventos trágicos e drama, o que acaba 
resultando no exílio de Simba. Com a ajuda 
de dois novos e inusitados amigos, Simba terá 
que crescer e voltar para recuperar o que é 
seu por direito.  Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping, Centerplex e 
Tambiá Shopping.      
  
Homem-aranHa: longe de casa 

(EUA, ação, aventura e fantasia). Peter Parker 
está em viagem de duas semanas pela Europa, 
ao lado de seus amigos de colégio, quando é 
surpreendido pela visita de Nick Fury. Convo-
cado para mais uma missão heroica, ele pre-
cisa enfrentar vários vilões que surgem em 
cidades-símbolo do continente, a exemplo de 
Londres Paris e Veneza, e inclusive a aparição 
do enigmático Mysterio. Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.           

Ted bundy - a irresisTíVel face do 
mal (EUA) Ted Bundy foi um dos serial killers 
mais perigosos dos anos 1970, e, além de ser 
um assassino, era sequestrador, estuprador, 
ladrão e necrófilo. Sua namorada, Elizabeth 
Kloepfer, tornou-se uma de suas defensoras 
mais leais, recusando-se a acreditar na verda-
de sobre Ted. A história de seus numerosos e 
terríveis crimes é contada pelos olhos de Eliza-
beth. Cinépolis Manaíra Shopping.

rainHas do crime (EUA) Nova York, 
1978. Com suas casas de penhores, lojas de 
artigos eróticos e bares de péssima reputação, 
os 20 quarteirões entre a 8ª avenida e o rio 
Hudson dominados pela máfia e conhecidos 
como Hell’s Kitchen nunca foram um bom lu-
gar para se viver. Porém, para Kathy, Ruby e 
Claire, esposas de mafiosos vividas, respectiva-
mente, por Melissa McCarthy, Tiffany Haddish 
e Elisabeth Moss, as coisas estão prestes a ficar 
ainda mais complicadas. Quando seus maridos 
são presos pelo FBI, elas têm que assumir as 
rédeas do negócio, cuidando das falcatruas 
e eliminando a concorrência... literalmente. 
Agora, elas mandam na vizinhança. Cinépolis 
Manaíra Shopping.

my Hero academia: 2 Heróis (JAP) 
Um dos animes contemporâneos mais concei-
tuados na atualidade, agora faz sua estréia na 
tela dos cinemas! Nosso favorito  jovem apren-
diz de herói está em um passeio surpreendente 
quando os vilões ameaçam a cidade artificial 
em movimento, I-Island. Deku e All Might re-
cebem um convite para a I-Expo, a principal 
exposição mundial de habilidades de Quirk e 
inovações tecnológicas dos heróis! Em meio à 
empolgação, patrocinadores e profissionais de 
todos os cantos, Deku conhece Melissa, uma 
garota que é Quirkless assim como ele já foi . 
De repente, o sistema de segurança mais avan-
çado da I-Expo é hackeada por vilões, e um 
plano sinistro é iniciado. É uma séria ameaça 
à sociedade dos heróis, e um homem detém a 
chave para tudo isso - o símbolo da paz, All 
Might. Cinépolis Manaíra Shopping.

o amigo do rei (BRA) `O Amigo do Rei´ 
é um híbrido de documentário e ficção que tem 
como tema o maior crime ambiental da Histó-
ria do Brasil: o rompimento da barragem da 
Samarco em Mariana (MG) e suas consequên-
cias. O filme acompanha de modo ficcional o 
cotidiano do deputado federal Rey Naldo nos 
bastidores do Congresso Nacional, mostrando 
as relações íntimas existentes entre política e 
mineração. Cinépolis Manaíra Shopping.

diVino amor (BRA) Brasil, 2027. Uma de-
vota religiosa usa seu ofício num cartório para 
tentar dificultar os divórcios. Enquanto espera 
por um sinal divino em reconhecimento aos 
seus esforços é confrontada com uma crise no 
seu casamento que termina por deixá-la ainda 
mais perto de Deus. Cine Bangüê, 19h.
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Edição 2019 do ‘Quadrinhos Intuados’ reúne fãs e produtores em oficinas, exposições e rodas de diálogos 
Exposição, oficina, 

feira, debate, exibição de 
filmes. A programação 
do Quadrinhos Intuados 
2019, que integra o fes-
tival Agosto das Letras, 
acaba de ser divulgada e 
já está inscrevendo para 
oficina de quadrinhos. O 
evento será nos dias 16, 
17 e 18 deste mês, na Gi-
biteca Henfil, na Funda-
ção Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc), em João 
Pessoa.

A programação come-
ça no dia 16, a partir das 
18h, com a abertura da 
exposição ‘A Jornada de 
um Herói – Trajetória de 
40 anos de Quadrinhos 
de Mike Deodato’. A cura-
doria é de Paloma Diniz e 
poderá ser vista até o dia 
31 de agosto.

Sábado, dia 17, e do-
mingo, dia 18, das 9h ao 
meio-dia, tem a oficina 
‘Histórias em Quadrinhos 
- da Ideia à Publicação’, 
com o quadrinista baia-
no Hugo Canuto. As ins-
crições podem ser feitas 
presencialmente na Gi-
biteca Henfil ou através 
do e-mail funesc.quadri-
nhos@gmail.com. 

No programa de de-
bates tem um bate-papo 
com Mike Deodato (PB) 
e Hugo Canuto (BA), sob 
mediação de Paloma Di-
niz, no sábado às 15h, e 
no domingo no mesmo 
horário, um bate-papo 
com os artistas Raoni As-
sis e Shiko, sob mediação 
de Daslei Ribeiro, sobre 
adaptação de mídias para 
quadrinhos.

O evento também 
inclui uma grande feira 
de quadrinhos realizada 
pela Comic House. A ‘Top, 
Top!’ que ficará aberta à 
visitação sábado e domin-
go, das 14h às 20h30. 

Evento torna João Pessoa a 
capital das HQs por 3 dias 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Mostra Cinema e Quadrinhos 
Composta por uma retrospectiva 

de curtas e uma sessão especial de 
longa-metragem, a Mostra Cinema 
e Quadrinhos, com curadoria de An-
dré Dib, busca refletir a diversidade 
estética e temática provocadas pela 
relação entre cinema e quadrinhos. 
Filmes de diferentes modalidades 
(ficção, documentário), técnicas (live 
action, animação), origens e épocas 
formam assim um panorama da pro-
dução brasileira dos últimos dez anos.  

‘Cidade dos Piratas’
No sábado à noite, a partir das 

19h, no Cine Bangüê a programação 
terá uma sessão especial do longa 
‘Cidade dos Piratas’ (RS, 2018), de 
Otto Guerra (sessão seguida de de-
bate com o diretor).

Essa ficção gaúcha com 80 minutos 
de duração é baseada na vida e obra 
da cartunista Laerte Coutinho. A sinop-
se é a seguinte: um diretor de cinema 
se vê diante de uma situação complexa 
no meio da produção de seu longa.

O autor da história passa a ne-
gar os Piratas do Tietê, personagens 
principais da trama já quase pronta. 
Em uma tentativa desesperada de 
salvar sua produtora e terminar o 
filme, ele decide contar seu drama, 
criando um labirinto caótico entre a 
ficção e a vida real.

 
Retrospectiva de Curtas
No domingo, a partir das 19h, 

acontece a Retrospectiva de Curtas, 
a lista de filmes inclui ‘O conser-
tador de coisas miúdas’ (PE, 2017, 
Marcos Buccini), ‘A guerra dos gibis’ 
(SP, 2012, Thiago B. Mendonça e 
Rafael Terpins), ‘Dossiê Rê Bordosa 
(SP, 2008, César Cabral), ‘Angeli 
24h’ (SP, 2010, Beth Formaggini) e 
a ‘A vida plural de Layka’ (PE, 2012, 
Neco Tabosa). A mostra também 
inclui o debate com os realizadores 
do trabalho ainda em andamento ‘O 
azul indiferente do céu’ (PB, Shiko e 
Carlos Dowling), a ser lançado em 
2020.

Evento também inclui 
uma grande feira de 
quadrinhos realizada 
pela Comic House. A 

‘Top, Top!’, que ficará 
aberta à visitação 

sábado e domingo, das 
14h às 20h30

Paloma Diniz é curadora no evento

Mike Deodato e Shiko participam de debates sobre adaptações aos quadrinhos

“Dossiê Rê Bordosa” integra a lista de filmes que serão exibidos na Retrospectiva de Curtas, no domingo, e que também terá debate com Shiko e Carlos Downling, realizadores de “O azul indiferente do céu”

Fotos: Divulgação



Sem radares
Durante inauguração de estrada, presidente 
Bolsonaro anunciou o fim dos radares móveis 
nas estradas já na próxima semana.  página 14
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Deputada avalia que tanto a imprensa quanto os parlamentares precisam se concentrar em uma agenda de ações para o Estado

A deputada Pollyana Du-
tra, do PSB, disse ontem que 
ao invés de ficar discutindo 
mudanças de partidos e Gru-
po G11 ou G10, a imprensa 
e os próprios parlamentares 
deveriam abrir o debate e 
se dedicar mais a uma agen-
da de ações para o Estado, 
inclusive sobre formas de 
contribuir no sentido de me-
lhorar a relação político-ad-
ministrativa do Estado com o 
Governo Federal.

“Acho que esse tipo de 
discussão não contribui e 
não soma nada para o nosso 
Estado”, afirmou a deputa-
da, ao responder questiona-
mento dando conta de que 
ela e o presidente da Assem-
bleia,  Adriano Galdino, tam-
bém do PSB, estariam para 
se mudar de legenda.

“Temos, por exemplo, 
um governador que é um 
técnico e que tem demons-
trado uma visão mais volta-
do para o trabalho. É nessa 
direção que o restante da 
classe política deveria se 
pautar”, argumentou Pollya-
na, ao explicar que, na polí-

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Pollyana critica debates sobre 
troca-troca de grupos e partidos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo
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colha de secretários e de au-
xiliares de um modo geral é 
da competência pessoal do 
governador e acho que ne-
nhum grupo nem nenhum 
deputado iria tomar uma 

iniciativa desse tipo”, disse.       
Apesar de pertencer ao 

G11, a deputada defende 
uma mudança de pauta, so-
bretudo no que diz respeito 
a quem entra e quem sai do 

grupo ou de algum partido. 
De acordo com a parlamen-
tar, dar tanta importância a 
esse ponto acaba desfavo-
recendo assuntos de maior 
monta que deveriam ser 

discutidos sobretudo com 
o governador João Azevêdo 
(PSB). “Acho que a gente po-
deria estar discutindo ou-
tras ações para a Paraíba”, 
finalizou ela.

tica, as especulações sempre 
são normais, “mas que, na 
Paraíba dos últimos tempos, 
elas têm sobrado”.

Como exemplo, ela citou 
o episódio da semana pas-
sada quando foi a única do 
chamado G11 a comparecer 
à reunião com o governador 
João Azevêdo, e que, por cau-
sa disso, já foram fazendo in-
terpretações de que o grupo 
não aceitava o presidente do 
PSB, Edvaldo Rosas, na Se-
cretaria de Governo.

A deputada fez questão 
de esclarecer que não havia 
nada disso e muito menos 
ainda: “Jamais teria ido so-
zinha ao encontro com o 
governador para levar tal 
decisão para conhecimento 
dele. Nós sabemos que a es-

Polllyana (PSB) deu como exemplo o episódio da semana passada, quando foi a única do chamado G11 a comparecer a uma reunião com o governador

40 prcocessos na pauta

CCJ e Políticas Públicas da Câmara se reúnem
As Comissões de Cons-

tituição, Justiça e de Políticas 
Públicas da Câmara Munici-
pal se reuniram na manhã de 
ontem com pauta de mais de 
quarenta processos que nesta 
quarta-feira devem chegar ao 
plenário. Somente a CCJ apre-
ciou 29 matérias, entre elas, 
19 projetos de lei, cinco vetos 
do executivo, quatro projetos 
de decreto legislativo e um 
projeto de lei complementar.

Entre os projetos de lei, 
15 receberam pareceres favo-
ráveis, dois tiveram pareceres 
contrários e dois receberam 
pedido de vista. Quatro vetos 
foram derrubados e um man-
tido. O projeto de lei comple-
mentar  teve o parecer favorá-
vel aprovado.

O vereador Leo Bezerra 
(PSB) recebeu parecer favo-
rável para quatro projetos de 

sua autoria: o que autoriza o 
Poder Executivo a implantar 
o Hospital da Mulher no mu-
nicípio de João Pessoa; o que 
institui o Sistema Municipal 
de Registro de Câncer; o que 
dispõe sobre a divulgação 
no site da Prefeitura de João 
Pessoa de informações so-
bre o andamento das obras 
realizadas sob sua responsa-
bilidade; e o que trata da pu-
blicidade e transparência nos 
procedimentos licitatórios do 
poder Executivo Municipal.

O projeto que trata da 
consulta popular anual por 
parte do Executivo Municipal 
sobre a destinação dos valo-
res arrecadados com Imposto 
sobre a Propriedade Predial 
e Territorial Urbana (IPTU), 
também de autoria de Leo 
Bezerra, recebeu parecer 
contrário. Ente os PLs  com 

parecer favorável, destaque 
também para os seguintes: o 
que obriga os hipermercados 
e supermercados a disponi-
bilizarem funcionários para 
auxiliar deficientes visuais 
nas suas compras, de autoria 
do vereador Tibério Limeira 
(PSB); e o que assegura aos 
idosos o direito de ter um 
acompanhante nas consultas 
médicas em toda rede públi-
ca, hospitais e clínicas priva-
das da cidade, de iniciativa 
da vereadora Raíssa Lacerda 
(PSD).

Os quatro vetos do Exe-
cutivo que foram derrubados 
possibilitam a promulgação 
dos seguintes PLs:  um sobre 
as emendas do vereadores 
à Lei Orçamentária Anual 
(LOA) de 2019; outro que 
insere no calendário oficial 
da cidade a ‘Semana Munici-

“Ideologia de gênero”
A Comissão de Políticas Públicas aprovou o 

parecer favorável ao Projeto de Lei de autoria 
do vereador Carlão (DC), que proíbe o ensino 
de “ideologia de gênero” e distribuição de ma-
terial didático com conteúdo impróprio para 
crianças e adolescentes em âmbito escolar. Ao 
todo foram apreciadas 15 matérias, das quais 
14 tiveram os pareceres favoráveis aprovados 
e uma recebeu pedido de vista.

O parecer ao PL de Carlão recebeu voto 
contrário do vereador Marcos Henriques 
(PT), que alegou que a matéria também 
proíbe o investimento em qualquer pasta da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa (PMJP) 
relacionada a gênero. “Ninguém concorda 
com pornografia no ensino das crianças, mas 
esta matéria diz que secretarias que traba-
lham com questões relacionadas a gênero 
não poderão receber investimentos. Nesse 
caso, como fica a Secretária Extraordinária 
de Políticas Públicas para as Mulheres em 
nosso município?”. 

De acordo com o Regimento Interno da 
Casa, a matéria segue agora para apre-
ciação da Comissão de Cidadania, Direitos 
Humanos e Defesa do Consumidor .

O vereador Leo Bezerra (PSB) recebeu 
parecer favorável para três projetos de sua 
autoria: o que institui o projeto ‘Saber Em-
preender’, que contempla parcerias entre 
faculdades e universidades públicas e priva-
das para a realização de aulas expositivas 
sobre noções de empreendedorismo, aos 
alunos da rede pública municipal; o que 
torna prioritário o atendimento e a inscrição 
nos programas de inclusão municipal da mu-
lher vítima de violência doméstica; e o que 
estabelece a presença de um fonoaudiólogo 
no ambiente hospitalar, no município de 
João Pessoa.

pal de Prevenção e Combate 
à Microcefalia; mais um que 
determina a inclusão de men-
sagem de advertência sobre 
os danos causados pelo con-
sumo de bebidas alcoólicas e 
drogas nas escolas públicas 
da rede municipal de ensino; 
e o que dispõe sobre a insta-
lação de placas de conscienti-
zação para destinação correta 
de lixo nos muros das escolas 
municipais.

Receberam pedido de 
vista dois PLs de autoria da 
vereadora Eliza Virgínia (PP): 
um que modifica os requisitos 
necessários para candidatura 
a conselheiro tutelar; e outro 
que dispõe sobre a proibição 
de transexuais competirem 
em equipes distintas do seu 
sexo biológico, em competi-
ções na capital paraibana. A 
vereadora recebeu parecer 
favorável para um projeto de 
lei complementar, de sua au-
toria, que agrava e aumenta 
o valor da multa por infração 
de pichação na cidade. 

Ainda receberam pare-
ceres favoráveis quatro proje-
tos de decreto legislativo, con-
cedendo o Título de Cidadão 
Pessoense às seguintes per-
sonalidades: o arcebispo me-
tropolitano da Paraíba, Dom 
Frei Manoel Delson Pedreira 
da Cruz; o cordelista Vicente 
Francisco do Nascimento (o 
Poeta Nascimento); o publici-
tário Ronaldo Pimentel Paes 
Barbosa, idealizador do Sarau 
Poético Raniere Barbosa; e o 
professor de Educação Física 
Theodan Stephenson Cardo-
so Leite. Somente a Comissão de Constituição apreciou 29 matérias, entre elas, 19 projetos de lei, cinco vetos do Executivo

Foto: Secom -CMJP

 Temos, por 
exemplo, um 

governador que é um 
técnico e que tem 
demonstrado uma 

visão mais voltado para 
o trabalho 
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Questionado sobre como agiria, o presidente afirmou: “é só eu determinar à PRF que não use mais”

Em evento oficial em 
plena BR-116, em Pelotas, 
no Rio Grande do Sul, para 
inaugurar a duplicação de 47 
km da rodovia, o presidente 
Jair Bolsonaro (PSL) reagiu 
às buzinas de um caminhão 
que dava sinal de apoio ao 
passar pela estrada e anun-
ciou o fim dos radares mó-
veis nas estradas a partir da 
próxima semana.

“É só eu determinar à 
PRF (Polícia Rodoviária Fe-
deral) que não use mais”, 
disse Bolsonaro ao ser ques-
tionado sobre como elimina-
ria os radares.

“Já que o caminhoneiro 
tocou a buzina ali. Vou deixar 
bem claro. Não são apenas 
palavras. Tô com uma briga, 
juntamente com o Tarcísio 
[ministro da Infraestrutura], 

na Justiça, para acabar com 
os pardais no Brasil. Essa 
máfia de multa, que vai para 
os bolsos de uns poucos da-
qui desta nação. É uma rou-
balheira esta verdadeira in-
dústria da multa que existe 
no Brasil. Anuncio para vo-
cês, que a partir da semana 
que vem não teremos mais 
radares móveis no Brasil. 
Essa covardia, de ficar no 
‘descidão’, de ficar no final 
do ‘retão’, alguém atrás do 
mato para multar vocês, não 
existirá mais”, disse o presi-
dente, ovacionado.

Em julho, Bolsonaro fez 
um acordo com o MPF para 
colocar 2.278 radares em 
trechos críticos para aci-
dentes sem monitoramento. 
Além disso, técnicos do Dnit 
(Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transpor-
tes) defendem os radares. 
Um estudo obtido pela Folha 

de S.Paulo mostra que 8.301 
faixas precisam de monito-
ramento (radar ou lombada 
eletrônica).

Esta é a segunda viagem 
do presidente ao Rio Gran-
de do Sul depois de eleito. 
Na primeira, em junho, ele 
viajou a Santa Maria para 
um evento do Exército, onde 
defendeu armar a população 
para evitar golpes de Estado. 
O evento em Pelotas, porém, 
é a primeira agenda de Bol-
sonaro no Estado para en-
trega parcial de uma obra. 

O presidente inaugurou 
47 km de duplicação da BR-
116, divididos em trechos, 
em uma região estratégica 
para escoamento de produ-
ção. A duplicação é impor-
tante especialmente para es-
coar a produção pelo Porto 
de Rio Grande e para países 
do Mercosul, como Uruguai 
e Argentina. A obra de 211 

km iniciou em 2012 e é uma 
reivindicação antiga da me-
tade sul do Estado.

Um grupo de apoia-
dores de Bolsonaro estava 
reunido no evento e gritou 
“Globo comunista” contra 
equipe de televisão do canal. 
Eles também gritaram “fora 
PT”, quando viram o deputa-
do estadual Zé Nunes (PT), 
presidente da Frente Parla-
mentar pela Duplicação da 
BR-116, composta por 40 
deputados (de um total de 
55) de diferentes partidos. 
O grupo foi criado em 2016. 
No Congresso, há uma fren-
te semelhante liderada pelo 
deputado federal Afonso 
Hamm (PP-RS).

“Infelizmente, tem sido 
normal esse tipo de manifes-
tação. Tem um setor muito 
radical à direita, que se ‘ado-
nou’ das cores da bandeira 
brasileira, dos símbolos na-

cionais e, na prática, é o con-
trário. É um dos governos 
mais submissos da história”, 
disse Nunes à reportagem.

De acordo com o depu-
tado, faltam cerca de R$ 600 
milhões para a conclusão da 
obra, que agora está 63% 
terminada. Segundo o presi-
dente da Frente Parlamen-
tar, no final do governo da 
ex-presidente Dilma Rous-
seff (PT), a obra estava 57% 
finalizada. 

A prefeita de Pelotas, 
Paula Mascarenhas (PSDB) 
não foi poupada dos ataques. 
Ela foi chamada de “petista” 
e “traidora”.

Além de Bolsonaro, a 
cerimônia contou com a pre-
sença do ministro da Casa Ci-
vil,  Onyx Lorenzoni (DEM), 
ministro da Infraestrutura, 
Tarcísio Gomes de Freitas e 
o ministro da Cidadania, Os-
mar Terra (MDB).

Paula Sperb
Da Folhapress

Bolsonaro promete acabar com 
radares móveis nas estradas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

O ex-governador de 
Minas Gerais, Fernando 
Pimentel, voltou a ser 
alvo, ontem (12), de uma 
operação da Polícia Fe-
deral (PF). Deflagrada 
nas primeiras horas da 
manhã, a chamada Ope-
ração Monograma inves-
tiga indícios de lavagem 
de dinheiro e falsidade 
eleitoral.

Com autorização da 
Justiça Eleitoral estadual, 
policiais cumpriram dois 
mandados de busca e 
apreensão em endere-
ços ligados a Pimentel, 
que administrou o Esta-
do entre 2015 e 2018. A 
Operação Monograma é 
um desdobramento da 
Operação Acrônimo, de-
flagrada em 2015.

Segundo a PF, os indí-
cios de crimes eleitorais fo-
ram identificados a partir 
da análise dos documen-
tos recolhidos durante a 
2ª e a 9ª fase da Operação 
Acrônimo, corroboradas 
por posteriores acordos de 
delação premiada.

As investigações su-
gerem que empresas de 
consultoria foram contra-
tadas para permitir fraudes 
na prestação de contas do 
candidato, recebendo por 
serviços que não chegavam 
a prestar e emitindo notas 
fiscais fraudulentas. Ainda 
de acordo com a PF, o valor 
desviado supera R$ 3 mi-
lhões.

Os fatos já investi-
gados no âmbito da Ope-
ração Acrônimo levaram 
a Procuradoria-Geral da 
República (PGR) a apre-
sentar quatro denúncias 
contra Pimentel. Em mar-
ço deste ano, o ex-governa-
dor tornou-se réu em uma 
ação penal, por suspeita de 
lavagem de dinheiro e trá-
fico de influência.

Pimentel
volta a ser 
alvo de  
ação da PF

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

O ministro da Defesa, 
Fernando Azevedo e Silva, 
disse ontem que espera 
que o Projeto de Lei (PL) 
1645/2019, que trata da 
nova Previdência dos mi-
litares, seja aprovado sem 
alterações. “Espero que 
passe da melhor maneira 
possível, da maneira que 
está”, acrescentou.

A expectativa do gover-
no é de que seja instalada 
amanhã, no Congresso, a 
Comissão Especial que vai 
analisar o PL. “O Congresso é 
soberano. As discussões vão 
começar agora, mas foi um 

caminho longo”, disse Silva 
destacando que o texto já 
foi acordado com as Forças 
Armadas, com a equipe eco-
nômica do Governo Federal e 
com o próprio presidente da 
República, Jair Bolsonaro.

Questionado se não 
via como privilégio os ter-
mos do PL que incluem, por 
exemplo, a manutenção da 
integralidade do salário de 
servidores da ativa, o mi-
nistro discordou.

“Não vejo privilégio al-
gum. Se existe uma carreira 
dentre as carreiras de Esta-
do, inclusive dentro do Exe-
cutivo, que tem defasagem 
muito grande, é a carreira 
militar”, disse.

PL da Previdência de 
militares no Congresso
Bruno Bocchini
Da Agência Brasil

Transferência de órgão

Toffoli afirma que o governo acerta 
ao colocar o Coaf no Banco Central

O presidente do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), ministro Dias Toffoli, 
classificou como acertada a 
decisão do presidente Jair 
Bolsonaro de transferir o 
Coaf (Conselho de Controle 
de Atividades Financeiras) 
do atual Ministério da Eco-
nomia para a estrutura do 
Banco Central.

“A solução que o minis-
tro Paulo Guedes e o presi-
dente Jair Bolsonaro estão 
dando a este tema é muito 

correta do ponto de vista in-
ternacional: colocar o Coaf 
no Banco Central para evitar 
que um determinado minis-
tério, que um determinado 
local seja aquele que apure, 
que investigue, que fiscalize. 
Você fazendo a descentrali-
zação. Isso é equilíbrio entre 
os Poderes”.

Bolsonaro anunciou na 
última sexta-feira (9) que 
pretende fazer a mudança, 
que deve ocorrer dentro do 
projeto de lei que dá autono-
mia ao Banco Central e tra-
mita na Câmara.

“O que nós pretende-

mos é tirar o Coaf do jogo 
político”, afirmou Bolso-
naro na ocasião. “Vincular 
ao Banco Central, aí acaba 
(jogo político)”

Toffoli participou de um 
debate promovido pelo Lide, 
grupo que reúne líderes em-
presariais e foi fundado pelo 
governador de São Paulo, 
João Doria (PSDB), quando 
era empresário.

O presidente do Supre-
mo deu a declaração após 
o advogado Ives Gandra 
Martins elogiar a decisão de 
suspender todas as investi-
gações no país baseadas em 

dados sigilosos comparti-
lhados pelo Coaf sem auto-
rização judicial, tomada por 
Toffoli em julho.

A suspensão era um pe-
dido da defesa do senador 
Flavio Bolsonaro (PSL-RJ), 
investigado por conta de 
movimentações suspeitas de 
seus assessores.

A investigação tem como 
base relatórios do Coaf que 
apontaram que o ex-assessor 
de Flávio Fabrício Queiroz 
movimentou em suas contas 
em um ano mais de R$ 1,2 
milhão, valor incompatível 
com seus rendimentos.

Wálter Nunes
Da Folhapress

Foto: Clauber Cleber Caetano/PR

Bolsonaro participou da inauguração de 47 km de duplicação da BR-116, em Pelotas, no Rio Grande do Sul, quando prometeu acabar com os radares móveis nas rodovias federais do país
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Dupla vencedora obteve 15 pontos percentuais a mais de votos do que Mauricio Macri e seu vice, Miguel Pichetto

Os argentinos foram 
às urnas no domingo (11)  
para as eleições primárias, 
que servem para definir os 
partidos e candidatos ha-
bilitados a participar das 
eleições gerais. O resultado 
surpreendeu não apenas os 
kirchneristas, mas também 
os opositores.

Sondagens feitas ante-
riormente apontavam uma 
distância de, no máximo, 6 
pontos percentuais entre as 
duas chapas principais. A 
dupla Alberto Fernández e 
Cristina Kirchner obteve 15 
pontos percentuais a mais 
de votos do Mauricio Macri e 
seu vice, Miguel Pichetto.

O resultado é pratica-
mente a confirmação da vitó-
ria da chapa Fernández-Kir-
chner, já que eles obtiveram 
47% dos votos e precisam 
de pelo menos 45% para ga-
nhar em primeiro turno.

Ainda na noite de  do-
mingo (11), Macri reconhe-
ceu a derrota nas primárias. 
“Tivemos uma péssima elei-
ção e isso nos obriga a par-
tir de amanhã [hoje, dia 12] 
a redobrar os esforços. Dói 
que não tenhamos tido todo 
o apoio que esperávamos”, 
afirmou.

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil  

Da Agência Brasil

Da Folhapress

Chapa Fernández-Kirchner
vence primárias na Argentina

Vidas hackeadas

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

A comunicação por meio de dispositivos tecnoló-
gicos tem sido decisiva em todos os processos demo-
cráticos, por todo o mundo, nos últimos anos. Analis-
tas políticos e estudiosos das áreas de tecnologia da 
informação e segurança de dados questionam se a fa-
cilidade desta comunicação e a liberdade das pessoas 
em compartilhar suas informações não as têm feito 
reféns de um processo de manipulação de massa mui-
to mais complexo do que já se imaginou ser possível 
acontecer, desde as primeiras aplicações da propa-
ganda política. Questiona-se até se temos, hoje em dia, 
eleições livres. 

Por isso tanta polêmica em torno de Privacida-
de Hackeada (2019, 1h53min), o novo documentário 
exibido pela Netflix que denuncia a atuação de uma 
empresa de análise de dados em diversos casos de 
manipulação eleitoral pelo mundo, sempre em favor 
de grupos ligados a partidos com posicionamentos de 
direita e extrema direita. 

O filme mostra denúncias de ex-funcionários da 
Cambridge Analytica. Eles contam como os dados de 
usuários do Facebook foram coletados para as campa-
nhas do Brexit - referendo na Inglaterra sobre a saída 
ou não do Reino Unido da União Europeia - e também 
na corrida eleitoral de Donald Trump à presidência 
dos Estados Unidos.

Usuários das redes sociais digitais estão expos-
tos. O serviço é gratuito, mas não existe almoço grátis. 
Todo o conteúdo produzido, desde memes, gatinhos 
fofinhos, fotos de bebês, e até fake news tem valor. Os 
dados de quem publica, juntos às suas publicações, 
formam o perfil de cada pessoa, e este pode ser anali-
sado de forma tão profunda a ponto de ser possível de-
terminar se aquela pessoa é ou não suscetível a algum 
tipo de manipulação digital. 

Trocando em miúdos, de posse dos seus dados, 
um programa de computador consegue determinar se 
você acreditaria ou não na possibilidade de um gover-
no entregar mamadeiras de pirocas a crianças e ado-
lescentes estudantes da rede pública de ensino. 

Parece absurdo, mas há quem acredite. 
Há, na verdade, diversas formas de manipulação, 

desde as mais sutis, porém carregadas de preconceito, 
machismo e homofobia, até mentiras estapafúrdias, 
como a da mamadeira. Em comum está a produção 
deste tipo de conteúdo. Tudo é feito com base cientí-
fica, após análises elaboradas, baseadas nos dados co-
letados. Um grupo populacional é determinado como 
alvo, e as mentiras produzidas têm esse grupo esco-
lhido para atingir. A produção acontece de forma que 
o que eles lerão seja exatamente aquilo que gostariam 
de ler. Reflexos de seu conservadorismo espelhados 
em mentiras. 

É fácil entender a explicação de um fenômeno psi-
cológico que faz um cidadão comum acreditar em fake 
news. É em cima desse tipo de pessoa que os grupos 
políticos neofascistas agem. A política de dissemina-
ção do medo seguida pela proposta de um suposto 
salvador da nação se repete como modus operandi de 
todos os eleitos com o benefício dessa prática crimi-
nosa. É exatamente assim que grupos de direita têm 
ganhado espaço em diversos países. Passada a eleição, 
também é comum que parte de seus apoiadores caiam 
na real e percebam o mal causado à democracia e ao 
país. 

Difícil é compreender como uma pessoa esclareci-
da se põe diante de uma notícia que associa o político 
a crimes, ódio, tortura, práticas diversas de violações 
aos direitos humanos, e ainda assim, sob qualquer jus-
tificativa, o defende. Apoiar esse tipo de líder ou gru-
po político é referendar todo o mal que ele representa. 
Então, aquele familiar que parece gente boa no almoço 
de domingo e que nos faz deixar a discussão política 
de lado em troca dos laços e da própria saúde mental 
na verdade não é boa pessoa. 

Seguimos divididos, infelizmente. Mas, ao menos, 
sabemos quem somos. E qualquer um que defenda a 
tortura não pode ser gente de bem.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

A inflação na Argentina 
terminou o primeiro semes-
tre deste ano em 22%, e 32% 
da população se encontram 
na linha da pobreza.

Dólar
Na manhã de ontem, os 

jornais argentinos estampa-

vam a reação dos mercados. O 
diário La Nación traz na capa 
Dólar hoje: por efeito das Paso 
(eleições primárias), o preço de 
atacado sobe 30% e é vendido 
acima de 60 pesos (argentinos).

De acordo com o portal 
Infobae, o choque político da 
derrota do atual presidente 

reflete nos preços dos dife-
rentes segmentos do merca-
do cambial e financeiro. Em 
bancos privados, o dólar é 
vendido em uma faixa de 60 
a 65 pesos, um aumento de 
32%. Nas filiais do Banco Na-
cional, a moeda é oferecida a 
61 pesos.

Supertufão Lekima mata 30 pessoas 
na China e 18 estão desaparecidas 

Pelo menos 30 pes-
soas morreram e 18 per-
manecem desaparecidas 
após a passagem do su-
pertufão Lekima pela pro-
víncia oriental chinesa de 
Zhejiang no sábado, infor-
maram as autoridades lo-
cais no domingo(11).

A maioria das mor-

tes ocorreu no distrito de 
Yongjia, administrado pela 
cidade de Wenzhou, onde 
as chuvas torrenciais cau-
saram um deslizamento de 
terra que bloqueou os rios 
da região. Um dos diques 
do lago se rompeu e as 
águas arrastaram as pes-
soas nos arredores.

Cerca de 1,08 milhão 
de pessoas foram evacua-

das para locais seguros 
e quase cinco milhões de 
residentes em Zhejiang 
foram afetados pelo tufão, 
segundo o departamento 
provincial de controle de 
inundações.

O Lekima é o nono e 
o mais forte tufão deste 
ano, e tocou a terra a 1h45 
da madrugada de sábado 
na cidade de Wenling, em 

Zhejiang, onde provocou 
ventos de 187 quilômetros 
por hora e fortes tempes-
tades.

Em Zhejiang, o tufão 
danificou mais de 173 mil 
hectares de plantações e 
34 mil moradias. As per-
das econômicas diretas 
totalizaram 14,57 bilhões 
de yuans (cerca de US$ 2,1 
bilhões).

Conservador Alejandro Giammattei é 
eleito novo presidente da Guatemala

O conservador Alejan-
dro Giammattei foi eleito 
neste domingo (11) o novo 
presidente da Guatemala, 
segundo declarou o tribunal 
eleitoral do país. 

Giammattei, do partido 
Vamos, promete combater 
a insegurança com ações 
como reviver a pena de 
morte e tratar as gangues 
violentas do país como ter-
roristas.

A candidata rival, a so-
cial-democrata Sandra Tor-
res, do partido Unidade Na-
cional da Esperança (UNE), 
admitiu a derrota para seu 
rival conservador. 

Eleito, Giammattei en-
frentará um desafio depois 
da Guatemala ter assinado 
um tratado impopular com 
Washington. 

Ele disse, no domingo 
(11), que quer pensar sobre o 
que pode ser feito para alterar 
o acordo firmado pela atual ad-
ministração de Jimmy Morales 
no fim de julho, depois que o 
presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, ameaçou a 
Guatemala com a taxação sobre 
as remessas de dinheiro e o au-
mento das tarifas sobre expor-
tações.

A Guatemala aceitou o 
acordo para se tornar o que 
Washington chamou de “ter-
ceiro país seguro”, onde os 
imigrantes solicitarão asilo em 
vez de permanecer nos EUA.

Segundo autoridades 
americanas, aqueles que 
chegarem aos EUA sem ter 
solicitado asilo na Guatema-
la serão devolvidos ao país 
da América Central.

A Guatemala integra, 
junto a El Salvador e Hon-

duras, o Triângulo do Nor-
te, faixa territorial marcada 
pela violência de facções 
criminosas –as chamadas 
“maras”.

Em contrapartida, se-
gundo o governo guatemal-
teco, parte do acordo esta-
belece um convênio para dar 
vistos de trabalho no setor 
agrícola a cidadãos dos paí-
ses centro-americanos, um 
programa que poderia ser 
ampliado para os setores de 
construção e serviços.

As autoridades locais 
negam que o pacto migrató-
rio transformará o país em 
uma prisão americana. 

Um motor fundamen-
tal da economia da Guate-
mala são as remessas dos 
migrantes nos EUA. No ano 
passado, atingiu-se a marca 
histórica de quase 9,3 bi-
lhões de dólares. 

Antes da eleição do do-
mingo, os dois candidatos 
haviam criticado o acerto. Na 
época, Giammattei o chamou 
de “más notícias”, dizendo 
que a Guatemala não está 
pronta para lidar com um 
potencial salto no número de 
imigrantes pedindo asilo. 

Giammattei, do partido 
Vamos, promete 

combater a insegurança  
no país com uma série 
de ações, como reviver 

a pena de morte e 
tratar as gangues 
violentas do país 
como terroristas

Alberto Fernández recebeu 47% dos votos nas primárias e deu grande passo para ser o novo presidente da Argentina

Foto: Folhapress



Governo sul-coreano irá alocar o país em uma nova categoria, a qual requer controles sobre as exportações

A Coreia do Sul anun-
ciou  ontem  que planeja 
retirar o Japão de sua lista 
de países selecionados para 
procedimentos preferen-
ciais de exportação.

O ministro da Economia 
da Coreia do Sul, Sung Yun-
mo, disse que o governo irá 
alocar o Japão em uma nova 
categoria, a qual requer 
controles sobre exportação 
mais estritos.

De acordo com o plano, 
o Japão será retirado da lista 
de Seul com 29 nações consi-
deradas parceiras comerciais 
de confiança. Empresas te-
rão que submeter um maior 
número de documentos para 
enviar produtos para o Japão 
e o processo de análise deve 
levar mais tempo.

Sung declarou que a ne-
cessidade de introduzir uma 
estrutura de controle de 
exportações se dá pela difi-
culdade de se trabalhar em 
estreita cooperação com um 
país que viola com frequência 
as regras básicas de controle 
de exportação ou que opera 
sob um sistema inadequado.

Coreia do Sul retira Japão de 
lista de parceiros comerciais
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Classificação
O ministro sul-coreano 

disse que a nova classifica-
ção está prevista para ser 
implementada em setem-
bro, depois que o minis-
tério coletar a opinião do 
público geral ao longo dos 
próximos 20 dias.

Ele afirmou ainda que o 
governo da Coreia do Sul está 
disposto a negociar caso Tó-
quio faça um pedido enquan-
to durar a coleta de opinião.

No dia 2 de agosto, o 
governo do Japão aprovou 
planos para a retirada da 
Coreia do Sul de uma re-

lação de nações que têm 
direito a procedimentos 
de controle de exportação 
simplificados.

O governo sul-coreano  
anunciou, no mesmo dia, que 
iria retirar o Japão de sua 
própria lista de parceiros co-
merciais de confiança.

O governo sul-coreano revelou que o Japão será retirado de uma lista de 29 nações que são parceiras comerciais

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

O número de mor-
tes provocadas pelas 
enchentes nos estados 
indianos de Karnataka, 
Kerala e Maharashtra su-
biu para 147.

As fortes chuvas e 
deslizamentos decorren-
tes do mau tempo nos 
últimos dias forçaram 
centenas de milhares de 
pessoas a buscar abrigo 
em campos de ajuda hu-
manitária no sul e oeste 
da Índia, enquanto os 
serviços de trem foram 
cancelados em várias 
áreas alagadas.

No estado de Kera-
la, ao sul, pelo menos 57 
pessoas morreram em 
incidentes relacionados 
à chuva, enquanto mais 
de 165 mil pessoas esta-

vam em campos de ajuda 
no estado, disseram as 
autoridades.

“Várias casas ainda 
estão cobertas sob três 
metros de lama. Isso está 
prejudicando os traba-
lhos de resgate”, disse o 
ministro-chefe de Kerala, 
Pinarayi Vijayan.

Resgates
As autoridades chi-

nesas temem que as ope-
rações de resgates sejam 
prejudicadas por chuvas 
e trovoadas previstas em 
algumas partes do esta-
do.

Ano passado, mais 
de 200 pessoas morre-
ram em Kerala e mais de 
cinco milhões foram afe-
tadas em uma das piores 
enchentes no estado em 
cem anos.

Chuvas na Índia: número  
de mortos subiu para 147
Da Agência Brasil



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 13 de agosto de 2019

Violência doméstica
Programa Mãos emPENHAdas contra a Violência, lançado ontem no RJ vai 
capacitar profissionais de beleza para orientar clientes de salões e clínicas de 
estética sobre onde buscar ajuda em casos de violência doméstica. Página 18
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Resolução publicada ontem pela Agência Nacional de Mineração adia data limite em até quatro anos

A Agência Nacional de 
Mineração (ANM) publi-
cou, ontem (12), resolução 
adiando em até quatro anos 
o prazo para eliminação de 
todas as barragens construí-
das por método desconhe-
cido e do tipo “alteamento 
a montante”, como a que se 
rompeu em Brumadinho, 
na região metropolitana de 
Belo Horizonte, no dia 25 
de janeiro deste ano. O novo 
prazo para eliminar essas 
barragens é 15 de setembro 
de 2027.

Em fevereiro, a agência 
já havia determinado prazo 
até 15 de agosto de 2021 
para que as barragens desa-
tivadas fossem eliminadas. 
Para as que estão em fun-
cionamento, o prazo iria até 
agosto de 2023.

A alteração publicada 
ontem veio após consulta 
pública e levou em conside-
ração o volume de cada uma 
das barragens.

Com isso, a ANM esta-
beleceu o prazo limite de 
até 15 de setembro de 2022 
para barragens com volu-
me inferior a 12 milhões de 
metros cúbicos; até 15 de 
setembro de 2025 para bar-
ragens com volume entre 
12 milhões e 30 milhões de 
metros cúbicos; e até 15 de 
setembro de 2027 para bar-
ragens com volume supe-
rior a 30 milhões de metros 
cúbicos.

A agência também am-
pliou para até 15 de dezem-
bro de 2019 o prazo para 
conclusão do projeto técnico 
executivo de descaracteriza-
ção da barragem. Já o prazo 
para conclusão das obras de 
estabilização da barragem 
existente ou a construção de 
nova estrutura de conten-
ção situada à jusante passou 
para até 15 de setembro de 
2021. As medidas visam a 
minimizar o risco de rom-
pimento, especialmente por 
liquefação, das barragens al-
teadas pelo método a mon-
tante ou por método decla-
rado como desconhecido.

Proibição
A resolução da ANM de-

termina ainda a proibição 
de que os empreendedores 
responsáveis por barragens 
construam ou mantenham 
qualquer instalação na 
zona de autossalvamento, 
região que está a 10 quilô-
metros das barragens, ou 
que pode ser atingida por 
eventual inundação em até 
30 minutos.

De acordo com a reso-
lução, a medida vale para to-
dos os tipos de barragem de 
mineração, e as instalações 
deverão ser desativadas até 
12 de outubro deste ano.

O rompimento da bar-
ragem da mina Córrego do 
Feijão, da empresa Vale, em 
Brumadinho, causou devas-
tação em uma vasta região e 
provocou a morte de mais de 
duas centenas de pessoas. 
Ainda há desaparecidos.

Luciano Nascimento 
Repórter da Agência Brasil

Ampliado prazo para eliminar 
barragens como Brumadinho

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Projeto da Escola 
Cidadã Integral da Paraíba 
foi destaque na imprensa 
nacional, sendo classificado 
como “programa mais pro-
missor em muitos anos, re-
volucionando todo um siste-
ma educacional no estado” e 
considerado uma referência 
mundial. Matéria publicada 
no site Catraca Livre ressalta 
que, apesar dos problemas 
no país, o Estado acertou 
na fórmula e tornou-se refe-
rência de qualidade até para 
países desenvolvidos, enfati-
zando ainda a oferta de for-
mação técnica, intercâmbio 
e vagas no mercado de tra-
balho por meio de parcerias 
com empresas.

Entre as ações conside-
radas fundamentais para o 
sucesso do projeto, o Catraca 
Livre menciona a autonomia 
para o estudante montar 
sua grade curricular; oferta 
de melhores condições de 
trabalho e efetivação dos 

professores em uma só es-
cola; parcerias e programas 
impulsionadores que esti-
mulem alunos e professo-
res; e medir e acompanhar o 
desempenho do ensino por 
meio da Secretaria de Edu-
cação, conforme observação 
feita pelo secretário da Edu-
cação, Ciência e Tecnologia, 
Aléssio Trindade.

A matéria destaca ain-

da os projetos impulsiona-
dores, que visam elevar as 
chances de qualificação dos 
alunos e professores, tais 
como: Se Liga no Enem, Gira 
Mundo, Primeira Chance.

Confira a reportagem 
no endereço https://catra-
calivre.com.br/educacao/
conheca-o-projeto-educa-
cional-da-paraiba-que-e
-referencia-mundial/

Escolas Cidadãs Integrais 
ganham destaque nacional

Os participantes do Exa-
me Nacional para Certificação 
de Competências de Jovens 
e Adultos (Encceja) 2019 já 
podem acessar o cartão de 
confirmação na internet. O 
documento está disponível 
na Página do Participante no 
Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep).

As provas serão aplica-
das no dia 25 de agosto, em 
611 municípios. Os portões de 
acesso aos locais do exame se-
rão abertos às 8h e fechados às 
8h45 para as provas aplicadas 
pela manhã. À tarde, os candi-
datos podem entrar as 14h30 
até 15h15, de acordo com o 
horário oficial de Brasília.

Encceja
Jovens e adultos que não 

terminaram os estudos na 
idade adequada podem fazer 
o exame para obter a certifi-
cação de conclusão do Ensino 
Fundamental ou Médio.

Serão quatro provas 

Encceja 2019: cartão 
já está disponível
Da Agência Brasil

O documento está 
disponível na Página do 
Participante no Instituto 
Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep)

objetivas, cada uma com 30 
questões de múltipla escolha, 
e uma redação. A nota míni-
ma exigida para obtenção da 
proficiência é 100 pontos nas 
provas objetivas e de cinco 
pontos na redação.

Os resultados podem ser 
usados de duas formas. Quem 
conseguir a nota mínima exi-
gida em todas as provas tem 
direito à certificação de conclu-
são do Ensino Fundamental ou 
do Ensino Médio. Aqueles que 
alcançarem a nota mínima em 
uma das quatro provas, ou em 
mais de uma, mas não em to-
das, terão direito à declaração 
parcial de proficiência.

Na Construcon 2019

PBGás mostra novas aplicações do gás natural
As novas tendências e 

aplicações do gás natural 
no mercado da construção 
civil foram apresentadas 
durante palestra na Cons-
trucon 2019 (Feira Brasilei-
ra da Indústria da Constru-
ção e Arquitetura). A PBGás 
integrou a programação ofi-
cial do evento na tarde da 
última sexta-feira (12), no 
Centro de Convenções de 
João Pessoa, com a palestra 
do engenheiro civil  Marco 
Antônio Coutinho, sobre as 

vantagens do gás natural 
canalizado no segmento re-
sidencial.

O engenheiro Marco 
Coutinho, gerente de mer-
cado residencial e comer-
cial da PBGás, destacou a 
mudança no comportamen-
to das novas famílias que 
estão buscando adequar a 
necessidade de moradia ao 
momento que estão passan-
do na vida, sem que estejam 
“presos” a um único imó-
vel, porém desejando mais 

opções de serviços integra-
dos ao mesmo empreendi-
mento e melhor qualidade 
de vida. Ele destacou, por 
exemplo, o aquecimento de 
água dos chuveiros, que alia 
o conforto da temperatu-
ra ideal todos os meses do 
ano, a economia na conta de 
energia.

“O gás natural traz o 
conceito da modernidade 
com a versatilidade de aten-
der desde o conforto de um 
banho com água aquecida 

a gás, à praticidade das se-
cadoras de roupas de uma 
lavanderia coletiva, e, até 
mesmo, a climatização da 
área comum de um condo-
mínio e a própria geração 
de energia, trazendo assim 
maior segurança e eficiên-
cia energética aos empreen-
dimentos”, explicou.

Em sua palestra, Marco 
Coutinho demonstrou onde 
está a rede de distribuição 
de gás natural canalizado 
na Paraíba, que inclui 14 

cidades e beneficia dire-
tamente mais de 18 mil 
clientes. Ele adiantou que 
em João Pessoa a meta da 
companhia é chegar com a 
rede de gás canalizado no 
bairro do Jardim Oceania, 
no segundo semestre deste 
ano, e nos bairros do Bessa 
e dos Estados em 2020. Já 
em Campina Grande o pró-
ximo passo é chegar ao Cen-
tro e continuar ampliando 
as conexões nos bairros da 
Liberdade e Catolé.

Foto: Secom-PB

O engenheiro Marco Coutinho, gerente 
de mercado residencial e 

comercial da PBGás, realizou 
palestra na última sexta-feira

Site ressalta que a Paraíba virou referência até para países desenvolvidos
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Objetivo é estimular soluções conciliatórias para infrações, processos e sanções decorrentes de questões ambientais

O Diário Oficial da 
União publicou, na edição 
de ontem (12), a portaria 
que institui o Núcleo de 
Conciliação Ambiental, no 
âmbito do Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Renováveis 
(Ibama) e do Instituto Chi-
co Mendes (ICMBio). Com o 
núcleo, o governo pretende 
estimular a busca da conci-
liação para questões envol-
vendo infrações, processos 
e sanções administrativas 
decorrentes de questões 
ambientais.

As competências do 
núcleo já haviam sido pu-
blicadas no Decreto nº 
9.760, assinado em abril 
pelo presidente Jair Bol-
sonaro. De acordo com o 
decreto, caberá ao núcleo 
fazer análises preliminares 
que podem anular ou con-
validar autos de infração, 
bem como decidir sobre 
a manutenção, o cancela-
mento ou a conversão de 

multas administrativas 
aplicadas. Também caberá 
ao Núcleo de Conciliação 
Ambiental realizar audiên-
cias de conciliação visando 
a “apresentar as soluções 
legais possíveis para encer-
rar o processo, tais como o 
desconto para pagamento, 
o parcelamento e a conver-
são da multa em serviços 
de preservação, melhoria e 
recuperação da qualidade 
do meio ambiente”.

A portaria prevê ainda 
a possibilidade de a multa 
ser convertida em presta-
ção de serviço; por adesão 
a projeto previamente sele-
cionado por órgãos ou enti-
dades da administração pú-
blica federal. Prevê também 
a possibilidade de descon-
tos de até 60% dos valores 
da multa.

Os integrantes do nú-
cleo serão designados por 
portaria conjunta do Mi-
nistério do Meio Ambiente 
e do “dirigente máximo do 
órgão ou da entidade da ad-
ministração pública federal 
ambiental”.

Pedro Peduzzi  
Repórter da Agência Brasil 

Akemi Nitahara 
Repórter da Agência Brasil 

Núcleo de conciliação vai cuidar 
de questões ambientais no país

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Profissionais serão capacitadas para orientar clientes de salões e clínicas de estética sobre onde buscar ajuda em casos de violência doméstica

Foto: Elza Fiúza/Arquivo/Agência Brasil

No Rio de Janeiro

Profissionais da beleza aprendem a 
orientar sobre violência doméstica

O Programa Mãos em-
PENHAdas contra a Violên-
cia, lançado ontem (12) no 
Rio de Janeiro vai capaci-
tar profissionais de beleza 
para orientar clientes de 
salões e clínicas de estéti-
ca sobre onde buscar ajuda 
em casos de violência do-
méstica.

A iniciativa é uma 
parceria entre o Tribunal 
de Justiça do Estado do 
Rio de Janeiro, o Servi-
ço Nacional do Comércio 
(Senac) e o Serviço Social 
do Comércio (Sesc) e tem 
o objetivo de difundir, de 
forma preventiva, infor-
mações sobre a Lei Maria 
da Penha, que completou 
13 anos na semana passa-
da, e sobre a rede de apoio 
à mulher vítima de violên-
cia doméstica.

A coordenadora da 
Mulher do Tribunal de Jus-
tiça de Mato Grosso do Sul, 
juíza Jaqueline Machado, 
idealizadora do projeto, 
disse que o a iniciativa sur-
giu diante da percepção de 
que há, na sociedade, mui-
ta dificuldade em fazer as 

informações chegarem às 
mulheres vítimas de vio-
lência. “Sobre a rede de 
atendimento, onde e quan-
do procurar ajuda, quando 
estavam em situação de 
risco ou num relaciona-
mento abusivo”, explicou a 
juíza, ao falar sobre essas 
dificuldades.

Segundo Jaqueline, a 
profissional de beleza não 
acompanha a vítima até a 
rede de atendimento. “Ela 
informa a vítima, com ma-
teriais que a gente deixa 
nos salões, sobre os locais 
a que ela pode ir, o que é 
violência, quais os tipos de 
violência. Existem vários 
relatos sobre vítimas que 
foram encaminhadas à 
Casa da Mulher Brasileira 
[centro especializado mul-
tidisciplinar para atendi-
mento da mulher vítima 
de violência doméstica] 
por intermédio do profis-
sional que as atendeu no 
salão.”

De acordo com a juí-
za, o programa começou 
em 2017 em Mato Grosso 
do Sul, capacitou 45 salões 
no Estado e já foi replica-
do em estados como São 
Paulo, Pará, Piauí, Paraná 

e Pernambuco. Agora, os 
cursos profissionalizantes 
do Senac estão passando 
as informações na for-
mação dos cabeleireiros, 
maquiadores, manicures 
e técnicos. “É informação 
correta que está sendo 
disseminada”, afirmou.

“No dia a dia do salão, 
a gente sabe, a gente ouve 
muita coisa. Ouve mulheres 
comentando sobre sua si-
tuação, seu relacionamen-
to. Então, é um ambiente 
informal onde ela começa 
a ter acesso a tudo isso, e 
é mais fácil porque aqueles 
profissionais não vão ficar 
julgando a pessoa e vão dar 
as orientações, para que 
ela mulher entenda a situa-
ção em que se encontra”, 
acrescentou Jaqueline.

A promotora de Justi-
ça Somaine Cerruti, coor-
denadora da área criminal 
do Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro, 
ressaltoiu que a violência 
contra a mulher afeta toda 
a família. “A vítima mu-
lher é uma das vítimas que 
mais nos são caras, porque 
aquele crime que acontece 
dentro de casa, no seio da 
família, acaba afetando a 

família como um todo, não 
só aquele núcleo familiar, 
mas a família estendida, as 
crianças. Então, o Ministé-
rio Público tem uma atua-
ção muito grande no trato 
das vítimas e das mulhe-
res”, disse Somaine.

Segundo Somaine, o 
projeto é importante para 
disseminar informações. “É 
uma iniciativa que procura 
chegar às pessoas, no lugar 
que elas frequentam no dia 
a dia, para esclarecer como 
agir quando elas, ou alguém 
querido, alguém próximo, 
está em uma situação de 
violência doméstica. Disse-
minar informação é funda-
mental, porque não adianta 
ter leis que protejam, essas 
leis precisam ser aplicadas. 
A gente precisa de uma mu-
dança social.”

No Rio de Janeiro, os 
especialistas da Coordena-
doria Estadual da Mulher 
em Situação de Violência 
Doméstica e Familiar co-
meçarão a capacitar 120 
instrutores dos cursos do 
Senac a partir da próxima 
segunda-feira (19). Eles 
atuarão como multiplica-
dores junto aos alunos da 
instituição.

A utilização do Selo Di-
gital já é uma realidade em 
todos os cartórios extraju-
diciais do Estado. Atualmen-
te, mais de 500 serventias 
usam essa tecnologia, que 
permite mais transparência, 
segurança e agilidade na 
informação dos atos carto-
rários voltados ao cidadão. 
A rápida expansão dessa 
iniciativa foi um dos princi-
pais motivos da comemora-
ção dos cinco anos do Sejo 
Digital. O evento aconteceu 
na manhã de ontem (12), 
no auditório do Complexo 
Judiciário, no bairro do Alti-
plano, na capital, com a pre-
sença de várias autoridades, 
magistrados e servidores do 
TJPB. A plataforma permite 
mais segurança, transpa-
rência e agilidade nos atos 
cartorários de mais de 500 
unidades e a não utilização 
do Selo Digital constitui ilíci-
to administrativo

O presidente do Tri-
bunal de Justiça da Paraí-
ba, desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, e 
o corregedor-geral de Jus-
tiça, desembargador Ro-
mero Marcelo da Fonseca, 
participaram do evento.

O Selo Digital é fruto de 
projeto de lei de autoria do 
Poder Judiciário estadual, 
aprovado pelos deputados 
na Assembleia Legislativa 
da Paraíba e instituído pela 
Lei Estadual nº 10.132/13. 
Seu objetivo é aperfeiçoar 
o sistema de controle admi-
nistrativo da atividade no-
tarial e registral, garantindo 
transparência e segurança 
jurídica aos atos dos cartó-
rios extrajudiciais. A segu-
rança é possível através de 
meios eletrônicos de pro-
cessamento de dados. Ato 
nº 62/2014, da presidência 
do TJPB, estabeleceu como 

obrigatório o uso do Selo.
De acordo com o presi-

dente do TJPB, o Selo Digi-
tal representa a tecnologia 
a favor da  produtividade, 
eficiência e segurança, per-
mitindo um controle efetivo, 
por exemplo, do pagamen-
to das taxas extrajudiciais, 
como também a garantia 
que o documento está de-
vidamente autenticado, evi-
tando a falsificação em qua-
se 100%. “Fico muito alegre 
que o Selo Digital foi implan-
tado na minha gestão como 
corregedor-geral de Justiça. 
É uma ação irrepressível, 
que se perpetua e deve ser 
comemorado”, destacou. 

Segundo o correge-
dor-geral, o Selo Digital 
objetiva o controle admi-
nistrativo do atos extraju-
diciais em todo o Estado. 
“Eu tive a grata satisfação 
de estar na vice-presidên-
cia do tribunal, à época 
da implantação do Selo. 
Na verdade, é um con-
trole que o Poder Judici-
ário estadual tem sobre 
esses atos”, informou o 
desembargador Marcelo 
Romero.  Pelos dígitos ali 
impressos, ainda conforme 
o corregedor, são repassa-
das várias informações o 
que permite a Corregedoria 
Geral de Justiça e ao próprio 
usuário verificar a certifica-
ção do ato que foi praticado. 
“Isso é de extrema impor-
tância, já que ampliou o 
leque de atividade dos car-
tórios extrajudiciais. A cer-
tificação é a grande segu-
rança que tem o usuário. O 
sistema anterior era arcaico 
e sujeito a erros”, avaliou.

A não utilização do Selo 
constituirá ilícito adminis-
trativo, sendo considerada 
falta grave a ser apurada na 
forma da legislação vigente.

Selo Digital do TJPB 
completa cinco anos

Estudantes brasileiros são destaque em 
Olimpíada Internacional de Astronomia

Estudantes brasileiros 
conquistaram três medalhas 
e duas menções honrosas na 
13ª Olimpíada Internacional 
de Astronomia e Astrofísica 
(IOAA, na sigla em inglês), 
O evento, ocorrido em Kes-
zthely, na Hungria, entre os 
dias 2 e 10 deste mês, contou 
com a participação de 254 es-
tudantes de 47 países – núme-
ro recorde de delegações.

A maratona olímpica 
abrangeu provas teóricas, 
práticas e de análise de dados.

As três medalhas de bron-
ze foram conquistadas por 
Raul Basilides Gomes (17), 
de Fortaleza, Giovanna Girot-
to (16) e Luã de Souza Santos 
(17), ambos de São Paulo. Já as 
menções honrosas foram para 
Bruna Junqueira de Almeida 
(16) e Lucas Shoji (16) – os 
dois, também de São Paulo.

Esta foi a edição com 
maior número de meninas 

inscritas, selecionadas entre 
mais de 100 mil participantes 
da prova de nível 4 da Olim-
píada Brasileira de Astrono-
mia e Astronáutica (OBA) em 
2018. Deste total, cerca de 
5.300 fizeram três provas na 
fase online da seleção.

Foram então classifica-
dos 150 estudantes para as 
provas presenciais, e os 30 
melhores passaram por dois 
treinamentos classificatórios, 
para, enfim, ser escolhida a 
equipe – que passou por mais 

uma semana de treinamento 
intensivo com astrônomos em 
Vinhedo, São Paulo, durante o 
primeiro semestre deste ano.

A delegação foi liderada 
pelos astrônomos Eugênio 
Reis, do Observatório Nacio-
nal, e Júlio César Klafke, da 
Universidade Paulista (Unip). 
A 22ª edição registrou núme-
ro recorde de participantes: 
883.811 estudantes de 9.957 
escolas públicas e particu-
lares de todos os estados do 
país e o Distrito Federal. 

Pedro Peduzzi  
Repórter da Agência Brasil 
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Mapa do Trabalho Industrial do Senai indica que o Brasil terá que qualificar10,5 milhões de pessoas nos próximos anos

Levantamento feito pelo 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Industrial (Senai) 
mostra que as profissões 
ligadas à tecnologia estarão 
entre as mais promissoras, 
pelo menos nos próximos 
cinco anos. No período, ocu-
pações que têm a tecnologia 
como base não só motivarão 
a abertura de novos postos 
de trabalho como vão exigir 
a requalificação de parte da 
mão de obra que está hoje 
disponível.

Realizado para subsi-
diar a oferta de cursos da 
instituição, o Mapa do Tra-
balho Industrial indica que, 
até 2023, o Brasil terá de 
qualificar 10,5 milhões de 
trabalhadores em ocupa-
ções industriais para fazer 
frente às mudanças tecno-
lógicas e à automação dos 
processos de produção.

Segundo o Senai, a de-
manda por profissionais 
qualificados dos níveis 
superior e técnico deverá 
criar vagas de trabalho para 
trabalhadores qualificados 
a exercer funções pouco 
lembradas há algum tempo. 
É o caso de ocupações como 
condutores de processos 
robotizados, cujo número 
de vagas a entidade calcula 
que aumentará 22% - con-
tra um crescimento mé-
dio projetado para outras 
ocupações industriais da 
ordem de 8,5% no mesmo 
período.

Além dos condutores 
de processos robotizados, 
as maiores taxas de cresci-
mento do nível de ocupação 
deverão ocorrer entre pes-
quisadores de engenharia 
e tecnologia (aumento de 
17,9%); engenheiros de 
controle e automação, en-
genheiros mecatrônicos e 
afins (14,2%); diretores 

de serviços de informática 
(13,8%) e operadores de 
máquinas de usinagem CNC 
(13,6%).

Divulgado ontem (12), 
o Mapa do Trabalho 2019-
2023 mostra que, entre as 
áreas que mais vão deman-
dar formação profissional 
estão a metalmecânica (1,6 
milhão vagas), constru-
ção (1,3 milhão), logística 
e transporte (1,2 milhão), 
alimentícia (754 mil), infor-
mática (528 mil), eletroele-
trônica (405 mil), energia 
e telecomunicações (359 
mil).

O topo do ranking por 
área, no entanto, deverá 
ser liderado pelas chama-
das ocupações transversais, 
compreendidas como aque-
las cujos profissionais estão 
aptos a trabalhar em qual-
quer segmento, como pes-
quisadores e desenvolvi-
mento, técnicos de controle 
da produção e desenhistas 
industriais. Neste segmen-
to, o Senai estima a criação 
de 1,7 milhão de vagas nos 
próximos cinco anos. 

O Mapa ainda indica 
que os profissionais com 
formação técnica terão 
mais oportunidades na área 
de logística e transporte, 
que exigirá a capacitação de 
495.161 trabalhadores. 

Profissões ligadas à tecnologia 
terão forte crescimento até 2023

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Energia

Pesquisa indica que 87% das pessoas 
acham conta de luz cara no Brasil

Um levantamento feito 
pela Associação Brasileira 
dos Comercializadores de 
Energia (Abraceel) em par-
ceria com o Ibope, mostrou 
que 79% dos entrevistados 
gostaria de ter um merca-
do livre para escolher a sua 
fornecedora de energia. O 
percentual é 10% maior do 
que o obtido na avaliação 
de 2018. Segundo a Pesqui-
sa de Opinião Pública 2019 
sobre o que pensa e quer o 
brasileiro do setor elétrico, 

lançada ontem (12) na capi-
tal paulista, 68% dos entre-
vistados trocariam hoje a 
sua fornecedora de energia.

Os dados revelam que 
87% das pessoas conside-
ram sua conta de energia 
cara, número que subiu 4% 
em relação ao ano passado. 
Aqueles que consideram ex-
cessivos os impostos cobra-
dos em sua conta de luz são 
65% e 64% disseram fazer 
esforço para economizar 
energia para não atrapalhar 
o orçamento familiar. Para 
57% da população o custo 
da energia cairia caso hou-

vesse abertura do mercado.
De acordo com a Abra-

ceel, o objetivo da pesqui-
sa foi o de saber a opinião 
dos cidadãos sobre a pos-
sibilidade de escolher seu 
fornecedor e até mesmo de 
produzir sua própria ener-
gia. Foram ouvidas 2.002 
pessoas, entre os dias 23 
e 27 de maio, de 16 a 55 
anos, em todas as regiões 
do Brasil.  

“Os resultados apon-
tam um crescimento cons-
tante no interesse do bra-
sileiro em ter liberdade de 
escolha. O Brasil não pode 

caminhar na contramão do 
mundo. Países desenvolvi-
dos abriram seus merca-
dos de energia e desfru-
tam de uma economia e de 
um crescimento de produ-
ção que o nosso mercado 
também merece”, disse o 
presidente da Abraceel, 
Reginaldo Medeiros. 

Segundo Reinaldo Me-
deiros, o mercado livre no 
Brasil já existe, embora 
restrito a grandes consu-
midores, que alcançaram 
uma economia em torno de 
R$ 185 bilhões nos últimos 
16 anos.

Flavia Albuquerque
Da Agência Brasil

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Para 57% da população o custo da energia 
cairia caso houvesse abertura do mercado

O mercado financeiro 
continua reduzindo a pro-
jeção para a taxa básica de 
juros, a Selic, ao final des-
te ano. Segundo o boletim 
Focus, pesquisa divulgada 
todas as semanas pelo Ban-
co Central (BC), a previsão 
é que a taxa Selic encerre 
2019 em 5% ao ano. Na se-
mana passada, a expectati-
va tinha caído de 5,5% ao 
ano para 5,25% ao ano.

As revisões das expec-
tativas ocorreram após o Co-
mitê de Política Monetária 
(Copom) do Banco Central 
reduzir a Selic em 0,5 ponto 
percentual para 6% ao ano, 
no dia 31 de julho. Para o 
fim de 2020, a previsão con-
tinua em 5,5% ao ano. Tam-
bém não houve alteração na 
expectativa para o final de 
2021 e 2022: 7% ao ano.

PIB 
A projeção para a ex-

pansão do Produto Interno 
Bruto (PIB) – a soma de to-
dos os bens e serviços pro-
duzidos no país – foi ajus-
tada de 0,82% para 0,81% 
neste ano.

Segundo a pesquisa, 
não houve alteração nas 
estimativas para os anos 
seguintes: 2,1% em 2020, 
2,5% em 2021 e 2022.

Ontem, o BC informou 
que a atividade econômica 
apresentou retração pelo 
segundo trimestre segui-
do. O Índice de Ativida-
de Econômica do Banco 
Central (IBC-Br) registrou 
queda de 0,13% no segun-
do trimestre, comparado 
com o período de janeiro a 
março deste ano.

Inflação
A estimativa de in-

flação, calculada pelo Ín-

dice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo 
(IPCA), caiu de 3,80% para 
3,76%. Não houve altera-
ção nas estimativas para 
os anos seguintes: 3,90%, 
em 2020, 3,75%, em 2021, 
3,5%, em 2022.

A meta de inflação, de-
finida pelo Conselho Mo-
netário Nacional (CMN), é 
4,25%, em 2019, 4% em 
2020, 3,75% em 2021 e 
3,5%, em 2022 com tolerân-
cia de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo.

Para alcançar a meta 
de inflação, o Banco Cen-
tral usa como principal 
instrumento a taxa básica 
de juros. Quando o Copom 
reduz a Selic, a tendência 
é que o crédito fique mais 
barato, com incentivo à 
produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da 
inflação e estimulando a 
atividade econômica.

Expectativa do mercado para 
Selic recua para 5% em 2019

Pequenos negócios cresceram 
25% na Paraíba em três anos

O número de pequenos 
negócios, considerando tanto 
microempreendedores indi-
viduais (MEIs) quanto micro 
e pequenas empresas, cres-
ceu 25,5% na Paraíba em três 
anos, segundo dados da Recei-
ta Federal. Em julho de 2016, 
o Estado contava com 131.762 
pequenas empresas, enquanto 
em julho de 2019 o quantitati-
vo subiu para 165.493. Dessa 
forma, o período teve um incre-
mento de 33.731 novos peque-
nos negócios.

Os dados da Receita Fede-
ral, atualizados em julho deste 
ano, apontam que, no mesmo 
período, considerando ape-
nas os microempreendedores 
individuais, o crescimento na 
Paraíba foi de 37,4%. Assim, 
de 87.923 em julho de 2016, 
o Estado passou a contar com 
120.813 MEIs em julho de 
2019, o que significa que o 
quantitativo aumentou 32.890. 
Somente nos sete primeiros 
meses deste ano, o incremento 
no número de MEIs na econo-
mia paraibana foi de 9.477. A 

Receita Federal contabilizou 
em janeiro 111.336 empreen-
dedores deste porte no Estado.

Novos MEIs
O aumento de pequenos 

negócios na Paraíba se deve 
quase que exclusivamente à 
adesão de novos MEIs, já que 
as micro e pequenas empresas 
também tiveram incremento, 
porém em percentual menor. 
Enquanto em julho de 2016 
o estado contava com 43.839 
microempresas e empresas de 
pequeno porte, três anos de-
pois o quantitativo subiu para 
44.680, o que representa um 
crescimento de 1,91%.

Para a analista técnica do 
Sebrae Paraíba, Germana Espí-
nola, diante da recessão econô-
mica que o Brasil passou nos 
últimos anos, o incremento no 
número de pequenos negócios 
deve ser comemorado. Além 
disso, ela destacou que os prin-
cipais segmentos beneficiados 
com esse aumento são o comér-
cio e os serviços. “Os setores 
em maior desenvolvimento do 

estado são comércio varejista, 
serviço de alimentação, beleza 
e turismo. A vida saudável con-
tinua em alta neste ano e, por 
isso, o empreendedor pode ficar 
de olho em alimentos e serviços 
ligados ao estilo de vida voltado 
à saúde e bem-estar”.

Ainda, a analista avaliou 
que o empreendedorismo tem 
sido buscado não apenas por 
necessidade, mas por oportu-
nidades, como forma de com-
plementar a renda familiar. “É 
crescente o número de empre-
sas registradas no próprio do-
micílio, tendo a mulher como 
dona do seu próprio negócio”, 
afirmou Germana Espínola. Os 
pequenos negócios também 
têm se mostrado importantes 
na geração de empregos com 
carteira assinada no Estado. 
Dados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged) apontam que, no 
primeiro semestre deste ano, 
foram gerados 2.606 postos de 
trabalho, um aumento de 5,5% 
em comparação ao mesmo pe-
ríodo do ano anterior.  

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Entre as áreas que 
mais vão demandar 

formação profissional 
estão a metalmecânica, 

construção, logística 
e transporte, 

alimentícia, informática, 
eletroeletrônica, energia 

e telecomunicações
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Diversidade

Por Dandara Costa

Ana Claudia Lombardi, Carla 
Caroline de Medeiros Markus, 
Cristiane Teixeira da Cunha, Juliny 
Barreto, Lúcia Cruz, Luciana Vi-
lhena, Maria Graças Lima Pereira, 
Olímpia Cunha, Oscar Junior e 
Raynne Nóbrega Guimarães.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Sávio Lima do Vale com o filho Felipe Alexandre Lira e o primogênito Breno 

Comemorações
No dia 26 de setembro a Escola 

Superior da Magistratura (Esma), bra-
ço acadêmico do Tribunal de Justiça da 
Paraíba,  completará 36 anos de fun-
dação. Para comemorar a data, a dire-
ção da instituição de ensino promoverá 
diversas atividades culturais. Constam 
na programação a conclusão de cursos 
e lançamentos de livros, escritos por 

magistrados do Poder Judiciário esta-
dual, e da 3ª edição da Revista da Esma 
“Direito, Política e Desenvolvimento”, 
além de outros eventos. As solenidades 
serão realizadas no auditório da enti-
dade, na capital paraibana. O criada 
pela Resolução nº 05/1983, a Esma é 
dirigida pelo desembargador Marcos 
Cavalcanti de Albuquerque.

Wilson Negreiros recebendo o carinho das filhas Karina e Mayana

De Dia dos Pais, o jornalista Adelson Barbosa ganhou um ensaio ao lado da 

família. Na foto com a esposa Lúcia e as filhas Maria Eduarda e Renata

Martinho Moreira Franco rodeado pelos netos no almoço de Dia dos Pais

Ui!
NETWORKING - Começa hoje, em Campina Grande, 

a primeira edição do Calce Nordeste, evento onde se-
rão apresentadas inovações e tendências do setor de 
calçados. Ao todo, serão cerca de 130 expositores par-
ticipantes, em busca de visibilidade e oportunidade 
para acesso a novos mercados.  O Calve vai até próxi-
mo dia 15 no Centro Turístico e Cultural Mastodonte.

DELÍCIA - João Pessoa foi presenteada pelos 
empresários Cássia Fernandes, Adolfo e Lauro 
Maia com mais uma unidade do Direto do Pé. O 
novo espaço gastronômico, inaugurado na última 
quinta-feira, fica no Alliance Plaza, no bairro do 
Altiplano. A açaiteria e restaurante é famosa por 
sua proposta fitness. 

EDUCAçãO

EMPREGO

Infelizmente, por estar adoentada, não poderei ir às ruas para o 3º 
Grande Ato em Defesa da Educação, que acontece nesta terça-fera em 
todo o Brasil. O Liceu Paraibano será o ponto de encontro dos manifestan-
tes em João Pessoa. A concentração começa às 14h. Um fato interessante 
do evento é que, apesar de ter como foco a defesa da educação pública, 
ele conta com o  apoio de várias escolas particulares.  

As áreas de tecnologia e engenharia dominam a lista de demanda profis-
sional de nível superior divulgada pelo SENAI. Segundo o Mapa do Trabalho 
Industrial, o Brasil precisará qualificar, apenas na área de informática, 368 mil 
profissionais de nível superior até 2023. Pelo indicado, vagas para analistas de 
tecnologia da informação custarão a faltar. 

O casal Giordano e Bruna Lago, que ontem comemorou cinco anos de casados

Enquanto participavam do programa televisivo 
“Música Boa Ao Vivo”, exibido pelo canal Multishow, 
Simone e Simaria protagonizaram um suposto caso de 
intolerância religiosa. A dupla simplesmente se recu-
sou a citar Iemanjá ao cantar a música “Quero ser feliz 
também“ do grupo Natiruts. O público ficou indignado 
com o fato de que as irmãs, que são declaradamente 
evangélicas, preferiam interpretar a canção omitindo 
o trecho: “flores brancas, paz e Iemanjá”, enquanto 
são famosas por serem desbocadas, e cantar sobre 
infidelidade e assuntos afins. Depois da repercussão 
negativa, as coleguinhas quebram o silêncio sobre a 
polêmica e disseram desconhecer a letra. 

Preconceito

RITA RUDNER CLAUDE AVELINE

 Se considero quanto me custa a ideia de deixar a vida, 
devo ter sido mais feliz do que pensava                                                                                                                                           

 Homens que fizeram piercing na orelha são mais preparados para se casar. 
Sabem o que é sentir dor e já compraram joias                                                                                                                                           

Foto: InstagramFoto: Instagram

Foto: Arquivo

Foto: Deivid Ribeiro

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Arquivo

Foto: Reprodução
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Mesmo afastado da equipe, craque brasileiro foi hostilizado pelos franceses que estenderam faixas no estádio

Torcedores do PSG pedem a 
saída de Neymar da França

Folhapress

Site do Vasco da gama

O atacante brasileiro 
não pisou no gramado do 
Parc des Princes –na vés-
pera, o novo diretor espor-
tivo do PSG, Leonardo, ti-
nha dito que o jogador só 
voltaria a defender a equi-
pe quando fosse definido 
se ele fica em Paris ou vai 
embora (o mais provável). 
A ausência do brasileiro foi 
compensada por lembran-
ças insistentes (e hostis) em 
cantos e faixas de torcedores. 
Logo no começo da partida 
contra o Nîmes, uma ala do 
público puxou um “Neymar, 
filho da puta!,” em espanhol.

Pouco depois, a torcida 
do PSG exibiu quatro gran-
des painéis que estampa-
vam uma provocação dura. 
Em tradução aproximada (e 
levemente “higienizada”), 
as faixas diziam “Neymar, 
apanhar de uma prostituta 
não acontece só em uma ‘re-
montada’. Você se lembra?”. 
“Remontada” (recuperação, 
em espanhol) é como ficou 
conhecido o jogo de março 
de 2017 em que o PSG foi es-
traçalhado pelo Barcelona de 
Messi, Neymar e cia., perden-
do por 6 a 1. O brasileiro fez 
então dois gols. Recentemen-
te, referiu-se ao confronto 
como o momento mais mar-
cante de sua carreira, enfure-
cendo seu clube atual.

Com o resultado, os 
franceses foram eliminados 
da Champions League, de-
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pois de terem ganhado a par-
tida de ida em Paris por 4 a 0.

Segunda parte da alfine-
tada da torcida faz referência 
ao episódio em que o atacante 
foi acusado pela modelo Naji-
la Trindade de tê-la agredido 
e estuprado em um hotel pari-
siense, em maio passado.

Najila mostrou à po-
lícia um vídeo, gravado no 
dia seguinte ao da suposta 
agressão, no qual batia no 
atleta – em pretensa reação 
ao que ocorrera na véspera. 
Na última semana, a Justiça 
arquivou o inquérito relativo 
ao caso.

Antes do jogo deste do-
mingo, no entorno do estádio 
Parc des Princes, os torcedo-
res do PSG se mostravam fa-
voráveis ao “divórcio” entre a 
direção e o brasileiro.

“Espero que ele vá em-
bora, e por um preço justo, 
próximo daquele que paga-
mos por ele [222 milhões de 
euros, em 2017]”, afirmou 
Alexis Canestaier, 26, que 
trabalha em uma start-up. “A 
gota d’água para mim foi ele 
falar bem da ‘remontada’.”

O funcionário público Ju-
lien Pouget, 38, não esconde 
a decepção com a ausência 
do atleta em jogos decisivos.

“Gosto do jogador, não da 
pessoa Neymar. Ele não apre-
cia a equipe, não tem amor 
à camisa e não estava em 
campo quando mais precisa-
mos dele [nas eliminações da 
Champions League em 2018 
e 2019]. Preferia alguém pior, 
porém mais presente.”

Para a bancária Karine 
Petitcolas, 48, é como se 
ele tivesse jogado apenas 
o primeiro tempo nas últi-
mas duas temporadas. “Ele 
foi bem acolhido, mas acho 
que o mimaram demais. É 
uma pena que Leonardo 
não tenha chegado antes 
[ao clube].”

Segundo ela, “para ga-
nhar o Campeonato Fran-
cês, nós não precisamos de 
Neymar. Ele veio para nos dar 
a Champions League. Espero 
que vá para o Real Madrid, 
só para irritar o Barcelona. 
Mas lá, com Zidane [técni-
co], aposto que vai ficar com 
a boca fechada”, completou a 
torcedora.

Vários jornais europeus 
informaram no domingo que 
as negociações para a trans-
ferência de Neymar esta-
riam mais avançadas com o 
Real do que com os catalães. 
Em Paris, os donos da casa 
não tiveram dificuldade em 
derrotar o fraco Nîmes, por 
3 a 0 com gols de Cavani (pê-
nalti), Mbappé e Di María.

Na entrevista coletiva 
após a vitória, o alemão Tho-
mas Tuchel, técnico do PSG, 
saiu em defesa de Neymar.

“Entendo e não en-
tendo [a reação da torci-
da]. Mas ele ainda é meu 
jogador. Sendo assim, vou 
sempre protegê-lo. Pos-
so compreender que não 
gostem do que diz ou faz, 
mas é preciso encontrar 
outro nível para se ex-
pressar.”

Vasco da Gama

Luxemburgo elogia atletas após vitória sobre o Goiás

Com um bonito gol de 
Marcos Júnior, o Vasco da 
Gama bateu o Goiás e con-
quistou a primeira vitória 
fora de casa no Campeonato 
Brasileiro de 2019. Após a 
partida, em entrevista co-
letiva, o treinador Vander-
lei Luxemburgo valorizou 
o desempenho cruzmaltino 
ao longo dos 90 minutos e 
rasgou elogios para a dupla 
de zaga composta por Os-
waldo Henríquez e Leandro 
Castan. 

“Sabíamos que o Goiás 
viria para cima para empa-
tar o jogo, colocou quatro 
atacantes, mas temos dois 
zagueiros que possuem um 
tempo de bola muito bom. O 
resultado muito importante 
para aquilo que nós quere-
mos dentro da competição, 
que é primeiro sair da zona 
da confusão. Mostramos 
que podemos ganhar fora 
de casa e subimos na tabela, 
o que consideramos muito 
importante”, afirmou o co-
mandante, acrescentando na 
sequência.

“Parece um defeito, mas 

só quem está nesse negó-
cio há muito tempo e jogou 
aqui sabe. Antigamente era 
pior, diminuíram o campo. A 
umidade relativa do ar é de 
35, 36 (%). Hoje estava 36, 
então a equipe teve baixa 
de rendimento no segundo 
tempo, que é natural. Não 
é que a equipe estava mal 
preparada fisicamente. No 
segundo tempo, pela umida-
de baixa, você sente muito 
seco. É uma perda física em 
função disso”, complemen-
tou Luxemburgo, que ainda 
comentou sobre o bom de-
sempenho do garoto Talles, 
de apenas 17 anos.

“É um jogador talento-
so, que joga por dentro e por 
fora. Ainda falta uma tomada 
de decisão mais correta. No 
primeiro tempo, por exem-
plo, em algumas situações ele 
poderia ter ido para o mano a 
mano. Não tem que negociar 
a bola, tem que ir para dentro 
dos caras, partir para cima, 
pois sabe gingar com o corpo 
e pode gerar para gente uma 
falta, um pênalti. Ele tem que 
ser um pouco egoísta, mas 
isso é normal, faz parte da for-
mação”, concluiu o experiente 
treinador cruzmaltino.O técnico Vanderley Luxemburgo, na foto cumprimentando o técnico do Goiás, Ney Franco, elogiou muito a atuação da zaga do Vasco 

Neymar não foi escalado para o jogo de estreia do PSG no Campeonato Francês e aguarda a saída do clube

Foto: Divulgação

Foto: Rafael Ribeiro

Botafogo venceu o Globo e manteve vivo o sonho de 
se classificar para a próxima fase do Campeonato 
Brasileiro da Série C. Página 24
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País bate recorde com 55 medalhas de ouro e de quebra ainda garante 29 vagas para as Olimpíadas de Tóquio

Brasil termina em 2o lugar 
nos Jogos Pan-Americanos

Foi uma campanha iné-
dita na história dos Jogos 
Pan-americanos, com direito 
a recordes de ouros (55) e 
total de medalhas (171). Pela 
primeira vez desde São Pau-
lo 1963, o Brasil termina o 
evento em segundo lugar no 
quadro geral de medalhas, 
atrás somente dos Estados 
Unidos. De quebra, ainda 
conquista 29 vagas olímpicas 
para Tóquio 2020, principal 
objetivo do COB em Lima.

“Temos que exaltar o 
resultado, porque mostra 
o bom momento de várias 
modalidades. Voltamos ao 
segundo lugar no quadro de 

medalhas após 56 anos, ou-
tro dos objetivos traçados 
para Lima. Apresentamos 
evolução em vários esportes, 
tendo aumentado o número 
de modalidades que foram 
ao pódio. Esse é um trabalho 
que vem sendo desenvolvido 
há algum tempo, de firmar 
parcerias com as confede-
rações e tentar entender as 
necessidades de cada uma 
delas”, disse Marco Antônio 
La Porta, Chefe de Missão em 
Lima 2019 e Vice-presidente 
do COB.

Ao todo, 41 modalidades 
conquistaram medalhas em 
Lima, sendo que 22 ganha-
ram ao menos um ouro. Para 
completar a série de números 
expressivos, 18 modalidades 

melhoraram seus resultados 
em relação a Toronto 2015, 
enquanto 11 delas fizeram as 
melhores campanhas em to-
das as edições dos Jogos.

“Foi uma competição 
longa, com muitos eventos 
(420), e os resultados apre-
sentaram um número bem 
interessante de atletas jo-
vens com medalhas (97 com 
23 anos ou menos) e de mu-
lheres campeãs (20 ouros). 
Apesar de ter sido uma com-
petição difícil, foi muito grati-
ficante pela boa performance 
apresentada em muitos es-
portes”, contou Jorge Bichara, 
Diretor de Esportes do COB. 

Prover as melhores con-
dições aos atletas é uma das 
razões para o sucesso do 

Time Brasil na capital peru-
ana. Dentro desse cenário, 
cabe destacar a atuação do 
Laboratório Olímpico na ci-
dade-sede dos Jogos. Foram 
777 atendimentos realiza-
dos, entre consultas e a área 
laboratorial, que oferece exa-
mes e análises bioquímicas, 
entre outras coisas.

“Se queremos estar em 
condições de igualdade com 
os principais países, precisa-
mos cada vez mais da ciência 
do esporte e ter profissionais 
qualificados para utilizar os 
recursos disponíveis”, afir-
mou Bichara.

Com o término do Pan, 
as atenções do COB se vol-
tam ainda totalmente para 
Tóquio 2020. Os velejadores 
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VEJA A listA dE VAgAs olímPicAs 
conquistAdAs PElo timE BrAsil Em limA 
n Handebol feminino (14 atletas) 
n Hipismo adestramento (3) 
n Hipismo CCE (3) 
n Hipismo saltos (3) 
n Vela – classe 49er (2) 
n Pentatlo moderno – Iêda Guimarães (1) 
n Tênis – João Menezes (1) 
n Tênis de mesa – Hugo Calderano (1) 
n Tiro com arco – masculino (1)

Jorge Zarif (classe Finn), Ro-
bert Scheidt (Laser) e a dupla 
Ana Barbachan e Fernanda 
Oliveira (470) já estão em 
Enoshima se ambientando 
ao palco das competições no 
ano que vem, onde será rea-
lizado o evento-teste da mo-

dalidade, a partir do próximo 
final de semana.

Quem também desem-
barca em breve no país são os 
judocas brasileiros, que dis-
putam o Campeonato Mun-
dial entre 25 de agosto e 1 de 
setembro, na capital japonesa.

COB

Folhapress

Os atletas brasileiros comemoram no desfile de encerramento dos Jogos Pan-Americanos de Lima a melhor performance do pais desde 1963, conquistando 161 medalhas e ficando atrás apenas dos Estados Unidos

Foto: Alexandre Loureiro

Estados Unidos

medalhistas americanos fazem protestos anti-trump

Após Alejandro Be-
doya deixar de lado a co-
memoração de seu gol 
para cobrar o Congresso 
dos Estados Unidos pelo 
fim da violência armada, o 
esgrimista Race Imboden 
e a lançadora de marte-
lo Gwen Berry sacrifica-
ram a celebração do ouro 
nos Jogos Pan-Americanos 

para protestar contra o 
presidente Donald Trump. 
Imboden, ouro na esgrima 
masculina por equipes, se 
ajoelhou durante a execu-
ção do hino nacional dos 
EUA na última sexta (9). 
Já Berry, campeã no lança-
mento de martelo, fechou 
os olhos e ergueu o punho 
fechado, no sábado (10). 
Após o título o esgrimis-
ta disse que “precisamos 
cobrar por mudanças” em 

suas redes sociais. “Meu 
orgulho foi abalado pelos 
diversos problemas do país 
que eu carrego com tanto 
apreço no meu coração”, 
disse, citando racismo, con-
trole de armas, maus tratos 
a imigrantes e um presi-
dente “que espalha ódio”. 
“É muito grave para não 
dizermos nada”, declarou 
Berry ao jornal USA Today. 
Ela repetiu o icônico gesto 
dos atletas Tommie Smith 

e John Carlos, respectiva-
mente ouro e bronze dos 
200 m, que homenagearam 
o movimento dos Pante-
ras Negras com a saudação 
black power durante a ce-
rimônia de premiação dos 
Jogos Olímpicos de 1968. 
As atitudes causaram 
atrito com o Comitê 
Pan-Americano dos Es-
tados Unidos (USOPC). 
“Nesse caso, Race não cum-
priu com o acordo que fez 

com o comitê organizador 
e o comitê dos EUA», disse 
o porta-voz do USOPC Mark 
Jones, se referindo ao ter-
mo que em que os atletas 
concordariam em «abrir 
mão de demonstrações que 
tenham natureza política». 
Jones disse que o comitê 
respeita os direitos de cada 
um expressar seu ponto de 
vista, mas que fica desapon-
tado com sua falta de com-
prometimento. Ele afirma 

ainda que a direção do ór-
gão está analisando o ocor-
rido e “quais consequências 
podem resultar” deste fato. 
Os dois se juntam a uma 
longa lista de atletas dos 
Estados Unidos que tem se 
posicionado politicamente 
no passado recente, como 
o quarterback Colin Kae-
pernick, ex-San Francisco 
49ers, ou Megan Rapinoe, 
atacante da seleção de fute-
bol feminino.
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Equipes garantiram vaga para as finais após eliminarem respectivamente CSP e Sabugy nas semifinais

Perilima e Confiança vão 
decidir o Paraibano Sub-19

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Da redação

O Campeonato Paraiba-
no de Futebol Sub-19 chega 
finalmente na sua reta final 
com a definição das duas 
equipes que farão, a partir 
desta quarta-feira (14), no 
estádio Amigão, em Campina 
Grande, os dois confrontos 
decisivos que irão definir o 
campeão estadual da cate-
goria. Além do título, o ven-
cedor também estará classi-
ficado para disputar a Copa 
São Paulo de Futebol Júnior 
– maior competição de base 
do país – em janeiro do pró-
ximo ano. 

Para a grande final da 
competição, dois competi-
dores que inicialmente não 
apareciam entre os favoritos, 
mas que chegam com campa-
nhas irrepreensíveis e justiça 
para buscar o título, o Con-
fiança de Sapé - representan-
do o Brejo - e a Perilima - da 
região do Agreste. 

Para chegar até essa fi-
nal, as equipes tiveram que 
se superar desde a fase de 
grupos e deixar para trás 
equipes tradicionais do 
futebol paraibano como o 
Auto Esporte, Sousa, Na-
cional de Patos, o trio de 
ferro do futebol paraibano 
- formado pelo Botafogo, 
Campinense e Treze -, além 
do CSP, atual campeão da 
competição e detentor de 
um dos trabalhos mais lon-
gevos e consistentes do fu-
tebol de base na Paraíba.

O Confiança, represen-
tante do Brejo nessa final, 
deixou para trás ainda na 
fase de grupos, onde se clas-
sificou com 12 pontos na 
primeira colocação, times 
como o Campinense e o São 
Paulo Crystal – equipe de in-
vestimento elevado para os 
padrões dessa disputa – já 

nas quartas de final, quando 
enfrentou o time da Despor-
tiva Guarabira - segundo co-
locado em sua chave -, o time 
de Sapé venceu a partida em 
jogo único por 2 a 0 jogando 
em casa no Estádio Tadeuzão.

Em seguida, novamente 
em sua casa, a torcida pôde 
acompanhar a equipe garan-
tir o mesmo resultado na fase 
de semifinais quando enfren-
tou o Sabugy - representante 
da chave do Sertão. No jogo 
da volta, em Santa Luzia, o 
time da terra do abacaxi e 

do poeta Augusto dos Anjos, 
suportou o calor e a pressão 
adversária perdendo pelo 
placar mínimo e com isso, 
conquistando a vaga para a 
grande final com um somató-
rio agregado de 2 a 1.

Enquanto isso, a Peri-
lima efetivava outra grande 
campanha na competição 
dentro de seu grupo, onde 
também se classificou na pri-
meira colocação, deixando 
para trás o Treze, equipe que 
eliminou na última rodada da 
fase de grupos. Em seguida, 

nas quartas de final, o time 
aplicou uma sonora golea-
da na Picuiense – equipe se-
gunda colocada na chave do 
Agreste – vencendo a equipe 
da cidade de Picuí por 5 a 1 
em partida única.

Nas semifinais, o adver-
sário parecia gigante, atual 
campeão da competição, o 
CSP chegou para essa fase 
diante da Perilima como fa-
vorito, invicto e com 100% de 
aproveitamento, mas a Águia 
de Campina Grande também 
havia chegado até essa fase 

sem derrotas e já no primei-
ro confronto demonstrou sua 
força, ao surpreender o rival 
e jogando no Amigão, aplicar 
mais uma goleada por 4 a 0. 
No jogo da volta, com o orgu-
lho ferido o CSP, conquistou 
a vitória, mas apenas por 2 
a 1, placar insuficiente e que 
garantiu ao time de Campina 
Grande na final da competi-
ção.

Agora as duas equipes 
chegam de forma justa e in-
contestável para a final do 
estadual Sub-19 e farão nos 

próximos dois jogos - ama-
nhã e no próximo sábado 
(17) - confrontos decisivos 
em busca do título e do triun-
fo. No caso da Perilima, se ele 
vier, será o primeiro triunfo 
em nível estadual da equipe, 
já para o Confiança, se tratará 
também de um título inédi-
to, mas apenas no futebol de 
base, já que o clube em 1997 
foi campeão estadual no nível 
profissional, e mantém até o 
momento a condição de úni-
co campeã estadual do Brejo 
paraibano.

A orla de João Pessoa, 
voltará a ser palco da 1ª 
Corrida dos Médicos, que 
acontecerá no próximo 
sábado (17) com largada 
prevista às 6h30 do Largo 
da Gameleira. A competi-
ção integra a programação 
de três eventos na área da 
medicina que ocorrem em 
paralelo na cidade a partir 
da próxima quarta-feira 
(14) e cujo foco é tratar 
sobre as doenças respira-
tórias, todos sediados no 
Centro de Convenções da 
capital paraibana, são eles: 
XII Congresso Brasileiro de 
Asma; VII Congresso Brasi-
leiro de Dpoc e Tabagismo; 
e XVII Congresso Norte 
Nordeste de e Pneumolo-
gia e Tisiologia. Os eventos 
devem atrair mais de três 
mil congressistas de todo 
o país.

Apesar de estar na 
programação dos eventos 
médicos, a corrida é aber-

ta para o público em geral. 
Conforme os organizado-
res, a competição foi mar-
cada para o sábado para 
que os congressistas tam-
bém possam participar. A 
expectativa é de que a pro-
va seja disputada por cerca 
de mil pessoas incluindo 
esses dois públicos. 

As inscrições para a 
corrida podem ser feitas 
no site da Zenite (https://
w w w. z e n i t e e s p o r t e s .
com/) e custam R$ 75. O 
valor ainda dá direito a 
uma sacola padronizada, 
camisa da corrida e me-
dalha. A competição terá 
três percursos, com larga-
da no Largo da Gameleira 
em direção à praia do Cabo 
Branco, onde será feito o 
retorno. Nos 3km o retor-
no será próximo à Avenida 
Beira-Rio; já na prova de 
5km o retorno ocorrerá 
nas imediações do Bar do 
Cuscuz; por fim, para os 
10km o retorno acontece-
rá na Casa Fundação José 
Américo.

João Pessoa sedia 1a 
Corrida dos Médicos

Mesmo perdendo para o CSP por 2 a 1, a Perilima conseguiu garantir a vaga para as finais do Paraibano e também para representar a Paraíba na Copa São Paulo de Futebol Junior de 2020

A 1ª Corrida dos Médicos promete agitar o sábado na orla de João Pessoa, com a participação de centenas de corredores com percursos de 3 e 5 km

Foto: Ascom/Perilima

Foto: Divulgação
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Após a vitória sobre o Globo FC, Botafogo terá uma disputa direta contra o Náutico, no próximo sábado, no Almeidão

Belo dá passo importante 
para classificação na Série C

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Faltando apenas duas 
rodadas para o término da 
fase de grupos da Série C 
do Campeonato Brasileiro o 
Botafogo retornou com for-
ça para a luta em busca da 
vaga para o mata-mata do 
acesso para a segunda divi-
são. O clube que ficou cin-
co rodadas sem vencer na 
competição – entre a déci-
ma rodada e a décima quin-
ta – agora acumula duas 
vitórias consecutivas sobre 
o Confiança-SE em casa e 
diante do Globo-RN quando 
jogando no último sábado 
(10) em terras potiguares, 
a equipe conquistou uma 
robusta vitória por 3 a 0. 
Agora a equipe inicia a par-
tir de hoje a semana de pre-
paração para a penúltima 
rodada quando enfrentará 
o Náutico-PE, adversário 
direto pela classificação, no 
Estádio Almeidão no próxi-
mo sábado (17) às 17h.

Com 24 pontos soma-
dos na tabela, o Botafogo 
está fora da zona de classi-
ficação apenas pelo critério 
de desempate do número 
de vitórias, já que a equipe 
possui apenas 6, enquanto 
os adversários que estão na 
sua frente, possuem ao me-
nos sete. O time paraibano 
possui hoje o segundo me-
lhor ataque da competição 
com 24 gols marcados – 
dois a menos que o Impera-
triz-MA – e nas últimas ro-
dadas retomou o equilíbrio 
também no setor defensivo 
condição que possibilitou a 
equipe ficar duas partidas 
sem sofrer gols, feito que 
ainda não ocorrido ao lon-
go de todo o campeonato. 

Agora o clube segue fir-
me em sua preparação para 
os próximos dois confron-
tos, quando jogará apenas 
na Paraíba. Isso acontece, 
pois a equipe enfrentará 
o time pernambucano em 
casa na décima sétima ro-
dada e na última irá para 
Campina Grande enfrentar 
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Show de bola da Paraíba
O final de semana não poderia ser 

melhor para os torcedores de Botafogo e 
de Treze, que rivalidades a parte, estavam 
juntos torcendo pelos dois times. Isto por-
que dependiam um do outro. No sábado, o 
torcedor do Galo torceu para que o Bota-
fogo ganhasse do Globo, em Ceará Mirim, 
principal adversário do Galo na luta para 
fugir do rebaixamento. Já no domingo foi 
a vez do torcedor do Botafogo torcer para 
que o Treze vencesse o Ferroviário, adver-
sário direto do Belo na luta pelo G4. E a 
corrente positiva deu certo. O Belo goleou o 
Globo por 3 a 0 e o Galo venceu o Ferroviá-
rio por 2 a 0.

Bom seria que estes dois bons resul-
tados bastassem para que ambos os times 
atingissem seus objetivos, mas os erros de 
ambas as equipes durante a competição 
geraram um preço muito caro a pagar. E 
ambas não dependem mais só de si, porque 
os adversários diretos deles estão à frente e 
precisam tropeçar também. 

A situação do Botafogo é bem melhor 

do que a do Treze, já que terá um confronto 
direto ainda com o Náutico, que deverá ser 
crucial para a sua entrada no G4. Já o Treze 
não terá a mesma chance de poder tirar 
pontos dos adversários diretos, nos dois jo-
gos que restam. Além do mais, teoricamen-
te o jogo mais difícil do Galo será justamen-
te fora, contra uma das melhores equipes 
da competição, o Confiança, domingo em 
Aracaju. Já o Belo vai enfrentar o Náutico 
em casa. E depois disto terá o encontro 
dos paraibanos em Campina Grande, que 
poderá ser fatal para uma das equipes, ou 
até para as duas. 

A verdade é que pelo andar da carrua-
gem, tudo só será definido na última roda-
da, mas na minha opinião, os jogos mais 
importantes e decisivos serão justamente 
os do próximo final de semana. Isto porque 
para o Botafogo uma derrota para o Náu-
tico, sábado, poderia acabar de vez com as 
chances do clube de classificação. O mesmo 
ocorre com o Treze, diante do Confiança, 
caso o Galo perca e o Globo consiga vencer.

Analisando pela matemática, as chan-
ces do Botafogo são boas, porque tem time 
dentro do G4 com a mesma pontuação do 
Belo. Já o Treze luta contra o Globo, que tem 
um ponto a mais. Mesmo assim a diferença 
é muito pequena, dá para acreditar. 

Quando a análise é feita em relação ao 
futebol que as duas equipes estão jogando e 
as dificuldades em relação aos próximos ad-
versários, tecnicamente falando, a situação 
do Botafogo continua boa, já que jogando 
seu futebol normal, dentro de casa, é supe-
rior ao Náutico, e fora contra o Treze conti-
nua favorito. Já o Galo terá dois jogos contra 
equipes bem melhores com a obrigação de 
vencer as duas. Continuo sem acreditar que 
o Treze vai escapar do rebaixamento, mas já 
começo a acreditar na classificação do Belo. 
Porém, estou na torcida pelos dois. 

Lamentável
Meus sentimentos a família do torce-

dor Eduardo Feliciano, que morreu após 
ser agredido por policiais militares do Rio 

Grande do Norte, em Ceará Mirim, durante o 
jogo Globo x Botafogo. Sem querer entrar no 
mérito da questão, nada justifica tirar a vida 
de um jovem de forma tão violenta e cruel. 

Porém, por mais que tenha sido uma 
covardia injustificável, eu sempre que vejo 
as torcidas organizadas, infelizmente, me 
vem a cabeça álcool, droga, violência, mor-
tos e feridos. Isto não só aqui na Paraíba, 
mas em todo o Brasil. Infelizmente, nossos 
jovens são levados a entrarem em confron-
tos com outras torcidas, alguns deles já até 
programados com antecedência, via redes 
sociais.

 Não estou dizendo que isso ocorreu 
com Eduardo Feliciano, ou ocorre com a 
torcida que ele fazia parte, mas o que já vi 
nos estádios destas torcidas organizadas, 
e com base nos depoimentos de policiais 
e até de membros destas torcidas, sempre 
espero o pior. Este torcedor não foi o único 
e não será o último a ser vítima desta vio-
lência, que confunde esporte com guerra, 
adversários com inimigos. 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

o seu rival, o Treze em um 
jogo decisivo para as pre-
tensões dos dois clubes, o 
Belo em busca do acesso e o 
Galo para se manter na ter-
ceirona.

Luto no espetáculo 
Antes do começo da 

partida entre Globo e Bo-
tafogo, um fato lamentável 
ocorreu do lado de fora do 
Estádio Barretão em Ceará-
Mirim, quando Eduardo Fe-
liciano Justino da Silva (27), 
torcedor do Botafogo, ao ten-
tar pular o muro do estádio 
foi parado pela Policia Militar 
do Rio Grande do Norte, que 
segundo relatos de familiares 
e testemunhas, espancaram 
o jovem até que ele perdesse 
a consciência, o mesmo che-
gou a ser atendido pelo Samu 
e posteriormente levado 
para um hospital local onde 

acabou falecendo depois de 
uma parada cardíaca. O Bo-
tafogo manifestou-se sobre 
o ocorrido através de uma 
nota de pesar nas redes so-
ciais e cobrou apuração dos 
fatos e as atitudes cabíveis 
por parte das autoridades 
locais. A equipe mandante da 
partida também lamentou 
o ocorrido em nota em seu 
perfil oficial.

Treze avança na luta contra 
o rebaixamento na Série C

O Treze melhorou na 
competição, a questão agora 
é saber se haverá tempo e se 
será o suficiente para que a 
equipe possa escapar do re-
baixamento para a quarta di-
visão. O clube paraibano, que 
começou com boas exibições 
na competição, acabou se des-
garrando nos jogos de ida do 
grupo A da Série C e venceu 
apenas um confronto em nove 
possíveis, além de três empa-
tes e quatro derrotas. Agora, 
nos jogos de volta o clube que 
venceu no último domingo 
(11) a equipe do Ferroviário-

CE, agora acumula três vitórias 
em sete jogos, no entanto, a 
equipe ainda permanece na 
zona da degola e precisará, nos 
próximo dois jogos pontuar 
bem para se manter na Série C.

Empurrado pela torcida 
trezeana no estádio Presiden-
te Vargas, o Galo conquistou 
mais um importante resultado 
ao derrotar o Ferroviário por 2 
a 0 e garantir seu décimo quin-
to ponto na competição. Com o 
resultado, o Treze ficou a ape-
nas um ponto do Globo-RN, 
primeira equipe fora da zona 
de rebaixamento, além de ter 
empurrado a lanterna para o 
ABC-RN que está com 14 pon-
tos na última colocação.

Agora a equipe de Cam-
pina Grande, que passou a 
contar desde a última par-
tida com o treinador Celso 
Teixeira passa a projetar 
seus próximos dois con-
frontos, quando enfrentará 
o time do Confiança-SE fora 
de casa – equipe que está a 
três jogos sem vencer e pre-
cisará do resultado para se 
garantir no G4 – e depois, 
em seus domínios recebe-
rá o Botafogo, rival de João 
Pessoa em uma partida que 
ao que tudo indica, poderá 
definir a permanência do 
Treze ou a classificação bo-
tafoguense para a próxima 
fase da competição. 

O corpo do jovem 
torcedor do Belo, 
Eduardo Feliciano 

Justino da Silva, foi 
enterrado ontem no 
cemitério da Penha, 

em João Pessoa

Após a surpreendente vitória sobre o Globo por 3 a 0, os jogadores do Botafogo se reuniram no gramado do Barretão e fizeram uma homenagem ao atacante Nando que está com a mãe doente

Foto: Ascom/Botafogo
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José Morais nasceu em Esperança 
(PB), a 20 de fevereiro de 1942; 
jogador e treinador de futebol que se 
naturalizou português; atuou como 
ponta-direita e centroavante no Auto 
Esporte, Campinense, Fluminense, 
Portuguesa, América-PE, Sport, 
Vitória de Guimarães, Treze, Sporting, 
Marinhense, Vitória de Setúbal, 

Marinho, Esportivo de Nazaré, Atlético de Portugal, Nazareno, 
Angoulême, Oriental, Toronto, Beşiktaş, Vila Real e na Seleção de 
Portugal. Morreu aos 63 anos

Apollônio Zenayde Peregrino de Albuquerque 
Montenegro nasceu em Alagoa Grande 

(PB), a 6 de junho de 1857; foi deputado 
estadual constituinte de 1892, presidente da 

Assembleia Legislativa da Paraíba, presidente 
do Conselho Municipal, deputado federal e 

senador eleito em 1908 (não foi empossado, 
morreu aos 51 anos em Recife, a caminho da 
posse); um dos principais responsáveis pela 

construção da estrada de ferro que ligava 
Alagoa Grande a João Pessoa e construiu com 

recursos próprios o Teatro Santa Inês

1908 — Apollônio Zenayde, político e
 promotor público (PB)

1946 — H. G. Wells, escritor britânico
1969 — Jacob do Bandolim, músico brasileiro

1975 — Murilo Mendes, poeta brasileiro
2005—Chicletes, jogador e treinador de futebol (PB)

2005—Francisco Milani, ator brasileiro
2005 —Miguel Arraes, político brasileiro

2014 — Eduardo Campos, político brasileiro
(Mark Manson)

“Séculos de opressão e o 
derramamento de sangue 

de milhões de pessoas
foram justificados como 

sendo uma defesa do
projeto de imortalidade de 
um grupo em detrimento

de outro.”

AforismoFoto: Museu do Esporte
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Músico é o autor de clássicos do choro, como ‘Vibrações’, ‘Doce de Coco’, ‘Noites Cariocas’, ‘Assanhado’ e ‘Receita de Samba’

Jacob Pick Bittencourt, 
mais conhecido como Ja-
cob do Bandolim, nasceu 
no Rio de Janeiro (RJ) a 14 
de fevereiro de 1918. Há 
exatos 50 anos morria de 
um infarto nos braços da 
esposa Adylia em sua terra 
natal. Morreu aos 51 anos 
e está sepultado no Cemi-
tério do Caju, na capital 
fluminense.

Músico, compositor 
e bandolinista, são de sua 
autoria vários clássicos do 
choro, como ‘Vibrações’, 
‘Doce de Coco’, ‘Noites Ca-
riocas’, ‘Assanhado’ e ‘Re-
ceita de Samba’. Alcançou 
popularidade ao montar o 
conjunto ‘Época de Ouro’ 
no início da década de 
1960, que permanece em 
atividade até hoje.

Morava em uma casa 
avarandada com jardim em 
Jacarepaguá (Rio de Janei-
ro), rodeado pelas rodas de 
choro e de grandes amigos 
chorões. Apesar de não ser 
um entusiasta do Carnaval, 
gostava do frevo. Estudou 
em escolas tradicionais, 
como no Colégio Cruzei-

ro (escola referencial da 
comunidade alemã) e no 
Colégio Anglo-Americano 
e serviu ao CPOR; traba-
lhou no arquivo do Minis-
tério da Guerra, quando já 
tocava bandolim. Por fim, 
Jacob fez carreira como 
serventuário da Justiça no 
Rio de Janeiro, chegando a 
escrivão de uma das varas 
criminais da capital.

Entre seus ídolos, de 
acordo com dados da Wi-
kipédia, estavam Almiran-
te (compositor), Orestes 

Barbosa, Noel Rosa, 
Nonô (pianista, tio de 
Ciro Monteiro e parente 
do cantor Cauby Peixo-
to), Bonfiglio de Olivei-
ra, Pixinguinha, Ernesto 
Nazareth, Sinhô, Paulo 
Tapajós, João Pernam-
buco, Capiba e Luiz 
Vieira.

Teve um casal de 
filhos, sendo que um 
deles era o jornalista 
polêmico (O Globo, Úl-
tima Hora) e composi-
tor Sérgio Bittencourt, 
que era hemofílico e 
morreu com apenas 38 
anos, em 1979. Sua fi-

lha, Elena Bittencourt, ci-
rurgiã dentista, fundou e 
presidiu o Instituto Jacob 
do Bandolim. Ela morreu 
em 2011, por problemas 
cardíacos.

Antes de morrer, pas-
sou sua última tarde, no 
Bairro de Ramos, em visita 
a seu amigo compositor e 
maestro Pixinguinha. Ao 
chegar à varanda da sua 
casa, cansado e esbaforido, 
caiu nos braços de sua es-
posa Adília, já sem vida.

Há 50 anos, Jacob do Bandolim 
morria nos braços da amada

Obituário

Marcos Antônio da Costa
9/8/2019 – Aos 66 anos, 
em João Pessoa (PB), de fa-
lência múltipla dos órgãos. 
Conselheiro do Tribunal de 
Contas da Paraíba (TCE-PB). 
Foi nomeado conselheiro 
por ato governamental em 
15 de outubro de 2015. Ingressou no TCE em 
16 de janeiro de 1987, por concurso público. 
Era natural de Itaporanga (PB), nascido a 6 de 
janeiro de 1953. Graduou-se em Ciências Ju-
rídicas e Sociais, em 1978, pela Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB).

Altair
9/8/2019 – Aos 81 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de fa-
lência múltipla dos órgãos. 
Ex-lateral-esquerdo. Joga-
dor histórico do Fluminen-
se, participou do elenco da 
Seleção Brasileira que con-
quistou a Copa do Mundo de 1962 no Chile. É 
o quarto jogador que mais vestiu a camisa do 
Fluminense (551 vezes). Ele sofria do mal de 
Alzheimer desde 2013. Na Copa do Chile, era 
reserva de Nilton Santos.

Reinaldo Cavalcante
9/8/2019 – Aos 80 anos, 
em Maceió (AL), em decor-
rência do mal de Parkinson. 
Radialista mais conhecido 
como apresentador do pro-
grama ‘Hoje é Dia de Praia’, 
na Rádio Gazeta AM. Tinha 
mais de 50 anos de carreira. Natural do muni-
cípio de Passo de Camaragibe, na região norte 
de Alagoas. Também atuou como narrador es-
portivo.

Jeffrey Epstein
10/8/2019 – Aos 66 anos, 
em Nova Iorque (Estados 
Unidos). Bilionário norte-a-
mericano acusado de criar 
uma rede para abusar de 
menores nas suas mansões. 
Encontrado morto (possi-
bilidade de suicídio) na prisão onde estava 
detido desde 6 de julho deste ano. Havia sido 
preso em Nova Jersey, Estados Unidos, e a po-
lícia encontrou diversas fotografias de mulhe-
res nuas na sua mansão, em Nova Iorque. Caso 
fosse condenado, poderia enfrentar uma pena 
de prisão de até 45 anos por abuso e tráfico 
sexual de menores.

Inácia de Loyola Dias
11/8/2019 – Aos 55 anos, 
em João Pessoa. Filiada à 
Associação Brasileira de Ju-
ristas pela Democracia,  foi 
militante pelos Direitos Hu-
manos e atualmente estava 
aposentada.

Douglas Nunes da Silva
11/8/2019 – Aos 27 anos, 
em Erechim (RS). Jogador 
de futsal do Corinthians foi 
morto a tiros. Atleta estava 
em uma boate no centro da 
cidade e foi baleado após 
entrar em discussão com 

Foto: diário da Paraíba
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outro homem. A polícia investiga o caso. A equi-
pe paulista disputava uma vaga na final da Taça 
Brasil de Futsal 2019 em Erechim.

Welles Lins de 
Carvalho Balbino
11/8/2019 – Em Goiânia 
(GO), após sofrer um aciden-
te no Autódromo de Goiânia 
durante prova da 3ª etapa do 
Goiás Supebike. Piloto parti-
cipava da categoria SBK Es-
cola 1000cc e, na última volta, perdeu o contro-
le na curva zero, batendo no guard rail. Natural 
de Brasília, ele participava das programações 
do campeonato goiano há dois anos.

Feminicídio
Maria Almeida do Vale
8/8/2019 – Aos 68 anos, no 
Distrito Federal (DF). Asfixia-
da e morta pelo sobrinho. No 
inquérito, a Polícia Civil enqua-
drou o caso como feminicídio, 
protocolo adotado em situa-
ções de morte violenta de mulher, para garantir 
que provas importantes em crimes de gênero se-
jam preservadas e as investigações fiquem cada 
vez mais qualificadas. O juiz responsável manteve 
a tipificação. O acusado poderá pegar até 30 anos 
de prisão. À polícia, o homem confessou o crime e 
não mostrou arrependimento.

Maria Juliana Batista
9/8/2019 – Aos 35 anos, 
em Cabo de Santo Agostinho 
(PE). Foi encontrada morta 
em casa com o corpo carbo-
nizado. Polícia diz que ela 
foi assassinada por esgana-
dura e o incêndio na residência foi para ludi-
briar as investigações. O ex-marido da mulher, 
que não aceitava o fim do relacionamento, foi 
preso por feminicídio. Ele destelhou a casa 
para surpreender a vítima enquanto ela dor-
mia. Ela vinha sendo ameaçada e ele, que con-
fessou o crime, já tinha passagens na polícia 
por violência doméstica e por estupro.

Kenya Regina 
Silveira de Oliveira
9/8/2019 – Aos 20 anos, em 
Araraquara (SP). Estudante 
foi morta em um estaciona-
mento com golpe de faca no 
pescoço após discussão com 
um rapaz, que a vinha perseguindo e que não se 
conformava pelo fato da vítima não querer man-
ter um relacionamento amoroso com ele. O caso 
segue sendo apurado pela Delegacia de Investi-
gações Gerais (DIG) de Araraquara, mas nenhum 
suspeito foi preso.

Bruna Cardoso
10/8/2019 – Aos 21, em Flo-
rianópolis (SC). Morta a tiros 
encontrada na cozinha de 
casa, onde morava há uma se-
mana com o namorado, de 22 
anos, apontado pela polícia 
como autor dos disparos. Ele teria desaparecido 
após o crime, mas foi detido pela polícia. Casal 
estava junto há três meses e relacionamento era 
marcado por brigas. Ele confessou que matou a 
namorada.
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Eduardo Campos

acidente aéreo em santos  
completa cinco anos hoje

Hoje está completando 
cinco anos da morte do ex-
governador de Pernambuco 
Eduardo Campos (PSB). Em 
plena campanha a presiden-
te de 2014, na manhã do dia 
13 de agosto, o jato em que 
ele viajava do Rio de Janeiro 
(RJ) a Guarujá (SP) caiu em 
um bairro residencial de 
Santos (SP).

Eduardo Henrique Ac-
cioly Campos nasceu em 
Recife (PE), a 10 de agosto 
de 1965, e era formado em 
Economia. Governou Per-
nambuco por dois manda-
tos. Presidente do Partido 
Socialista Brasileiro (PSB), 
ele foi o candidato da legen-
da à Presidência da Repú-
blica nas eleições presiden-
ciais de 2014.

Neto de Miguel Arraes 
de Alencar (que curiosa-
mente também morreu em 
um dia 13 de agosto), Eduar-
do desde cedo conviveu 
com nomes emblemáticos 
da política local e nacional. 
Campos era graduado em 
Economia pela Universida-
de Federal de Pernambuco 
(UFPE). Aprovado no vesti-

bular desta instituição 
com 16 anos, concluiu a 
faculdade aos 20, sendo 
também orador da tur-
ma.

Em 2004, a convi-
te do presidente Lula 
(PT), Eduardo Campos 
assumiu o Ministério 
da Ciência e Tecnologia 
(MCT), tornando-se o 
mais jovem dos minis-
tros nomeados. Em sua 
gestão, o MCT reela-
borou o planejamento 
estratégico, revisou o 
programa espacial bra-
sileiro e o programa 
nuclear, atualizando a 
atuação do órgão de 
modo a assegurar os in-
teresses do país no contexto 
global.

Como ministro, tam-
bém tomou iniciativas que 
repercutiram internacional-
mente, como a articulação e 
aprovação do programa de 
biossegurança, que permite 
a utilização de células-tron-
co embrionárias para fins 
de pesquisa e de transgê-
nicos. Também conseguiu 
unanimidade no Congresso 

para aprovar a Lei de Inova-
ção Tecnológica, resultando 
no marco regulatório entre 
empresas, universidades e 
instituições de pesquisa.

Outra ação impor-
tante à frente da pasta foi 
a criação da Olimpíada 
Brasileira de Matemáti-
ca das Escolas Públicas, 
considerada a maior 
olimpíada de matemática 
do mundo em número de 
participantes.

Foto: Wikipédia
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
NOTIFICAÇÃO DE RESCISÃO CONTRATUAL E IMPOSIÇÃO DE PENALIDADE 

PREGÃO PRESENCIAL 05.2019.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB, neste ato representada por seu Prefeito Murílio 

da Silva Nunes, vem NOTIFICAR a empresa BRUNO BARBOSA DE SOUZA EIRELI,  já qualifica-
da no Contrato 017/2019, da aplicação de penalidade culminada no art. 87, inciso III e IV, da Lei 
8.666/93, qual seja a empresa declarada inidônea, com suspensão temporária de participação em 
licitação e impedimento de contratar com a Administração, por prazo não superior a 02 (dois) anos 
e da rescisão do contrato n 017/2019, conforme decisão fundamentada da autoridade. Assim, fica 
a empresa notificada para, querendo, apresentar RECURSO conforme previsão do art. 109, da Lei 
nº 8666/93, de 21.06.2019, a contar da data do recebimento desta notificação, dirigido a Prefeitura 
Municipal de Araçagi, na Av. Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB – CEP: 58.270-000.

Araçagi/PB, 07 de agosto de 2019.
MURÍLIO DA SILVA NUNES – Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 34.2019.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Olívio Maroja, 278, Centro - Araçagi - PB, às 08h30min, do dia 26.08.2019, licitação modalidade 
PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, (“maior percentual de descontos”), 
para aquisições de Peças e Acessórios Automotivos, originais do(s) Fabricante(s), destinados a 
manutenções corretivas e preventivas de veículos leves, médios e pesados, movidos a Gasolina, 
Álcool e Óleo Diesel, pertencentes à Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde, exercício 2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 03/2017. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. 

Araçagi/PB, 09 de agosto de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 35.2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, às 10h30min, do dia 26.08.2019, licitação modalidade 
PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para contratação de empresa especia-
lizada no ramo pertinente para confecções de Faixas e outros materiais de comunicação visual para 
melhor atender as necessidades da Administração Municipal até dezembro de 2019 ou enquanto 
durar os quantitativos. Recursos financeiros: PRÓPRIOS / CRAS / SCFV / BOLSA FAMÍLIA / IGD 
SUAS / FUNDEB 40% / NASF / PAB FIXO / MAC e Orçamentários previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 03/2017. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Araçagi/PB, 09 de agosto de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00057/2019, que objetiva: Aquisição de gêneros 
alimentícios para atender a Secretaria de Saúde - Areia/PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: LEANE BATISTA COSTA CAETANO - ME - R$ 5.147,80.

Areia - PB, 07 de Agosto de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Agosto de 2019, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parceladas de Tinta, e Materiais 
Corforme o Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 12 de Agosto de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00032/2019. OBJETO: Contratação de empresa(s) para 
prestação de serviços médicos especializados, incluindo a disponibilização de profissionais para 
atendimento no Centro de Referência da Saúde da Mulher, Belém/PB. ABERTURA: 07/08/2019 as 
08:30 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 09/08/2019.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa(s) para prestação de serviços médicos especializados, incluindo a disponibilização de 
profissionais para atendimento no Centro de Referência da Saúde da Mulher, Belém/PB; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Belém - PB, 09 de agosto de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2019 – DE SUPRESSÃO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 25.2019.
REF: TERMO DE CONTRATO 00052/2019
OBJETO: AQUISIÇÕES DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO PARA EXECUÇÃO DE PAVIMEN-

TAÇÃO E DRENAGEM DE VIAS PÚBLICAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
CONTRATADO: TARCISIO COPPI BORGES - ME
CNPJ: 07.905.412/0001-10.
OBJETO DO TERMO: Supressão de 39,5% (trinta e nove vírgula por cento) para o preço uni-

tário da areia, passando do preço unitário contratado de R$ 59,30 (cinquenta e nove reais e trinta 
centavos) ao valor de R$ 42,50 (quarenta e dois reais e cinquenta centavos)

DATA RATIFICAÇÃO: 12.08.2019.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 01.2019: 12.08.2019.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2019.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO - RETIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, RETIFICAR A PUBLICAÇÃO da licitação cujo objeto 
é SISTEMA DE RIGISTRO DE PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, EMBUTIDOS, 
REFRIGERANTES E LATICINIOS DE FORMA PARCELADA, para atender as necessidades da 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana e suas Secretarias, conforme publicação na edição Nr 
16.927, pagina 45, DOE, onde se lê: licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: SISTEMA DE RIGISTRO DE PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, EMBU-
TIDOS, REFRIGERANTES E LATICINIOS DE FORMA PARCELADA, leia-se: licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas de 
Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações 
futuras, para: AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E LATICINIOS 
DE FORMA PARCELADA. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. 

Barra de Santana - PB, 12 de Agosto de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO - RETIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, RETIFICAR A PUBLICAÇÃO da licitação 
conforme publicação na edição Nr 16.927, pagina 45, DOE, onde se lê: licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE RIGISTRO DE PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO 
DE PÃES, MASSAS, EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E LATICINIOS DE FORMA PARCELADA, 
leia-se: licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO MATERIAL ODONTOLOGICO DE FOR-
MA PARCELADA. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. 

Barra de Santana - PB, 12 de Agosto de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Material Médico Hospitalar Diversos com entrega parcelada para atendi-

mento da Secretaria de Saúde e Saneamento do Município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00016/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS 
DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE 
IMPOSTOS - SAÚDE/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS). VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 
00058/2019 - 02.08.19 - ENDOMED COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 71.073,50; CT 
Nº 00059/2019 - 02.08.19 - FARMAGUEDES COM DE PROD FARM MED E HOSPITALARES LTDA 
- ME - R$ 12.309,00; CT Nº 00060/2019 - 02.08.19 - LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA 
PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 21.908,70.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Aquisição de Material 
Médico Hospitalar Diversos com entrega parcelada para atendimento da Secretaria de Saúde e 
Saneamento do Município de Cuitegi/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ENDOMED COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 71.073,50; FARMAGUE-
DES COM DE PROD FARM MED E HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 12.309,00; LIFEFARMA 
COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 21.908,70. Cuitegi - PB, 
01 de Agosto de 2019. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Materiais de Consumo Odontológico diversos com entrega parcela-

da destinados as Unidades Básicas de Saúde do Município de Cuitegi/PB, exercício de 2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 
- RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E 
DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS). VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cuitegi e: CT Nº 00054/2019 - 02.08.19 - AMP HOSPITALAR EIRELI-EPP - R$ 27.606,00; CT Nº 
00055/2019 - 02.08.19 - DENTAL CONCEITO COMERCIO DE PRODUTOS ODONTOLOGICOS 
MEDICOS EIRELI - EPP - R$ 26.863,20; CT Nº 00056/2019 - 02.08.19 - FARMAGUEDES COM 
DE PROD FARM MED E HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 6.796,65; CT Nº 00057/2019 - 02.08.19 
- LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 3.751,70.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: Aquisição de Materiais 
de Consumo Odontológico diversos com entrega parcelada destinados as Unidades Básicas de 
Saúde do Município de Cuitegi/PB, exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: AMP HOSPITALAR EIRELI-EPP - R$ 27.606,00; DENTAL CONCEITO CO-
MERCIO DE PRODUTOS ODONTOLOGICOS MEDICOS E - R$ 26.863,20; FARMAGUEDES COM 
DE PROD FARM MED E HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 6.796,65; LIFEFARMA COMERCIAL 
DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 3.751,70. 

Cuitegi - PB, 01 de Agosto de 2019. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2019, que objetiva: Contratação de 
Serviços Médicos Especializados - PSIQUIATRIA, que serão prestados de forma parcelada em 
atendimento aos Programas Federais BLMAC e NASF no Centro de Saúde “AUGUSTO BEZERRA 
DE ALMEIDA” localizado nesta cidade de Cuitegi/PB, para o exercício de 2019, com recursos do 
Governo Federal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: NOGUEIRA 
& NOBREGA SERVICOS MEDICOS LTDA - ME - R$ 35.000,00. Cuitegi - PB, 01 de Agosto de 
2019. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Serviços Médicos Especializados - PSIQUIATRIA, que serão pres-

tados de forma parcelada em atendimento aos Programas Federais BLMAC e NASF no Centro 
de Saúde “AUGUSTO BEZERRA DE ALMEIDA” localizado nesta cidade de Cuitegi/PB, para o 
exercício de 2019, com recursos do Governo Federal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00013/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS FEDERAIS (TRANSFERÊN-
CIA DE RECURSOS DO SUS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00053/2019 - 01.08.19 - NOGUEIRA 
& NOBREGA SERVICOS MEDICOS LTDA - ME - R$ 35.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00104/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 29 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participa-
ção de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais de pesca e motores 
de rabeta, para atender as necessidades da SEMAPA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 12 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00106/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00106/2019, cujo 
objeto Aquisição de Mesas e Bancos de Madeira para as Unidades de Acolhimento Institucionais 
Municipal, o adiamento do dia 27 de Agosto de 2019 para o dia 03 de Setembro de 2019 as 09:00 
horas, no mesmo local, na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 13 de Junho de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00100/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 03 
de Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa 
especializada em Locação de Cabines Sanitárias, para atender as necessidades da Secretaria de 
Turismo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 02 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE OBRAS DE PAVIMENTA-

ÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE CARRAPATEIRA/ Caixa 
Econômica Federal/GIGOV, Programa Planejamento Urbano - Implantação de Pavimentação no 
Município de Carrapateira-PB - Ministério das Cidades - PB, objeto do CT N° 1054712-11/2018. 
LICITANTE HABILITADO: KAIROS ENGENHARIA E CONSTRUÇOES. . LICITANTE INABILITA-
DO: CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA - ME. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 27/08/2019, às 10:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 12 de Agosto de 2019
FRANCISCO PERGENTINO MENDES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min do dia 26 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de 
materiais esportivos diversos, destinados a secretaria de Esporte e Lazer. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 12 de Agosto de 2019
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de instituição financeira para prestação dos serviços de pagamento de 

benefício por meio de cartão magnético pré-pago. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DP00069/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 00000. VIGÊNCIA: até 
01/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00238/2019 - 
02.08.19 - BANCO DO BRASIL SA - R$ 14.040,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00069/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00069/2019, 
que objetiva: Contratação de instituição financeira para prestação dos serviços de pagamento de 
benefício por meio de cartão magnético pré-pago; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: BANCO DO BRASIL SA - R$ 14.040,00.

Conde - PB, 01 de Agosto de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00069/2019. OBJETO: Contratação de instituição 

financeira para prestação dos serviços de pagamento de benefício por meio de cartão magnético 
pré-pago. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso VIII, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 01/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

REPUBLICAÇÂO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA AUTORIZADA/CONCESSIONÁRIA DE SERVIÇOS DE TELECOMUNICAÇÕES PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TELEFONIA MÓVEL COM FORNECIMENTO DE APARELHOS 
POR COMODATO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 12 de Agosto de 2019
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 08:00 horas do dia 29 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMPUTADO-
RES E NOTEBOOKS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 12 de Agosto de 2019
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS-PROCON

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.005/2019
Fundo Municipal de Defesa de Direitos Difusos-PROCON - Campina Grande-PB, torna público 

que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Prefeito Ernani 
Lauritzen, 226 – Centro - 58.400-123 Campina Grande, PB. Às 14:00 horas do dia 23 de agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial. Tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para aquisição de moveis em gerais para atender ao Fundo Municipal de Defesa dos Direitos 
Difusos-PROCON, Campina Grande-PB, conforme termo de referência. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº e 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei Federal 
nº 13.726 de 8 de setembro de 2018, Decreto Municipal 3.057/2003 (Pregão) e Lei Federal 8.666/93 
com suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 17:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (83) 9.9946-0355. E-mail: proconcg.licita@gmail.com, Campina Grande - PB,12 de agosto 
de 2019, Jose Afonso Pereira da Silva - Pregoeiro Oficial.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS-PROCON

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.006/2019
Fundo Municipal de Defesa de Direitos Difusos-PROCON - Campina Grande-PB, torna público 

que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Prefeito Ernani 
Lauritzen, 226 – Centro - 58.400-123 Campina Grande, PB. Às14:00 horas do dia 27 de agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial.Tipo menor preço, para:Contratação de empresa 
para aquisição de material de expediente para atender as necessidades do PROCON de Campina 
Grande-PB,conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 10.520, de 17 de julho de 2002 e Lei nº 13.726 de 8 de setembro de 
2018, Decreto nº 9.488, de 30 de agosto de 2018, Decretos Municipais 3.057/2003 (Pregão),suas 
alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(83) 3342-9197 e 3310-6024, 99946-0355.E-mail: proconcg.licita@gmail.com, 

Campina Grande - PB,12 de agosto de 2019.
Jose Afonso Pereira da Silva - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS-PROCON

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.007/2019
Fundo Municipal de Defesa de Direitos Difusos-PROCON - Campina Grande-PB, torna público 

que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Prefeito Ernani 
Lauritzen, 226 – Centro - 58.400-123 Campina Grande, PB. Às14:00 horas do dia 29 de agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial. Tipo menor preço, para:Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviço de identidade visual e de serigrafia conforme demanda, 
para atender as necessidades do PROCON de Campina Grande-PB,conforme termo de referência. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: lei10.520de 17 de julho de 2002,Lei 
nº 13.726 de 8 de setembro de 2018, Decretos Municipais 3.057/2003 (Pregão) eLei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 17:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (83) 3342-9197 e 3310-6024, 99946-0355.E-mail: proconcg.licita@gmail.
com, Campina Grande - PB,12de agosto de 2019, Jose Afonso Pereira da Silva - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ALTERAÇÃO DE RESULTADO LICITAÇÃO E CONVOCAÇÃO

Pregão Presencial n. 002/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, através do pregoeiro oficial, no uso de suas atribuições, 

informa a todos os interessados que após decorrido o prazo de CONVOCAÇÃO das empresas 
vencedoras do presente certame para assinatura da ATA-SRP nos termos da Cláusula X subitem 
9.1 do edital,  publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba em 31 de Julho de 2019, compa-
receu apena a empresa ALMED ALDENIO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL 
MEDICO CNPJ nº 22.889.282/0001-62.  Desta forma, as empresas ATACAMED COMERCIO DE 
PRODUTOS FARMACEUTICOS E HOSPITALARES LTDA CNPJ nº 09.260.831/0001-77; DRO-
GAFONTE MEDICAMENTOS MATERIAL HOSPITALAR LTDA CNPJ nº 08.778.201/0001-26; SÓ 
SAÚDE PRODUTOS HOSPITALAR CNPJ nº 29.775.313/0001-01 perdem o direito de contratação 
conforme disciplina o item X subitem 9.3 do edital.  Ato contínuo, CONVOCAR a licitante remanes-
cente ALMED ALDENIO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO CNPJ nº 
22.889.282/0001-62 para negociação de preço dos itens remanescentes, em reunião que ocorrerá 
na CPL no dia 15 de Agosto de 2019 às 09:00, tudo com esteio no item X subitem 9.3.1 do edital. 
Maiores informações na CPL situado a Av. São Sebastião, S/N, Centro – Capim – PB –no horário 
de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas..

Capim -PB, 12 de Agosto de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ALTERAÇÃO DE RESULTADO LICITAÇÃO E CONVOCAÇÃO

Pregão Presencial n. 003/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, através do pregoeiro oficial, no uso de suas atribuições, 

informa a todos os interessados que após decorrido o prazo de CONVOCAÇÃO das empresas 
vencedoras do presente certame para assinatura da ATA-SRP nos termos da Cláusula X subitem 9.1 
do edital,  publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba em 31 de Julho de 2019, compareceu 
apena a empresa ALMED ALDENIO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO 
CNPJ nº 22.889.282/0001-62.  Desta forma, a empresa ATACAMED COMERCIO DE PRODUTOS 
FARMACEUTICOS E HOSPITALARES LTDA CNPJ nº 09.260.831/0001-77 perde o direito de con-
tratação conforme disciplina o item X subitem 9.3 do edital.  Ato contínuo, CONVOCAR a licitante 
remanescente ALMED ALDENIO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO 
CNPJ nº 22.889.282/0001-62 para negociação de preço dos itens remanescentes, em reunião que 
ocorrerá na CPL no dia 15 de Agosto de 2019 às 11:00, tudo com esteio no item X subitem 9.3.1 do 
edital. Maiores informações na CPL situado a Av. São Sebastião, S/N, Centro – Capim – PB –no 
horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas..

Capim -PB, 12 de Agosto de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 011/2019.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro oficial 

para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente 
a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações 
e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão presencial 
do tipo menor preço por item, no dia 29 de Agosto de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ELÉTRICOS COM VISTA A ATENDER A DEMANDA DA ÁREA DE 
ELETRIFICAÇÃO E ENERGIZAÇÃO DOS EQUIPAMENTOS PÚBLICOS. A reunião ocorrerá na 
sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, 
Capim – PB. Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 12 de Agosto de 2019.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do 
dia 26 de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de material de 
expediente diversos, destinado a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 12 de Agosto de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
RESULTADO DA ANÁLISE DOS DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 0003/2019
A Prefeitura Municipal de Cacimbas, através da Comissão Permanente de Licitação, tona-se pú-

blico o resultado da análise dos envelopes de Habilitação das empresas participantes no certame da 
Tomada de Preço nº 0003/2019, objetivando a Contratação de empresa para execução dos serviços 
de engenharia na pavimentação em paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com 
argamassa de cimento em diversas ruas quais sejam: Rua Projetada 03, Rua Projetada 04, Rua 
Severino Rodrigues e Rua Francisco Terto, no Município de Cacimbas - PB, através do Contrato de 
Repasse nº 1061857-74/MCidades/CEF/PMC/PB, foi considerada habilitada a empresa qual seja: 
RDA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - CNPJ: 21.120.333/0001-24 e ficando 
inabilitadas as seguintes empresas quais sejam: a empresa CONSTRUTORA APODI LTDA - ME 
- CNPJ: 17.620.703/0001-15; E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
17.560.794/0001-40; JMSV ENGENHARIA EIRELI - CNPJ: 30.999.688/0001-26, não tendo as 
mesmas atendido aos itens exigidos no instrumento convocatório, será concedida o prazo de acordo 
com o disposto do art. 109, inciso I, alínea “a”, caso as empresas desejarem interpor recurso, se 
assim o fizer, caso nenhuma empresa não venha interpor recurso ao resultado do certame, fica 
designado para o dia 20/08/2019, as 15hs:00ms, a sessão para abertura e julgamento dos envelopes 
de propostas de preços da empresa considerada habilitada.    

Cacimbas – PB, 12 de Agosto de 2019.
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOSN° 4/2019

Torna público que, através do(a) Presidente daCPL, a Sessão Pública realizadano dia 09/08/2019 
as14h. com o objetivo de: Contratação de uma Empresa Especializada no Ramo de Construção 
Civil, para empreitada por menor preço global, �remanescente� de Obra: PAVIMENTAÇÃO DO 
ACESSO AO SANTUÁRIO SÃO FRANCISCO DE ASSIS - Contrato de Repasse nº 0309391-66, 
foi suspensa, paraANALISE DAS DOCUMENTAÇÕES DE HABILITAÇÃO, Uma nova reuniãoserá 
publicada posteriormente. Fundamento legal:LF n° 8.666/93 e suas redações posteriores.

Para Maiores informações:.
Telefone: (083) 23651030.
Email: prefeituradeduasestradas.pb@gmail.com

Duas Estradas- PB, 12de agostode 2019.
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE CARNES E PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO DES-

TINADOS A MERENDA ESCOLAR E EJA DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00005/2019. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00039/2019 - Maria do 
Carmo dos Santos Cardoso ME - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 19.623,00. ASSINATURA: 07.08.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO DE ÁGUA MINERAL EM GAR-
RAFÕES DE VINTE (20) LITROS, EM ATENDIMENTO DAS DEMANDAS DAS SECRETARIAS; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MOISES DE FARIAS SILVA 
02993885499 - R$ 64.200,00.

Gado Bravo - PB, 01 de Agosto de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO DE PNEUS, DESTINADOS A MANUTENÇÃO 
DE TODA A FROTA MUNICIPAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: ANDRESSA JULIANNY LIMA DA SILVA - R$ 25.976,00; CAYO CESAR CONSERVA ALVES - R$ 
20.506,00; RONALDO BARBOSA DE AGUIAR DA SILVA EIRELI - R$ 103.212,00.

Gado Bravo - PB, 01 de Agosto de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Torna público que dará continuidade aos trabalhos (fase de lances)através da Pregoeira Oficial e 

Equipe de Apoio, no mesmo local da primeira reunião, às 09:00 horas do dia 14 de agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
PERMANENTE E DE CONSUMO DESTINADO AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaogadobravo@gmail.com. 

Gado Bravo - PB, 09 de agosto de 2019
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO 
DE ÁGUA MINERAL EM GARRAFÕES DE VINTE (20) LITROS, EM ATENDIMENTO DAS DEMAN-
DAS DAS SECRETARIAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.002 GABINETE DO PREFEITO 04 122 2001 
2002 Manter as Atividades do Gabinete do Prefeito 02.003 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
04 122 2001 2003 Coordenar e Manter as Atividades Administrativas 02.004 SECRETARIA DE 
FINANÇAS 04 123 2001 2005 Manter as Atividades Financeiras 05.005 FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE 10 301 1004 2022 Manter as Atividades do Fundo Municipal de Saúde 08.008 FUNDO 
MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL 08 244 1008 2033 Manter as Atividades do Fundo Municipal de 
Assistência Social-RP 08 244 1008 2037 Manutenção dos Serviços da Proteção Social Básicas 
SCFV / PBF / CRAS) 08 244 1008 2038 Programa Primeira Infância no SUAS - Criança Feliz. 02.006 
SEC. DE EDUCAÇÃO 12 361 1005 2010 Manter as Atividades do Ensino Fundamental - MDE 12 
361 1005 2011 Manutenção de Programas com Recursos do FNDE 12 361 1005 2013 Manutenção 
das Atividades do EJA 12 365 1005 2014 Manutenção da Educação Infantil Elemento de Despesa: 
3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00097/2019 - 01.08.19 - MOISES 
DE FARIAS SILVA 02993885499 - R$ 30.000,00.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 13 de agosto de 2019   26
Publicidade



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO DE PNEUS, 

DESTINADOS A MANUTENÇÃO DE TODA A FROTA MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00020/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.003 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 2001 2003 Coordenar e Manter as Atividades Adminis-
trativas 02.006 SEC. DE EDUCAÇÃO 12 361 1005 2009 Manter as Atividades do FUNDEB 40% 12 
361 1005 2010 Manter as Atividades do Ensino Fundamental - MDE 12 361 1005 2011 Manutenção 
de Programas com Recursos do FNDE 12 361 1005 2012 Manter as Atividades do Transporte Escolar 
12 361 1005 2013 Manutenção das Atividades do EJA 12 365 1005 2014 Manutenção da Educação 
Infantil 02.007 SECRETARIA DA AGRICULTURA 20 122 1007 2017 Manter as Atividades do Setor 
Agrícola 02.010 SECRETRIA DE INFRAESTRUTURA 15 122 1003 2020 Manter as Atividades de 
Infraestrutura 05.005 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 2022 Manter as Atividades do 
Fundo Municipal de Saúde 10 302 1004 2030 Desenvolver as Atividades da MAC e SAMU 10 304 
1004 2032 Manutenção das atividades de Vigilância em Saúde 08.008 FUNDO MUNICIPAL DE 
AÇÃO SOCIAL 08 244 1008 2033 Manter as Atividades do Fundo Municipal de Assistência Social-
-RP 08 244 1008 2036 Manutenção e Gerenciamento do Bolsa Familia - IGDBF 08 244 1008 2037 
Manutenção dos Serviços da Proteção Social Básicas SCFV / PBF / CRAS) Elemento de Despesa: 
3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00098/2019 - 01.08.19 - ANDRESSA 
JULIANNY LIMA DA SILVA - R$ 25.976,00; CT Nº 00099/2019 - 01.08.19 - CAYO CESAR CON-
SERVA ALVES - R$ 20.506,00; CT Nº 00100/2019 - 01.08.19 - RONALDO BARBOSA DE AGUIAR 
DA SILVA EIRELI - R$ 70.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para prestação de serviços de transmissão de internet para todas as Secretarias, Órgãos e 
Programas da Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Ação Social do município 
de IGARACY- PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANA ALICE 
NAZARIO DE OLIVEIRA BRASILEIRO - R$ 19.560,00.

Igaracy - PB, 12 de Agosto de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2019, que objetiva: Contratação 
de empresa para prestação de serviços de transmissão de internet para todas as Secretarias, 
Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Ação Social 
do município de IGARACY- PB; ADJUDICO o seu objeto a: ANA ALICE NAZARIO DE OLIVEIRA 
BRASILEIRO - R$ 19.560,00.

Igaracy - PB, 12 de Agosto de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Objeto: Contratação de empresa de construção civil para os serviços de construção de 01(uma) 
academia de saúde no Distrito de Palmeira município de Imaculada. Licitante habilitado: JMSV 
CONSTRUCOES EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não ha-
vendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 21/08/2019, às 14:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 
92 - Centro - Imaculada - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Imaculada - PB, 12 de agosto de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Aquisição de material 
de expediente; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PAPELARIA 
ROCHA LTDA - R$ 84.992,50.

Juazeirinho - PB, 05 de Agosto de 2019
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de material de expediente. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

00017/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.020 - GABINETE DO 
PREFEITO - 02.020.04.122.0002.1003 - ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO - 02.040 
- SECRETARIA DE FINANÇAS - 02.040.04.122.0002.2017 - ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE FINANÇAS - 02.050 - SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL, RECURSOS HÍ-
DRICOS E MEIO AMBIENTE - 02.050.20.606.0002.2021 - ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO RURAL, RECURSOS HÍDRICOS E MEIO AMBIENTE - 02.060 - SECRE-
TARIA DE EDUCAÇÃO - 02.060.12.361.0002.2032 - ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 
- 02.060.12.365.0002.2036 - ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL - 02.080 - SECRETARIA DE 
SAÚDE - 02.080.10.301.0002.2058 - ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA - 02.080.10.302.0002.2076 
- ATIVIDADES DE ASSISTÊNCIA HOSPITALAR E AMBULATORIAL - 02.090 - FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSSISTÊNCIA SOCIAL - 02.090.08.244.0002.2096 - ATIVIDADES DE ASSISTÊNCIA COMUNI-
TÁRIA - 02.100 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO - 02.100.04.122.0002.2119 
- ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA - 3390.30.00.00 - MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Juazeirinho e: CT Nº 00074/2019 - 05.08.19 - PAPELARIA ROCHA LTDA - R$ 84.992,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33006/2019

OBJETO: contratação de serviços especializados para CONSTRUÇÃO DE CALÇADA E ACESSO 
AS RESIDÊNCIAS NO EMPREEENDIMENTO RIACHINHO DE CIMA, NO BAIRRO TREZE DE 
MAIO, EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: ALX CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, NV CONSTRUÇÕES EIRELI e  S & F 
ENGENHARIA LTDA. INABILITADAS: PLANENG ENGENHARIA LTDA, por ter descumprido o item 
7.6.3.1 “a” do edital; EXATA CONSTRUÇÕES, ENGENHARIA E IMOB. LTDA e JGM ENGENHARIA 
E INCORPORAÇÃO LTDA, por terem descumprido os itens 7.6.2.1 “a” e 7.6.3.1 “a” do edital.  Ficam 
franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 07 de agosto de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 09.896/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.045/2019

DATA DE ABERTURA: 28/08/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDI-

CO – SONDAS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr.ª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 774563, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 12 de Agosto de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO

PROCESSO Nº 042962/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.029/2019
DATA DE ABERTURA: 29/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PRODUTOS PARA 

TRATAMENTO E LIMPEZA DE PISO.
O Instituto Cândida Vargas, através da Pregoeira Oficial, Srª. Patrícia de Souza Onofre, vem 

por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 14/08/2019 
às 09:00h, remarcando a sessão para o dia 29/08/2019 às 09:00h, considerando pedido de escla-
recimento por empresa interessada. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o novo número da licitação 
779737 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, 
no Fone: 83. 3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 12 de Agosto de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: 
Contratação de uma empresa na área de construção civil para execução da obra de construção de 
um campo de futebol no Município de Logradouro; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: J.R.P. CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - R$ 241.433,55.

Logradouro - PB, 12 de Agosto de 2019
CÉLIA MARIA DE QUEIROZ CARVALHO - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

A Pregoeira Oficial comunica que no Aviso de Errata - Pregão Presencial nº 00035/2019, no 
tópico 9.3 (Da Documentação Especifica), do presente edital, fase de Habilitação, fica retirada e 
exigência nos itens do item 9.3.1 e 9.3.2, do presente edital. Maiores informações no horário das 
08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3366-1991. E-mail: lagoaseca.
licita@gmail.com. Edital: www.lagoaseca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 12 de Agosto de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 26 de agosto de 
2019 as 08:30 horas. Objetivo: contratação de empresa especializada em serviços de confecção 
de próteses dentárias, destinadas ao laboratório de prótese municipal. Maiores informações e 
aquisição do edital através do e-mail: cpl.mari.2019@gmail.com ou no site www.mari.pb.gov.br ou 
no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 
08h00min as 12h00min.

Mari, 12 de agosto de 2019.
Joao Acássio Nascimento de Oliveira 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

  AVISO DE ADIAMENTO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00038/2019, para o dia 16 

de agosto de 2019 às 11:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Travessa Marcus José 
Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com.

Marcação - PB, 12 de agosto de 2019
 LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços para a Construção da 
Quadra de Esportes, conforme Proposta nº 027410/2017; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório: Licitação Deserta.

Natuba - PB, 15 de Julho de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
MODALIDADE: Tomada de Preços nº 00004/2019. OBJETO: Contratação de empresa do ramo 

de engenharia para prestação de serviços para a Construção da Quadra de Esportes, conforme 
Proposta nº 027410/2017. ABERTURA: 13/06/2019 as 14:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação 
Deserta. DATA: 15/07/2019.

 Natuba - PB, 15 de Julho de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE RETIFICAÇÃO CONTRATUAL - ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00021/2019
O pregoeiro do município de Natuba/PB, no uso de suas atribuições, faz saber, publicamente, a 

retificação contratual, do processo licitatório em título, referente ao OBJETO: Aquisição de Forma 
parcelada de Gêneros Alimentícios, tipo Hortifruti para consumo das diversas secretarias municipais, 
incluindo, o Fundo Municipal de Assistência Social e Fundo Municipal de Saúde do Município de 
Natuba/PB. A data de vigência de ambos os contratos são até o final do exercício financeiro de 
2019. Sendo que no CT Nº 00028/2019 - ILMA GOMES BEZERRA - R$ 51.838,50, a vigência está 
para 03/07/2019, mesma data da assinatura do documento, deixando claro o equivoco de digitação. 
Portanto, aonde se ler “03/07/2019” deve ler-se 31/12/2019.

Natuba, 12 de agosto de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA

Pregoeiro

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00060/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:LUCELIA FIGUEIREDO DE ALMEIDA - ME – CNPJ nº 34.333.479/0001-08.
OBJETIVO:Contratação de empresa para prestação dos serviços de ODONTÓLOGO para 

atendimento no Programa de Saúde daFamília (PSF), referente a Chamada Pública 00002/2019.
VALOR MENSAL: R$ 3.450,00 (trêsmil quatrocentos e cinquenta reais).
VALOR GLOBAL: R$ 17.250,00 (dezessete milduzentos e cinquenta reais).

Piancó-PB,12 de Agosto de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00059/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:JOURDANA DAVILLA COSTA BENICIO DINIZ EIRELI - ME - CNPJ nº 

28.896.275/0001-74.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com 

atendimento a nível ambulatorial em consultas; no CAPSi – (Centro de Atenção Psicossocial 
infanto-juvenil), item PSIQUIATRIA INFANTO JUVEVIL, referente a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 8.000,00 (oito mil reais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 40.000,00 (quarenta mil reais).

Piancó-PB, 12 de agosto de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 005/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público que realizará licitação na modalidade 

Pregão Presencial SRP do tipo menor preço, no dia 26 de Agosto de 2019 as 09h00min, tendo 
como objetivo: Eventual Contratação de Empresas para Fornecimento de Água Mineral para atender 
as necessidades das Secretarias Municipais de Pilar PB; A reunião ocorrerá na sala da COPELI 
no prédio sede da Prefeitura Municipal, Praça João José Maroja, nº259, Centro, Pilar- PB - CEP: 
58338000, no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Pilar - PB, 12 de Agosto de 2019
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 006/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público que realizará licitação na modalidade 

Pregão Presencial SRP do tipo menor preço, no dia 26 de Agosto de 2019 as 10h00min, tendo 
como objetivo: Eventual Contratação de Empresas para Fornecimento de Materiais de Construção 
para atender as necessidades das Secretarias Municipais de Pilar PB; A reunião ocorrerá na sala 
da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal, Praça João José Maroja, nº259, Centro, Pilar- 
PB - CEP: 58338000, no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Pilar - PB, 12 de Agosto de 2019
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N. º 010/2019-SRP

EXCLUSIVO PARA ME/EPP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 
15 da lei nº8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 
23 de janeiro de 2013, que regulamenta o sistema de registro de preços e alterações bem como 
toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de 
Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal 
de Pilar, no dia 26 de Agosto de 2019 às11h00min, tendo como objetivo: Eventual contratação de 
empresa, para prestar serviços de fornecimento parcelado e diário de refeições (almoço e jantar), 
destinados a atender as necessidades da Secretaria de Saúde Municipal; A reunião ocorrerá na 
sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Pilar; Para maiores informações na Praça 
João José Maroja, nº 259, Centro, Pilar- PB - CEP: 58338000. 

Pilar - PB, 12 de Agosto de 2019
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para prestar serviços no fornecimento de Urnas Funerárias, Translados e Mortalhas para 
sepultamentos de falecidos de famílias reconhecidamente carentes deste Município; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: SANTA RITA SERVICOS FUNERARIOS 
LTDA - R$ 47.530,00.

Pilões - PB, 07 de Agosto de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para prestar serviços no fornecimento de Urnas Funerárias, 
Translados e Mortalhas para sepultamentos de falecidos de famílias reconhecidamente carentes 
deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
FPM, ICMS e TRIBUTOS: 3.3.90.32.01 - Material de Distribuição Gratuita. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 
00079/2019 - 08.08.19 - SANTA RITA SERVIÇOS FUNERÁRIOS LTDA - R$ 47.530,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 023/2019
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 023/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a contratação de serviços e 
consultoria e assessoria na área de planejamento e elaboração de projetos para a captação de 
recursos para o município de Puxinanã –PB. Data de abertura: 23/08/2019 às 09:30min (Horário 
Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações 
da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 12 de agosto de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 025/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 025/2019  SRP do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Sistema de Registro de Pre-
ços para Eventual Aquisição de Material de Expediente. Data de abertura: 23/08/2019 às 11h30min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 12 de agosto de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2019
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade Tomada 
de Preços nº. 002/2019, do tipo “Tipo Menor Preço Global”, cujo objeto é a construção de polo de 
academia da saúde no distrito de jenipapo do município de Puxinanã - PB – modalidade intermediária 
conforme proposta nº. 10484.8260001/18-00. Data de abertura: 29/08/2019 às 10h00min (Horário 
Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações 
da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 12 de agosto de 2019
Géssica Dantas da Silva  - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 10:30 horas do dia 28 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para execução de terraplanagem da Escola de 6 (seis) salas de aula, no bairro Passagem Velha, 
conforme especificações técnicas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 12 de Agosto de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS PERMANENTES DESTINADOS ÀS ESCOLAS MUNICIPAIS; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: EMILLY INDUSTRIA E 
COMERCIO DE MOVEIS LTDA - EPP - R$ 10.084,00; SILVANA ARAUJO MARIZ MEDEIROS - R$ 
39.500,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 10.000,00.

Remigio - PB, 09 de Agosto de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00038/2019. OBJETO: Aquisição de Equipamentos Perma-

nentes Destinados Às Escolas Municipais. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas 
para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer 
junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob 
pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores: Emilly Industria e Comercio de Moveis Ltda - EPP - CNPJ 07.239.645/0001-20. Silvana 
Araujo Mariz Medeiros - CNPJ 40.964.066/0001-16. Thomas Jose Beltrao de Araujo Albuquerque - 
ME - CNPJ 19.918.905/0001-73. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Joaquim Cavalcante 
de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 33641631.

Remigio - PB, 12 de Agosto de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO CONTRARRAZÕES

CONCORRÊNCIA Nº 02/2019
A CPL informa a todos que interesse, o fim da fase recursal, sendo interposto CONTRARRA-

ZÕES aos recursos pelas empresas EDUCA ASSESSORIA EDUCACIONAL LTDA ME, CNPJ n° 
07.479.030/0001-71, e CONTEMAX – CONSULTORIA TECNICA E PLANEJAMENTO LTDA, CNPJ 
n° 06.949.023/0001-23.  Passa a CPL a analisar e julgar as peças recursais e suas impugnações. 
Julgamento será publicado neste mesmo meiode divulgação, informando aindaa data para abertura 
dos envelopes nº 03 das concorrentes.  Maiores informações, e autos disponíveis, no horário de 
8:00 às 12:00, sede prefeitura Rua Cel. José Gomes de Sá, Centro, Sousa.

Sousa-PB, 09 de agosto de 2019.
João Bosco de Queiroga Júnior

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 04/2019
RESULTADO DE HABILITAÇÃO/ SESSÃO

O Município de Sousa, através de sua CPL, torna público a todos os interessados, que 
na sessão não houve acolhimento de participação da empresa CEDRO ENGENHARIA LTDA 
EPPCNPJ: 07.940.834/0001-26, conforme item 2.2, alínea “C” do Edital, exposto, no item 1 do 
relatório de Julgamento acostado aos autos. Quanto a analise de Habilitação após emissão do 
parecer técnico de engenharia concluiu o seguinte julgamento: Empresas HABILITADAS: SIGA 
CONSTRUTORA LTDACNPJ: 14.666.009/0001-40 e A3T CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO 
CNPJ: 09.047.935/0001-06. Sendo respeitado o prazo de recurso do art. 109 da Lei 8.666/93, e 
em não havendo impetração de recurso já fica marcada reunião para abertura dos envelopes de 
proposta de preço dia 21 de Agosto de 2019, as 11h00min, na sala de reuniões da CPL. Autos 
com vista franqueada a todos os interessados na sede da sala da CPL no horário de expediente 
das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado, ou pelo site 
www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 12 de Agosto de 2019.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de reforma de 
unidade escolar, neste Município - EMEIEF Alfredo Coutinho de Morais. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. In-
formações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 12 de Agosto de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

OBJETO: Contratação de empresa de engenharia civil para execução de serviços de PAVIMENTA-
ÇÃO E DRENAGEM NO PERÍMETRO URBANO DO MUNICÍPIO DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA 
DE ROÇA, (Rua Faustino Moura e Rua Francisco da Cunha-Trecho 02) conforme CONTRATO DE 
REPASSE 1059566-66/2018, celebrado entre O MINISTÉRIO DAS CIDADES e a PMSSLR. EM-
PREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, com fornecimento de mão 
de obra e todos os seus encargos, materiais, equipamentos, maquinário, ferramentas, acessórios, 
água. LICITANTE DECLARADO CLASSIFICADO (Vencedor) e respectivo valor total da contrata-
ção: B2 CONSTRUCOES EIRELI - Valor: R$ 199.554,01. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose 
Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 12 de Agosto de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil para Execução de Serviços de Pavi-
mentação e Drenagem no Perímetro Urbano do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, 
(Rua Francisco da Cunha - Trecho 1, Rua Francisco da Cunha - Trecho 03, Rua João Terto, Rua 
Projetada Gavião, Travessa Pedro dos Santos, Rua Projetada.) Conforme Contrato de Repasse 
1053093-59/2018, Celebrado Entre o Ministério das Cidades e a PMSSLR. LICITANTE DECLARADO 
(CLASSIFICADO) VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: B2 CONSTRUCOES EIRE-
LI - Valor: R$ 239.872,64. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São 
Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 09 de Agosto de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço item a item, para serviços de locação 
de estrutura e equipamentos necessários para a realização do carnaval fora de época (Micaranhas 
2019) deste município, que realizar-se-á no período de  20 a 23 do mês de setembro do ano de 
2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações: no horário das 08:00 às 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 12 de Agosto de 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB

AVISO DE CONVOCAÇÃO QUARTO COLOCADO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Considerando que a empresa CRM COMERCIAL LTDA, CNPJ Nº 04.679.119/0001-93, Primeiro 
Colocada no referido pregão, que tem como objeto: Aquisição de Equipamento e Material Permanente 
para a Unidade Básica de Saúde ESF III Marcia Patrícia de Medeiros do Município de Santa Luzia/
PB, conforme especificação no edital e seus anexos, para os itens (1, 2, 16, 19 e 24) não compareceu 
mediante publicação de convocação na imprensa oficial, bem como envio de e-mail para Assinatura 
do Contrato, conforme item 11.1.2 do edital e CONSIDERANDO que da Convocação das empresas 
Classificadas em Segundo e Terceiro Lugar nos referidos Itens -  ODONTOMED COMERCIO DE 
PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA, CNPJ: 09.478.023/0001-80; EDILANE CARVALHO 
DE ARAÚJO - CNPJ: 12.710.916/0001-14 e PHOENIX INDUSTRIA E COMÉRCIO DE EQUIPA-
MENTOS CIENTIFICOS LTDA, CNPJ Nº 44.239.382/0001-86, não compareceram para as  sessões 
de negociações mediante publicações na imprensa oficial. Dessa forma fica CONVOCADA a única 
empresa Classificada em Quarto Lugar: - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO 
HOSPITALARES LTDA - (item 2), empresa já habilitada no certame. Para realização de exame da 
oferta, visando à negociação do item. Dessa forma a sessão ocorrerá no dia 14 de agosto de 2019 
às 13:00 horas na sede temporária da Prefeitura Municipal, no Setor de Licitação, na Rua Caboclo 
Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB.

Santa Luzia/PB, 12 de Agosto de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de Veículo para o Fundo Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2019. DOTAÇÃO: Recursos :02.05.10.122.1003.2.011.3.3.9
0.36.00.00.00.00.1211 02.05.10.122.1003.2.011.3.3.90.39.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2
.060.3.3.90.36.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.060.3.3.90.36.00.00.00.00.1214 02.05.10.
301.2018.2.060.3.3.90.39.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.060.3.3.90.39.00.00.00.00.121
4 02.05.10.301.2018.2.062.3.3.90.36.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.062.3.3.90.36.00.0
0.00.00.1214 02.05.10.301.2018.2.062.3.3.90.39.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.062.3.3
.90.39.00.00.00.00.1214 02.05.10.301.2018.2.063.3.3.90.36.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.201
8.2.063.3.3.90.36.00.00.00.00.1213 02.05.10.301.2018.2.063.3.3.90.36.00.00.00.00.1214 02.05.
10.301.2018.2.063.3.3.90.39.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.063.3.3.90.39.00.00.00.00.1
213 02.05.10.301.2018.2.063.3.3.90.39.00.00.00.00.1214. VIGÊNCIA: até 09/08/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00075/2019 - 09.08.19 - Marina 
Bezerra Simões - R$ 31.025,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de um Veículo 0(zero)km [veículo a motor de propulsão antes de seu registro 

e licenciamento ] tipo: Ambulância, TIPO A - Ambulância de Simples Remoção, destinado ao Fundo 
municipal de Saúde deste Município, conforme discriminação técnica constante no Instrumento 
Convocatório. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2019. DOTAÇÃO: Recursos : 
02.05.10.301.2017.0298.44.90.52.00.00.00.00.1211. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00076/2019 - 
12.08.19 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 86.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: Contratação de pessoa(s) 
física(s) para locação de veículos diversos em atendimento das necessidades das secretarias do 
município de Santa Cecília-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: JOSÉ AUGUSTO DA SILVA - R$ 25.320,00; JOSÉ JOSENILTON LIMA DINIZ - R$ 160.800,00; 
NATALICIO JOSE DA SILVA - R$ 51.240,00.

Santa Cecília - PB, 08 de Agosto de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de pessoa(s) física(s) para locação de veículos diversos em atendimento 

das necessidades das secretarias do município de Santa Cecília-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília: 02.002 
Governadoria Municipal 04 122 0002 2002 Manter os serv. de Rep. e Assess. do Prefeito 33. 90.36 
Outros Serviços de terceiro - Pessoa Fisica 02.006 Secretaria de Educação, Cultura e Esporte 12 
361 0005 2006 Manutenção do Ensino Fundamental-MDE 33. 90.36 Outros Serviços de Terceiros - 
Pessoa Física 12 361 0005 2010 Manutenção do Ensino Fundamental com - FUNDEB 40% 33.90.36 
Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 02.009 Secretaria de Infra estrutura 15 452 0008 2017 
Manut. das ativ. da Se. de Infra estrutura 3390.36 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 
07.007 Fundo Municipal de Saúde 10 301 0007 2023 Manut. dos serviços do Fundo Munic de Saúde 
3390.36 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 10 301 0007 2024 Desenvolver atividades do 
PSF 33.90.36 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. VIGÊNCIA: até 08/08/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00090/2019 - 08.08.19 - JOSÉ 
AUGUSTO DA SILVA - R$ 25.320,00; CT Nº 00091/2019 - 08.08.19 - JOSÉ JOSENILTON LIMA 
DINIZ - R$ 160.800,00; CT Nº 00092/2019 - 08.08.19 - NATALICIO JOSE DA SILVA - R$ 51.240,00.

UNIÃO  A
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00077/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 26 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE USO 
CLÍNICO DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 
033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 12 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 26 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DESCARTÁVEL DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO 
Nº 033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 12 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
EXPEDIENTE DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO 
Nº 033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 12 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 152/2019

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 28/08/2019 às 09:00 horas para:

AQUISIÇÃO DE CRAVO, SUPLEMENTO MINERAL E RAÇÃO CANINA FILHOTE, destinado à 
POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - PMPB conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-00812-6
João Pessoa, 12 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 162/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações,realizarálicitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 27/08/2019às09:00horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LABORATÓRIO, destinado 
àSES/HEMOCENTRO,conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.

CADASTRO CGE Nº19-00828-4
João Pessoa, 12 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

 SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 

PREGÃO ELETRÔNICO N° 149/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 779466, no 
dia  27/08/2019, às 9h (nove horas) horário de Brasília:

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE AGENCIAMENTO 
DE VIAGENS, destinado à Secretaria de Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia - SEECT

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 CADASTRO DA CGE Nº  19-00818-5
João Pessoa, 12 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA 

PREGÃO ELETRÔNICO N° 169/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 779441, no 
dia  26/08/2019, às 9h (nove horas) horário de Brasília:

AQUISIÇÃO DE LIXEIRA E EXPOSITORES, destinado à Secretaria de Estado do Desenvolvi-
mento da Agropecuária e da Pesca - SEDAP

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 CADASTRO DA CGE Nº  19-00817-6
João Pessoa, 12 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00827-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 29 de agosto  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 031/2019. Objeto: Aquisição de 02 (dois) Alinhadores de eixo a Laser, completos e do 
tipo portátil, contendo maleta a prova d’água, ampla janela de detecção com interface que guie o 
usuário, com todos os acessórios, a serem utilizadas pelas equipes de manutenção das Gerências 
Regionais do Litoral e da Borborema da CAGEPA, no Estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter 
informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1206 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.
pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 12 de agosto de 2019.
Silonez Almeida Carvalho Mendes

Pregoeira

TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO PARTICULAR 
DE PROMESSA DE COMPRA E VENDA, N.º 0014/2011, CELEBRADO 

ENTRE A SOCIEDADE EMPRESÁRIA ABREU INDÚSTRIA 
COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE AUTO PEÇAS LTDA E A 

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP.
Aos dois dias do mês de agosto do ano de 2019, nesta Cidade de João Pessoa, capital do 

Estado da Paraíba, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP, sociedade 
de economia mista, com sede nesta capital, na Rua Feliciano Cirne, nº 50, Jaguaribe, inscrita 
no CNPJ sob o n° 09.123.027/0001-46, neste ato representada, por seus Diretores Presidente e 
Operações, respectivamente, RÔMULO SOARES POLARI FILHO brasileiro, casado, engenheiro 
civil, inscrito no CPF nº 024.623.844-56, portador da cédula de identidade nº 2124925 (SSP/PB), 
residente e domiciliado na Cidade de João Pessoa, Sr. HENRIQUE CANDEIA FORMIGA, brasileiro, 
casado, engenheiro civil, portador do CPF/MF n.º 038.713.654-16 e do RG n.º 2.684.248 SSP/PB, 
residente e domiciliado em João Pessoa/PB, com base na legislação pátria vigente, resolve por 
bem RESCINDIR UNILATERALMENTE o Contrato Particular de Compra e Venda, N.º 0014/2011, 
firmado em 14 de setembro de 2011, com a sociedade empresária ABREU INDÚSTRIA COMÉR-
CIO E DISTRIBUIÇÃO DE AUTO PEÇAS LTDA, inscrita no CNPJ sob o n°13.647.498/0001-20, 
que tem por objeto uma área total medindo 1.239,00 m² (mil, duzentos e trinta e nove metros 
quadrados), formado pelo lote 127 da quadra 204 (atual 58 da quadra 253), localizado na Rua 
José Cézar de Carvalho do Distrito Industrial de Mangabeira, João Pessoa, Paraíba, operando-se 
tal rescisão pelos fundamentos seguintes e gerando os efeitos a seguir fixados: CONSIDERANDO 
que a empresa em tela violou disposições contratuais, especialmente as previsões contidas na 
alínea “a” da CLÁUSULA SÉTIMA do Contrato Particular de Promessa de Compra e Venda, que 
estabelece como cláusula resolutiva o prazo máximo de 24 (Vinte e quatro) meses para iniciar as 
suas atividades produtivas, a contar da data de assinatura do contrato; CONSIDERANDO o pleno 
direito de RESCINDIR UNILATERALMENTE o Contrato Particular de Promessa de Compra e 
Venda mencionado, a Companhia de Desenvolvimento da Paraíba - CINEP o faz por decisão de 
seus Diretores Presidente e de Operações, infra-assinados, conforme Resolução de Diretoria n° 
018/2019, datada de 22 de julho de 2019, razão pela qual cessam todos os direitos e obrigações das 
partes, a partir desta data, excetuando-se as responsabilidades pelos atos já decorridos e oriundos 
do referido instrumento legal; CONSIDERANDO, por fim, todos os fundamentos descritos acima, 
FICA RESCINDIDO DE PLENO DIREITO O CONTRATO PARTICULAR DE COMPRA E VENDA 
Nº 0014/2011, celebrado entre a ABREU INDÚSTRIA COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE AUTO 
PEÇAS LTDA e a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP.

João Pessoa, 02 de agosto de 2019.
COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP

RÔMULO SOARES POLARI FILHO
Diretor Presidente

HENRIQUE CANDEIA FORMIGA 
Diretor de Operações Interino

 

TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO PARTICULAR 
DE PROMESSA DE COMPRA E VENDA, N.º 0006/2012, CELEBRADO 

ENTRE A SOCIEDADE EMPRESÁRIA ABREU INDÚSTRIA 
COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE AUTO PEÇAS LTDA E A 

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP.
Aos dois dias do mês de agosto do ano de 2019, nesta Cidade de João Pessoa, capital do 

Estado da Paraíba, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP, sociedade 
de economia mista, com sede nesta capital, na Rua Feliciano Cirne, nº 50, Jaguaribe, inscrita no 
CNPJ sob o n° 09.123.027/0001-46, neste ato representada, por seus Diretores Presidente e de 
Operações, respectivamente, RÔMULO SOARES POLARI FILHO brasileiro, casado, engenheiro 
civil, inscrito no CPF nº 024.623.844-56, portador da cédula de identidade nº 2124925 (SSP/PB), 
residente e domiciliado na Cidade de João Pessoa, Sr. HENRIQUE CANDEIA FORMIGA, brasileiro, 
casado, engenheiro civil, portador do CPF/MF n.º 038.713.654-16 e do RG n.º 2.684.248 SSP/PB, 
residente e domiciliado em João Pessoa/PB, com base na legislação pátria vigente, resolve por 
bem RESCINDIR UNILATERALMENTE o Contrato Particular de Compra e Venda, N.º 0006/2012, 
firmado em 30 de janeiro de 2012, com a sociedade empresária ABREU INDÚSTRIA COMÉRCIO 
E DISTRIBUIÇÃO DE AUTO PEÇAS LTDA, inscrita no CNPJ sob o n°13.647.498/0001-20, que tem 
por objeto uma área total medindo 1.239,00 m² (mil, duzentos e trinta e nove metros quadrados), 
formado pelo lote nº. 79 da Quadra 253 (atual lote 0148 da quadra 204), localizado no Distrito 
Industrial de Mangabeira, João Pessoa, Paraíba, operando-se tal rescisão pelos fundamentos 
seguintes e gerando os efeitos a seguir fixados: CONSIDERANDO que a empresa em tela violou 
disposições contratuais, especialmente as previsões contidas na alínea “a” e no parágrafo 1º da 
CLÁUSULA SÉTIMA do Contrato Particular de Promessa de Compra e Venda, que estabelece 
como cláusulas resolutivas o prazo máximo de 24 (Vinte e quatro) meses para iniciar as suas 
atividades produtivas, a contar da data de assinatura do contrato, e a inadimplência por três meses 
consecutivos ou por mais de 90 (noventa) dias; CONSIDERANDO o pleno direito de RESCINDIR 
UNILATERALMENTE o Contrato Particular de Promessa de Compra e Venda mencionado, a Com-
panhia de Desenvolvimento da Paraíba - CINEP o faz por decisão de seus Diretores Presidente 
e de Operações, infra-assinados, conforme Resolução de Diretoria n° 018/2019, datada de 22 de 
julho de 2019, razão pela qual cessam todos os direitos e obrigações das partes, a partir desta data, 
excetuando-se as responsabilidades pelos atos já decorridos e oriundos do referido instrumento legal; 
CONSIDERANDO, por fim, todos os fundamentos descritos acima, FICA RESCINDIDO DE PLENO 
DIREITO O CONTRATO PARTICULAR DE COMPRA E VENDA Nº 0006/2012, celebrado entre a 
ABREU INDÚSTRIA COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE AUTO PEÇAS LTDA e a COMPANHIA DE 
DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP.

João Pessoa, 02 de agosto de 2019.
COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP

RÔMULO SOARES POLARI FILHO
Diretor Presidente

HENRIQUE CANDEIA FORMIGA
Diretor de Operações Interino

SONALY DA SILVA BEZERRIL NARCIZIO – CNPJ/CPF Nº 24.344.952/0001-90 Torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2220/2017 em João Pessoa, 19 de setembro de 2017 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Comércio Varejista de Gás Liquefeito de Petróleo (GLP). Na(o) – RUA VITORINO MIGUEL DE 
OLIVEIRA, Nº 10, EPÍTÁCIO MADRUGA. Município: ITAPOROROCA – UF: PB. Processo: 2016-
009193/TEC/LO-3788.

 
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 047/2019
REGISTRO Nº 19-00825-9

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-
MANESCENTES NAS ESCOLAS E.E.F.M BERNARDINO JOSÉ BATISTA EM TRIUNFO E E.E.F.M 
SÃO JOSÉ OPERÁRIO EM JOCA CLAUDINO-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 29 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 12 de agosto de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

MINISTÉRIO DO DESENVOLVIMENTO REGIONAL
DEPARTAMENTO NACIONAL DE OBRAS CONTRA AS SECAS

COORDENADORIA ESTADUAL NA PARAIBA
DIVISÃO DE LICITAÇÃO 

AVISO  DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 01/2019-DNOCS/PB 
OBJETO: Escolha da proposta mais vantajosa para a contratação de “EXECUÇÃO DAS OBRAS 

E SERVIÇOS COMPLEMENTARES DE RECUPERAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DA BARRAGEM 
DE CAMALAÚ, NO ESTADO DA PARAÍBA”

CONDIÇÕES DE PARTICIPAÇÃO: Empresas regularmente estabelecidas no País, que atendam 
às condições do Edital.

DATA DE ABERTURA DA SESSÃO PÚBLICA: às 10h00min  (horário de Brasília) do dia 28 de 
Agosto de 2019.

LOCAL: Av. Santa Catarina, n.º 621, Bairro dos Estados, município de João Pessoa/PB.
OBSERVAÇÃO: O edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados para 

consulta no  endereço acima citado,  podendo ainda ser adquirido, nos sites: www.comprasnet.
gov.br e www.dnocs.gov.br., 

João Pessoa, 12/08/2019
ALBERTO  GOMES BATISTA

Coordenador Estadual do DNOCS/CEST-PB

COOPERATIVA DE PRODUÇÃO E INDUSTRIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR- 
VILLA VERDE CNPJ: 34.114.861/0001-12 ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA EDITAL 
DE CONVOCAÇÃO Paulo Eduardo Brito Soares e Pinto, Presidente da COOPERATIVA DE 
PRODUÇÃO E INDUSTRIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR- VILLA VERDE, inscrita no 
CNPJ: 34.114.861/0001-12 no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, convoca os 
associados, em condições de votar, para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, a realizar-
-se no dia 23 de agosto de 2019 na sua sede social, com sede na BR 230, KM 65 SOBRADO- PB, 
às 8:00 horas, com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados,  em primeira convocação; às 
8:30 horas, com a presença de metade mais um dos associados, em segunda convocação; e em 
terceira e ultima convocação as 9:00 horas, com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, 
para deliberar sobre os seguintes assuntos: ORDEM DO DIA: Eleição para preenchimento de cargos 
vagos da diretoria; Mudança de endereço; Outros assuntos de interesse social. Sobrado – PB, 12 
de agosto de 2019. Presidente

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 09 de Agosto 
de 2019. Para a atividade de: Construção do CICC Centro Integrado de Comando e Controle no 
município de João Pessoa/PB. Processo nº 2019-005165/TEC/LP-3267.
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